
Имплант в мозг — 
спасение от деменции 
и паралича?
Пока проверяют 
на животных

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В конкурсе Венецианского кинофестиваля 
кинодрама Андрея Кончаловского «Дорогие товарищи!»

Марш энтузиастов

Ксения Колесникова

Б
удут ли прививать детей 
от коронавируса? Как из-
менится ЕГЭ в 2021 году? 

Сядут ли дети снова за парты? 
Достаточно ли мер безопасно-
сти в школах? Министр просве-
щения Сергей Кравцов провел 
Общероссийское родительское 
собрание. К виртуальной клас-
сной доске вышли федеральные 
чиновники, которые рассказа-
ли мамам и папам о начале 
учебного года.  

— Ученики очень соскучи-
лись по своим школам и учите-
лям. Никогда дистанционные 
технологии не заменят тради-
ционные уроки, — рассказал 
Сергей Кравцов. — 1 сентября 
учебный год начнется в очном 
режиме. Но — с соблюдением 
требований, обеспечивающих 
максимальную защиту учащих-
ся, учителей, родителей. Опыт 

ЕГЭ показал: если их соблю-
дать, риск минимизируется. 1 
сентября состоится урок, по-
священный победе в Великой 
Отечественной войне.

Как защитить здоровье ре-
бенка? Что будет с вакцина-
цией? Об этом рассказал ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко. По его словам, очень 
важна в этом году вакцинация 
детей от гриппа.

— От коронавирусной инфек-
ции дети прививаться в этом 

году не будут. Для наших ма-
леньких жителей страны мы 
проводим дополнительные те-
сты и исследования. Только по-
лучив полную картину влияния 
на детский организм, будем рас-
сматривать, — рассказал Миха-
ил Мурашко. — Приоритетные 
группы, которым мы будем 
предлагать вакцинироваться от 
коронавирусной инфекции, — 
это медработники и педагоги. И 
поскольку в школах работают 
преподаватели разных возра-

стов, то в первую очередь мы ре-
комендуем пройти вакцинацию 
педагогам старшего возраста.

Михаил Мурашко также рас-
сказал, что чаще всего у детей 
коронавирусная инфекция про-
ходит без симптомов. Но есть 
ребята, которым нужно уделить 
особое внимание. Это дети, 
страдающие сахарным диабе-
том, с избыточным весом и хро-
ническими заболеваниями — 
все это группы риска. Михаил 
Мурашко посоветовал родите-
лям таких учеников обязатель-
но получить рекомендации вра-
чей перед тем, как отправлять 
их в школу.

— В течение первых двух не-
дель в школах обязательно бу-
дут медицинские работники. 
Детей с признаками инфекци-
онных заболеваний на занятия 
допускать не будут, — 
рассказал Михаил Му-
рашко. 

Валерий Кичин

В 
сентябре Венециан-
ский кинофестиваль 
покажет в главном кон-
курсе фильм Андрея 
Кончаловского «Доро-
гие товарищи!». В нем 
детально, в почти доку-
ментальной манере 
воспроизведена траге-

дия 1962 года в Новочеркасске, 
где снайперы расстреляли демон-
страцию доведенных до отчаяния 
рабочих местного электровозо-
строительного завода.

Юлия Высоцкая играет пар-
тийную даму, убежденную ком-
мунистку, которая, попав в 
крайне драматические обстоя-
тельства, испытывает катастро-
фический душевный слом. В 
преддверии венецианской пре-
мьеры мы беседуем с создате-
лем фильма.

Никакие замыслы не возника-
ют случайно. Почему вы реши-
ли обратиться к событиям 
60-х годов в Новочеркасске?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Причинно-
следственные связи намного за-
путанней и случайней, чем логи-

ческие, поэтому не надо пытать-
ся притянуть появление фильма 
к чему-то конкретному и сию-
минутному. Тема новочеркас-
ского расстрела занимает меня 
уже лет десять. Тем более что 
Юля (Юлия Высоцкая, исполни-
тельница главной роли и супру-
га режиссера. — В.К.) родом из 
Новочеркасска, у нее основа ка-
зацкая и дед, вообрази, по фами-
лии Мелехов! Понемногу соби-
рал материал, это долгий про-
цесс. Так было и с фильмом о 
Микеланджело. Материал о Сер-
гее Рахманинове собираю уже 
очень много лет, и он обрел за 
эти годы совсем другую высоту, 
наводит на другой уровень раз-
мышлений. Ведь можно одну и 
ту же историю рассказать очень 

по-разному. Например: у пацана 
отца убили, убийца женился на 
его матери. Пацан стал банди-
том и застрелил убийцу отца. 
Можно и вот так рассказать эту 
историю. Но это «Гамлет»! По-
смотрел как-то фильм Олега По-
година «Дом» — там есть интере-
сный анализ казацкой семьи, и 
это меня зацепило. Я подумал: 
многие из живших тогда пар-
тработников, «коммуняк», как 
их теперь пренебрежительно 
зовут, в основе были очень чи-
стыми людьми. Искренне вери-
ли в реалистичность коммуни-
стической мечты, в возмож-
ность построения справедливо-
го общества. Эта убежденность 
мне показалась очень интере-
сной — так появился характер, 

который играет Юля. Возник 
абрис жанра, родственного тра-
гедии. Потому что героиня уже 
понимала двойственность свое-
го существования. И при этом 
оправдывала его, потому что 
была честна перед собой. В этой 
честности перед собой — спасе-
ние. И я решил проанализиро-
вать такой человеческий харак-
тер, поставив его в эти истори-
ческие обстоятельства.

Я бы сказал, что вы сняли свою 
«Юность Максима» — фильм 
о созревании революционного 
сознания. Но, в отличие от 
картины Козинцева и Траубер-
га, сознания обреченного, ту-
пикового: беличье колесо, когда 
все снова и снова возвращается 
к одной точке: «Сталина на 
вас нет!». При этом фильм 
амбивалентен и открывает 
простор для интерпретаций в 
зависимости от убеждений 
смотрящего. Сталинист мо-
жет разделить веру героини в 
«великого кормчего». А я чув-
ствую в этом вашу горечь...

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Конечно! По-
тому что и наша жизнь амбива-
лентна. Нет виноватых! Это все 

жертвы. Я фактически продол-
жаю тему «Рая», именно там 
окончательно сформировалась 
идея «Дорогих товарищей!». В 
«Рае» герой — аристократ и убе-
жденный нацист — зеркальное 
отражение той идеологии.

У вас важное место занима-
ют кадры из фильма Алексан-
дрова «Весна» с духоподъем-
ным «Весенним маршем» Ду-
наевского. Он звучит и на фи-
нальных титрах, переклика-
ясь с гимном СССР, который 
нас встречает вместо увер-
тюры. Я люблю и фильм Алек-
сандрова и марш Дунаевского 
и не считаю их пропагандой — 
они выражают важную 
часть реальных умонастрое-
ний «весны человечества», 
как писал цитируемый там 
Маяковский. Когда этим мар-
шем завершается трагедия 
«Дорогих товарищей», в этом 
есть и горечь и одновременно 
некий странный, 
зыбкий, иррацио-
нальный свет.
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ВПЕРВЫЕ

Андрей Кончаловский: Тема ново-
черкасской трагедии занимает меня 
уже много лет.

А К Ц Е Н Т

Я стараюсь снимать картины на вечные 
темы... А все параллели с текущей 
реальностью каждый зритель проводит 
и толкует по-своему

Австралийский доллар 54,5904
Азербайджанский манат 43,9307
Армянский драм** 15,3324
Белорусский рубль 28,0215
Болгарский лев 45,4446
Бразильский реал 13,3998

Венгерский форинт** 24,9359
Вон Республики Корея*** 63,0281
Гонконгский доллар* 96,3061
Датская крона 11,9412
Доллар США 74,6382
Евро 88,7448

Индийская рупия* 10,1667
Казахстанский тенге** 17,7566
Канадский доллар 57,0541
Киргизский сом** 95,1240
Китайский юань 10,8713
Молдавский лей* 44,9736

Новый туркменский манат 21,3557
Норвежская крона* 84,6785
Польский злотый 20,1736
Румынский лей 18,3589
СДР  105,4130
Сингапурский доллар 54,8488

Таджикский сомони* 72,3414
Турецкая лира 10,1731
Узбекский сум**** 72,5982
Украинская гривна* 27,1481
Фунт стерлингов 99,0971
Чешская крона* 33,8418

Шведская крона* 86,4048
Швейцарский франк 82,6558
Южноафриканский рэнд* 44,3159
Японская иена** 70,4300

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.08.20

Игорь Иванов: 
Для России и США 
пришло время 
искать 
компромиссы

Премьер Японии 
Синдзо Абэ 
принял решение 
уйти в отставку 
из-за болезни

Бабье лето поторопилось: 
вопреки 
прогнозам, 
оно пришло уже 
в августе
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ПРАВО Граждане начали 
фиксировать у нотариусов 
переписку в телефоне

Поймают 
на слове

Владислав Куликов

Новая правовая практика: граждане все чаще стали 
приходить к нотариусу, чтобы юридически зафиксиро-
вать переписку в соцсети или мессенджере. Документ 
с печатью нужен для предъявления в суде, чтобы оппо-
нент ответил за свои слова. 

По данным Федеральной нотариальной палаты, за 
семь месяцев этого года за фиксацией каких-то элек-
тронных событий к нотариусам обратились более 13,5 
тысячи человек.

Например, скриншоты беседы в рабочем чате, сде-
ланные нотариусом, помогли разрешить спор между 
работодателем и бывшим сотрудником. Фотограф со-
стоял в штате одного из ресторанов, потом уволился. 
Видимо, между ним и начальством пробежала какая-то 
кошка, потому что он затаил обиду и подал на владель-
цев заведения в суд. По словам фотографа, они неза-
конно использовали его работы для оформления меню, 
сайта и т.д. В свою очередь, рестораторы предъявили в 
суде скриншоты переписки с печатью нотариуса. Он-
лайн-контакты, юридически зафиксированные нота-
риусом, доказывали: фотографии являлись результа-
том исполнения трудовых обязательств со-
трудника, и ресторан был вправе использо-
вать их по своему усмотрению.

РЫНОК ТРУДА 
Переводить сотрудников 
на удаленную работу будут 
с учетом ситуации в семье 

Пока все дома

Ольга Игнатова

Прежде чем отправить сотрудника работать удаленно, 
работодатель должен узнать, не помешают ли тому род-
ственники трудиться на дому. И вообще насколько пси-
хологически комфортно сотруднику будет вне офиса. 

Об этом говорится в руководстве для работодателей, 
разработанном Международной организацией труда 
(МОТ). Эксперты указывают, что зачастую люди просто 
не могут эффективно работать дома из-за постоянных 
конфликтов с родственниками или из-за маленьких де-
тей, которые требуют к себе постоянного внимания. Если 
нет возможности сосредоточиться, а какой продуктив-
ной работе может идти речь? В таких случаях лучше оста-
вить сотрудника работать в офисе, советуют в МОТ.

Перешедших на дистанционный режим работода-
тель обязан обеспечить всеми техническими средства-
ми, необходимыми для выполнения рабочих задач (на-
пример, компьютер, модем и пр.). Рекомендуется воз-
мещать работнику обоснованные расходы, понесен-
ные им при выполнении работы на дому (в частности, 
за интернет, электроэнергию и т.д.). 

Предложила МОТ и альтернативные варианты 
оценки работы удаленного сотрудника. В частности, 
предлагается контролировать сроки исполнения зада-
ний, оценивать их качество и количество, а не 
отработанное время. Все это должно быть от-
ражено во внутренних документах компании.
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1 сентября пройдет всероссийский урок, 
посвященный победе в Великой 
Отечественной войне. А второго — 
Всероссийский открытый урок здоровья

ФИНАНСЫ Росимущество 
направит в бюджет 
свыше 538 млрд рублей

Свежие 
поступления

Лидия Захарова

В этом году доходы Росимущества, по прогнозам, пре-
высят 538 млрд рублей. Это на 12% превышает показа-
тели 2019 года. По итогам прошлого года план по дохо-
дам, установленный законом о федеральном бюджете, 
агентство выполнило на 100,7% — в федеральный бюд-
жет поступило около 474 млрд рублей. Это на 39% 
больше, чем в 2018 году. При этом от распоряжения зе-
мельными участками и имуществом (без учета прива-
тизации) в бюджет поступило на 28% больше средств.

Основную часть поступлений составляют дивиден-
ды от крупнейших госкомпаний. Росимущество и мин-
фин занимают единую позицию при формировании ди-
видендной политики госкомпаний — обеспечить направ-
ление на выплату дивидендов не менее 50% прибыли по 
МСФО. Учитывая, что пандемия оказала негативное 
влияние на разные сферы экономики, агентство взве-
шенно подходит к каждому решению, принимая во вни-
мание в какой отрасли работает та или иная компания.

Доходы от аренды федерального имущества и про-
дажи земельных участков в 2020 году ожидает отри-
цательная динамика с учетом проводимой агентст-
вом работы по предоставлению льгот в рам-
ках поддержки малого и среднего предприни-
мательства.
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Кира Латухина

П
резидент России Влади-
мир Путин снова выска-
зался о выборах в Бела-

руси в интервью журналисту 
ВГТРК Сергею Брилёву. Отрыв-
ки, которых ранее не было в 
эфире, были показаны в телепе-
редаче «Вести в субботу».

Из нового прозвучала оцен-
ка прошедших в соседней ре-
спублике выборов. Комменти-
руя то, что их называют «неи-
деальными», а европейцы даже 
считают «нелегитимными», 
российский лидер заметил, что 
«ничего идеального в мире не 
существует ни в политике, ни в 
экономике, ни в социальной 
сфере — где угодно». «Даже в 
природе нет ничего идеально-
го, хотя это наиболее совер-
шенная, Богом созданная сфе-
ра», — добавил он. «Белорус-
ские власти пригласили БДИПЧ 
ОБСЕ принять участие в контр-
оле над выборами. Чего же они 

не приехали? Это сразу нас на-
водит на мысль о том, что уже 
была заготовлена позиция по 
результатам этих выборов», — 
сказал Владимир Путин. «Поэ-
тому кто-то может сомневаться 
в результатах, но у меня есть 
все основания сомневаться в 
том, что те, кто сомневаются, 
были абсолютно честны», — 
продолжил президент России. 
«Поэтому мы исходим из того, 
что выборы состоялись. Мы — я 
сразу это сделал — признали их 
легитимность. И как вы знаете, 
я поздравил Александра Григо-

рьевича Лукашенко с победой 
на этих выборах. Все», — заклю-
чил глава государства.

Как вчера сообщила пресс-
служба Кремля, Владимир Пу-
тин по телефону тепло поздра-
вил Александра Лукашенко с 
днем рождения (31 августа ему 
исполняется 66 лет). Лидеры 
подтвердили настрой на укре-
пление российско-белорусско-
го союзничества и расширение 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства по всем направлениям. В 
ближайшие недели главы госу-
дарств встретятся в Москве.  

ИНИЦИАТИВА НКО получат 
два миллиарда рублей 
на борьбу с коронавирусом

Время грантов

Айсель Герейханова

Два миллиарда рублей получат некоммерческие орга-
низации на борьбу с коронавирусом и последствиями 
пандемии. Итоги специального конкурса Фонда прези-
дентских грантов подвел первый заместитель руково-
дителя администрации президента Сергей Кириенко. 
Заявки принимались по нескольким направлениям. 
Самые популярные — социальное обслуживание и ох-
рана здоровья граждан. Проекты могут быть запущены 
уже с 1 сентября.

«Сейчас мы распределили 2 миллиарда рублей от 
государства и 1 миллиард 250 миллионов рублей от 
спонсоров на 900 проектов из 78 регионов страны. 
Среди них поддер-
жка врачей, волон-
терство, поддержка 
людей старшего по-
коления», — сооб-
щил Кириенко.

Напомним, ра-
нее по распоряже-
нию Владимира Пу-
тина Фонду прези-
дентских грантов 
было дополнитель-
но выделено три 
миллиарда рублей 
на поддержку соци-
ально ориентированных организаций, участвующих в 
борьбе с коронавирусом. Из них в июне в рамках обыч-
ного конкурса уже был распределен один миллиард ру-
блей на 500 проектов, связанных с этой тематикой.

Специальный конкурс Фонда президентских гран-
тов внеплановый и стал уже третьим в 2020 году. Поэ-
тому всего в этом году поддержку получат 5319 проек-
тов и общая сумма финансирования составит беспре-
цедентные 10,7 млрд рублей.  

Новый конкурс был проведен в рекордно короткие 
сроки. «Мы закончили прием заявок только 19 июля, а 
сегодня уже распределили деньги. Обычно у нас ухо-
дит до 2,5 месяца на проведение экспертизы, сейчас 
меньше 1,5 месяца», — подчеркнул Кириенко. Это было 
сделано для того, чтобы деньги как можно скорее до-
шли до некоммерческих организаций, и они смогли 
приступить к своим проектам.

Интересно, что победу смогли одержать 88 НКО, ко-
торые прежде никогда не участвовали в подобных кон-
курсах и 149 организаций, которые раньше участвова-
ли, но не побеждали. Всего в конкурсе участвовали 
3868 проектов.

Сергей Кириенко также отметил, что принцип Фон-
да президентских грантов — абсолютная открытость, 
прозрачность, поэтому принято также решение публи-
ковать «черные списки» некоммерческих организа-
ций, хуже всего реализовавших проекты. «Мы счита-
ем, что лучших должны знать и брать с них примеры. 
Но и тех, у кого что-
то не получилось, 
тоже нужно знать», 
— подчеркнул он. 
При этом предста-
витель Кремля поя-
снил, что такие 
НКО будут разделе-
ны на две катего-
рии: те, у кого не по-
лучилось злонаме-
ренно, и те, у кого 
не было злого умы-
сла, просто «что-то 
не получилось». Те 
организации, которые намеренно прибегли к махина-
циям, попадут в «черный список» и больше не будут 
работать с фондом. Те же, кто не сделал ничего недо-
бросовестного, снова смогут принять участие в кон-
курсе, но их неудачные кейсы также будут опублико-
ваны.

Отдельно Кириенко подчеркнул, что хищение 
средств президентских грантов, выделенных НКО, по-
влечет уголовную ответственность, хотя такие случаи 
носят пока единичный характер. «Это все-таки деньги 
федерального бюджета, поэтому, если кто-то их попро-
бовал украсть, то их не просто попросят вернуть — ма-
териалы будут направлены в правоохранительные ор-
ганы и закончится все уголовным делом», — заметил он.

Новый конкурс на получение грантов президента 
России начнется уже с 1 сентября, чтобы НКО могли 
получить средства в начале 2021 года. «Такого тоже 
еще никогда не было, у нас всегда конкурсы объявля-
лись уже практически в соответствующем году», — 
подчеркнул Кириенко  и пояснил, что если конкурс 
объявлять в январе, то средства победители на свои 
проекты получат в мае. «Жалко времени. В первом по-
лугодии люди тоже нуждаются в поддержке неком-
мерческих организаций, а некоммерческие организа-
ции — в поддержке государства», — отметил представи-
тель Кремля.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поздравил Татарстан со 100-летним юбилеем

Век республики 
Кира Латухина 

С
итуация в Татарста-
не выгодно отлича-
ется от других реги-
онов, заявил прези-
дент на встрече в ре-
жиме видеоконфе-
ренции с главой ре-
спублики Рустамом 
М и н н и х а н о в ы м . 

Владимир Путин также поздра-
вил Татарстан со столетним 
юбилеем.

«Татарстан традиционно — 
благодаря усилиям татарстан-
цев прежде всего, вашим усили-
ям, всей вашей команды — в те-
чение многих лет находится в 
лидерах по целому ряду ключе-
вых показателей», — констати-
ровал президент. Продолжается 
естественный прирост населе-
ния, что говорит о целом ком-
плексе мер, принимаемых в ре-
спублике по поддержанию уров-
ня жизни, оценил глава государ-
ства.

Основное внимание сейчас 
сосредоточено на восстановле-
нии экономики. Ключевая зада-
ча — обеспечение занятости, со-
общил глава Татарстана и рас-
сказал о мерах по стабилизации 
ситуации на рынке труда. «Мы 
ожидаем, что безработица на-
чнет снижаться с сентября, и по 
итогам года мы ее должны со-
кратить в два раза», — заверил 
он.

Региональный лидер попро-
сил продлить меры поддержки 
строительной отрасли и посето-
вал, что из-за ухудшения эконо-
мической ситуации в этом году 
доходов в бюджет республики 
стало меньше. В мае по первому 
траншу была оказана финансо-
вая поддержка. Но в выделении 
помощи по второму траншу от-
казано, сообщил он. «Мы со сво-
ей стороны провели все оптими-
зационные меры, но без феде-
ральной поддержки нам будет 
очень сложно», — посетовал 
Минниханов и попросил по-
мочь. 

Владимир Путин заметил, 
что Татарстан не обижен финан-
совой поддержкой, но если нуж-
но обратить на какие-то кон-
кретные вопросы внимание, то 
этот вопрос можно пообсуждать. 

В условиях непростой сани-
тарно-эпидемиологической си-
туации республика организо-
ванно провела общероссийское 
голосование по поправкам к 
Конституции. Скоро выборы, в 
том числе главы республики, де-
путатов Госдумы и регионально-
го Госсовета. Республиканский 
ЦИК к их проведению готов, за-
верил Минниханов.

Глава государства отметил, 
что по уровню заболеваемости 
коронавирусом Татарстан — на 
82-м месте в стране. «Это хоро-
ший показатель», — оценил он и 
назвал предпринимаемые меры 
адекватными. Минниханов со-
общил, что Татарстан перешел 
на третий этап снятия ограниче-
ний: работают кинотеатры, кон-
цертные залы, театры. Открыт 
новый корпус клинической ин-
фекционной больницы мощно-
стью 232 койки с возможностью 
расширения до 504.

Еще Путин заметил, что 80 
процентов предприятий с 

очистными сооружениями, осу-
ществляющими сброс воды, тре-
буют особого внимания — мно-
гие продолжают сброс неочи-
щенных или плохо очищенных 
вод. Нужны значительные инве-
стиции, а сам вопрос надо про-
работать с федеральными орга-
нами власти, считает он. «Как 

раз вот здесь, если нужна под-
держка, а она наверняка потре-
буется, мы будем готовы ока-
зать ее, в том числе в рамках со-
ответствующего национального 
проекта», — заверил глава госу-
дарства. Минниханов сообщил, 
что созданы специальные респу-
бликанские структуры и наво-
дится порядок. «Мы же респу-
блика очень техногенная, про-
мышленная, поэтому для нас 
очень важно, чтобы среда обита-
ния, качество воды были на вы-
соком уровне. Я принимаю это 
замечание, и в этом направле-
нии будем усиленно работать», 
— пообещал он.

«В целом, конечно, ситуация 
в республике является если не 
показательной, то выгодно отли-
чается от многих других субъек-
тов Федерации, — заметил Пу-
тин. — Я хочу пожелать вам и 
всем татарстанцам дальнейших 
успехов». Глава государства так-
же  поздравил  жителей  со 
100-летним юбилеем Татарста-
на, который отмечался в воскре-
сенье. 

27 мая 1920 года был подпи-
сан декрет о создании Татарской 
автономной социалистической 
республики.  

Ряд замечаний президента руководство Татарстана пообещало усиленно отрабатывать.

А К Ц Е Н Т

Есть все основания 
сомневаться в том, что те, 
кто сомневаются, были абсолютно 
честны, заметил Путин

А К Ц Е Н Т

Ситуация в республике является если 
не показательной, то выгодно отличается 
от многих других субъектов Федерации

Сергей Кириенко пообещал публиковать списки НКО, которые 
не справились с заявленными проектами.

Новый конкурс 
на получение гран-
тов начнется уже 
с 1 сентября, чтобы 
средства пришли 
в начале 2021 года

Победу смогли 
одержать 88 НКО, 
которые прежде 
никогда не участ-
вовали в подоб-
ных конкурсах

ИНФРАСТРУКТУРА

ЭТО КОЛЕСО ДОЕХАЛО ДО КАЗАНИ

Праздник

В Казани 30 августа широко от-

праздновали 100-летие Татар-

ской АССР. Гуляния начались 

утром — с масштабного музыкаль-

ного флешмоба. Сто гармонистов 

выступили на площади у Татар-

ского государственного академи-

ческого театра имени Камала. 

 Позже у Спасской башни прошел 

фестиваль новой татарской куль-

туры TAT CULT FEST, где звучали 

национальный рок, рэп и элек-

тронная музыка.

В этот же день открылось новое 

здание Национальной библиоте-

ки Республики Татарстан. Ее кни-

гохранилище насчитывает три 

миллиона экземпляров. Книги 

здесь выдают автоматы, причем 

каждая помечена чипом. 

Самый массовый концерт был ор-

ганизован на набережной возле 

семейного центра «Казан» — 

здесь пели звезды татарской 

эстрады, а также Валерий Сюткин 

и Сергей Безруков.

Любители классики же собрались 

у Дворца земледельцев, где про-

шел X оперный фестиваль под от-

крытым небом «Казанская 

осень». 

На сцене вместе с Государствен-

ным симфоническим оркестром 

РТ под управлением Александра 

Сладковского выступили заслу-

женная артистка РФ Альбина Ша-

гимуратова и ведущий солист 

Большого театра Игорь Голова-

тенко. Завершился праздник но-

чью большим салютом. 

Подготовил Олег Корякин, 
Казань 

В столице Татарстана заверши-

лось строительство первого этапа 

Большого казанского кольца 

(БКК). Заключительный 800-ме-

тровый участок трассы от улицы 

Мидхата Булатова до Борисков-

ской проложили в рекордно ко-

роткий срок — за 12 месяцев вме-

сто 17. Назвали магистраль в честь 

100-летия Татарской АССР. 

В церемонии открытия БКК приня-

ли участие заместитель председа-

теля правительства РФ Марат Ху-

снуллин и министр транспорта Рос-

сии Евгений Дитрих. Гости прибыли 

в Казань на празднование юбилея 

республики. Они вместе с главой 

Татарстана Рустамом Миннихано-

вым перевернули символический 

знак — и по трассе проехала колон-

на «КАМАЗов». 

Новая магистраль позволит раз-

грузить центр города и соединит 

промышленную зону между Вол-

гой и озерами Кабан с жилой ча-

стью Казани. Она включает в себя 

четырехполосную дорогу первого 

класса с пешеходными тротуарами 

шириной от 2 до 4,5 метра. Между 

полосами встречного движения 

проложили два пути для трамвай-

ного маршрута № 5. К слову, после 

того как его закольцевали, он стал 

самым длинным в России. Общая 

протяженность линии 34 киломе-

тра. А пройдет «пятерка» через все 

шесть районов города. На это ей 

потребуется полтора часа. 

Над Фермским шоссе построен 

путепровод длиной почти 110 ме-

тров и шириной 36 метров. Во 

многом благодаря тому, что было 

принято решение вводить надзем-

ный, а не подземный  пешеходный 

переход, сдачу масштабного объ-

екта удалось ускорить. Работы ве-

лись круглосуточно с использова-

нием самых современных техно-

логий. 

Обошлось строительство в 2,3 

миллиарда рублей, в том числе 

один миллиард выделили из феде-

рального бюджета. 

— Когда несколько месяцев назад 

встал вопрос, что нужно дополни-

тельное финансирование, мы 

обратились к президенту РФ, и 

Владимир Путин нас поддержал. 

Несмотря на пандемию коронави-

руса, на все сложности, были вы-

делены дополнительные деньги, — 

отметил заместитель председате-

ля правительства РФ Марат Ху-

снуллин. 

Любопытно, что проект этой доро-

ги и трамвайной линии был зало-

жен в генплан Казани еще в 1969 

году. Но воплотить его в жизнь не 

удавалось целых  полувека. 

Президент РТ Рустам Минниханов 

признался, что поначалу строи-

тельство ББК казалось несбыточ-

ной мечтой. К его созданию при-

ступили еще в 2010 году. По сло-

вам главы республики, это самый 

крупный инфраструктурный до-

рожный проект в Казани после 

подготовки к Универсиаде-2013.

— Такой комплексный подход мы и 

практикуем в рамках националь-

ного проекта «Безопасные и каче-

ственные автомобильные доро-

ги», — подчеркнул министр тран-

спорта РФ Евгений Дитрих. — Ана-

логичное развитие территорий мы 

хотели бы видеть в каждом городе. 

А Казань, несомненно, пример для 

подражания.

Подготовил Олег Платонов, 
Казань

Зампред правительства РФ Марат 
Хуснуллин и министр транспорта 
России Евгений Дитрих приняли 
участие в открытии кольца.
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По предварительной 
оценке Росимущества, 
поступления от аренды 

федерального имущества и про-
дажи земельных участков со-
ставят около 12 млрд руб.

При этом, если по итогам 
2019 года план по поступлениям 
от продажи акций в рамках 
«массовой» приватизации ис-
полнен не был, то на сегодня го-
довой план уже выполнен на 
97% (в федеральный бюджет по-
ступило 3,5 млрд рублей).

В рамках приоритетной зада-
чи по созданию универсальной 
системы учета и управления фе-
деральным имуществом агент-
ство принимает меры для обес-
печения полноты, достоверно-
сти и актуальности данных о фе-
деральном имуществе, повыше-
ния прозрачности системы 
управления имуществом. Прош-
лый год стал рекордным по на-
полняемости реестра федераль-
ного имущества, учтено около 
240 тысяч объектов, прирост по 
отношению к 2018 году составил 
106%. На 28 августа количество 
учтенных объектов превышает 
2,4 млн.

Сейчас Росимущество в рам-
ках утвержденной в 2019 году 
дорожной карты с Федеральным 
казначейством по переходу на 
взаимодействие в электронном 
виде совместно с коллегами из 
казначейства прорабатывает 
подходы к обеспечению соответ-
ствия сведений. Кроме того, 
агентство проводит масштаб-
ную работу по повышению эф-
фективности администрирова-
ния доходов федерального бюд-
жета, администрируемых Роси-
муществом. Так, принимаются 
меры по наполнению актуаль-
ными данными о начислениях и 
поступлениях в бюджет инфор-
мационной системы, позволяю-
щей обмениваться сведениями с 
Федеральным казначейством в 
автоматизированном режиме.

Для выявления неиспользуе-
мого или используемого неэф-
фективно федерального имуще-
ства Росимущество разрабаты-
вает программный модуль «Еди-
ный профиль объекта». Он при-
зван обеспечить полноту и до-
стоверность данных о федераль-
ных объектах и земельных 
участках на основании обработ-

ки и обогащения данных из раз-
личных источников, в том числе 
из региональных геоинформа-
ционных систем. «Единый про-
филь объекта» начнет работать в 
пилотных регионах уже в 2021 
году. Его разработка - одно из на-
правлений по созданию универ-
сальной системы учета и управ-
ления федеральным имущест-
вом, повышению его прозрачно-
сти, разрабатываемой ведомст-
вом.

«Безусловно, мы видим поло-
жительные результаты работы 
ведомства, принимаемые меры 
для повышения эффективности 
управления федеральным иму-
ществом в целом. В том числе 
нельзя не отметить работу, кото-
рую мы проводим совместно с 
коллегами из Росимущества над 
формированием единой методо-
логической основы управления 
имуществом, не только феде-
ральным, но и имуществом 
субъектов РФ и муниципальных 
образований», - отметил дирек-
тор Научно-образовательного 
центра «Управление государст-
венным имуществом» РАНХиГС 
Иван Данилов.  

1

Свежие поступления
ДОСЛОВНО Владимир Путин назвал легитимными 
выборы в Беларуси

Нет сомнений

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 августа 2020
понедельник № 193 (8247)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Поймают 
на слове

Такая услуга называется обеспечением дока-
зательств. 

«Обеспечение доказательств в сети «Ин-
тернет» выступает ярким примером нотариального 
действия, которое появилось не так давно и довольно 
быстро получило признание как современный и эф-
фективный инструмент защиты прав граждан и юр-
лиц, — рассказывают в Федеральной нотариальной па-
лате. — По итогам прошлого года спрос на это нотари-
альное действие вырос на 12 процентов. А количество 
заявителей, обратившихся за ним за последние семь 
месяцев — более 13,5 тысячи человек, позволяет гово-
рить о сохранении тенденции: потребность в этом но-
тариальном действии стабильно растет даже с учетом 
корректив, которые внес 2020 год».

Всего в год за этим нотариальным действием обра-
щаются не менее 20—25 тысяч раз. «По итогам первой 
половины 2020 года активнее всего его освоили жите-
ли Москвы и Санкт-Петербурга, на третьем месте по 
числу обращений — Краснодарский край, — сообщили в 
нотариате. — Популярный сегодня запрос к нотариусам 
— зафиксировать не сведения на сайте, а переписку в 
соцсети, электронной почте или мессенджере».

Как и любой другой нотариальный акт, протокол ос-
мотра веб-страниц наделен повышенной доказательст-
венной силой, а значит — не требует дополнительных 
подтверждений для суда. Причем у нотариального про-
токола нет срока давности. А значит, уже не важно, как 
будет выглядеть сайт или чат в мессенджере на момент 
подачи иска в суд. Удаление или редактирование пу-
бликаций в интернете, которые изначально были за-
фиксированы с помощью нотариуса, уже не спасет на-
рушителя от ответственности. 

За обеспечением доказательств к нотариусу идут и 
представители крупных компаний, и малый бизнес, и 
творческие люди, которые нуждаются в защите автор-
ских прав, и те, кто стал жертвой травли в интернете. 
Любопытно, что не так давно к нотариусу обращались 
представители налоговой инспекции. Им потребова-
лось юридически подтвердить факт наличия в ассорти-
менте интернет-магазина одной из компаний товаров 
определенного бренда.

«Сегодня, когда гражданский оборот переходит в 
цифровое пространство, необходимо гарантировать 
защиту прав граждан и их собственности, и это являет-
ся задачей нотариальной деятельности, — сказал прези-
дент Федеральной нотариальной палаты Константин 
Корсик. — Нотариат активно развивает цифровые ин-
новации в своей работе, что позволяет создавать удоб-
ные и безопасные сервисы для людей в новых, элек-
тронных форматах».  

СИТУАЦИЯ Курчатовский 
институт предлагают 
освободить от экспертизы 
РАН

Наука 
с привилегиями 

Юрий Медведев 

Минобрнауки подготовило проект постановления пра-
вительства, согласно которому Курчатовский инсти-
тут будет полностью освобожден от обязанности про-
водить в РАН экспертизу проектов тематики научных 
исследований и научных отчетов.

В отношении других организаций, подведомствен-
ных правительству, предлагается заключениям РАН 
придать рекомендательный характер. Речь идет о науч-
ных работах, выполняемых организациями миноборо-
ны, МВД, МИД, ФСБ, ФСТЭК и ФСИН. Также подведом-
ственным правительству вузам, в частности, МГУ, СПб-
ГУ, НИУ ВШЭ, РАНХиГС дается право соглашаться на 
научное и научно-методическое руководство со сторо-
ны РАН или отказываться от него. Даже если они дадут 
академии «добро», все равно ее заключения будут но-
сить лишь рекомен-
дательный характер.

Как сообщил 
«РГ» вице-прези-
дент РАН Алексей 
Хохлов, данный про-
ект постановления 
был направлен ми-
нобрнауки в прави-
тельство без согла-
сования с акаде-
мией. На запрос из 
правительства РАН 
направила письмо о 
том, что не согласо-
вывает этот проект, так как не видит правовых основа-
ний для исключения Курчатовского института из суще-
ствующих правил. Странной для академиков выглядит 
аргументация министерства о возможности снижения 
темпов развития независимых центров мирового уров-
ня в случае обязательного проведения экспертизы РАН.

По мнению академии, выделение подведомствен-
ных правительству научных организаций и вузов в 
особую когорту безосновательно и противоречит по-
ручениям президента страны по итогам заседания Со-
вета при президенте по науке и образованию, которое 
состоялось в декабре 2018 года. Появляются «приви-
легированные» организации, особый статус которых 
определяется не качеством и востребованностью про-
водимых ими научных исследований, а ведомственной 
принадлежностью. Приятие такого проекта ставит под 
сомнение полноценную реализацию Российской ака-
демией наук тех целей и задач, которые определены 
для нее федеральным законом и не позволит выстро-
ить единую систему координации научных исследова-
ний в России. 

Обеспокоен ситуацией Координационный совет 
профессоров РАН, куда входят ведущие молодые уче-
ные. Они обратились к президенту академии Алексан-
дру Сергееву с предложением провести внеочередной 
президиум РАН. Ученые отмечают, что «принятие  по-
становления сведет на нет все усилия РАН по выработ-
ке единой научной политики и правил экспертизы на-
учных исследований. Выделение отдельных организа-
ций, особенно крупных научных центров, в особую 
категорию, не подлежащую квалифицированной и 
компетентной экспертизе, несет в себе опасность по-
явления сомнительных с научной точки зрения проек-
тов, бесконтрольного расходования бюджетных 
средств, рисков возрастания коррупционной состав-
ляющей и противоречит главной стратегической зада-
че российской науки по достижению академического 
лидерства и обеспечению результатов мирового уров-
ня». Внеочередное заседание президиума РАН намече-
но на 2 сентября.  

Владимир Баршев

В 
Госдуму внесен законо-
проект, согласно которо-
му родителям детей, иду-

щим в первый раз в первый 
класс, работодатель должен 
предоставить выходной в счет 
отпуска. Но по их личному за-
явлению. 

Документ может быть при-
нят, потому что не нарушает ни 
Трудового кодекса, ни иных за-
конодательных актов. Но это 
первое сентября будем пере-
живать с теми нормами, кото-
рые уже действуют. 

Группа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект, кото-
рым предлагается дополнить 
Т р уд о в о й  к о д е к с  с та т ь е й 
262.3: «Отпуск лицам, имею-
щим ребенка, идущего в пер-

вый класс». Согласно ей роди-
телям, опекунам, приемным 
родителям ребенка, идущего в 
первый класс, по их письмен-
ному заявлению предоставля-
ется отпуск 1 сентября в счет 
ежегодного оплачиваемого от-
пуска.

Как пояснил корреспонден-
ту «РГ» один из авторов этого 
документа, председатель Ко-
митета Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов, действу-
ющий Трудовой кодекс, с од-
ной стороны, предоставляет 
возможность обеспечить та-
кой выходной родителям. Но 
без оплаты. С другой стороны, 
работодатель может не отпу-
стить работника.  

— Мы предлагаем закрепить 
на федеральном уровне в Тру-

довом  кодексе возможность 
таким родителям по личному 
заявлению получать выходной 
в счет отпуска, — поясняет 
Ярослав Нилов. — Тем более, 
психологи утверждают, что для 
первоклассника присутствие 
хотя бы одного из родителей на 
первой в его жизни школьной 
линейке, посвященной началу 
учебного года, является край-
не важным фактором поддер-
жки. А то что этот день предо-
ставляется за счет отпуска, по-
зволяет не нарушить общий 
баланс трудовых и выходных 
дней. Зато родители смогут 
быть вместе с детьми на пер-
вом их дне в школе и связанных 
с этим мероприятиях. 

Напомним, что в нынешнем 
учебном году во многих шолах 
будут применять такую меру 

безопасности от вируса, как  
разделение потока учащихся, а 
также сокращение их контак-
тов. 

Конечно, обеспечить без-
опасность учащихся от воз-
можности подхватить ими ви-
рус — важное дело. В результате 
уроки в школах для разных воз-
растов начнутся по новым гра-
фикам. У кого-то в 8.30 утра, у 
кого-то в 9.00, а у кого-то и в 
11.00. Такие решения подходят 
семьям с одним ребенком. Для 
семей, в которых двое и больше 
детей, да еще если при этом 
школа расположена не в ста ме-
трах от дома, одному из родите-
лей придется отпрашиваться с 
работы. Понятно, что новая 
норма о выходном 1 сентября 
значительно облегчит жизнь 
родителям.  

СТОЛИЦА На занятия отправятся 
1,6 миллиона дошколят, 
школьников и студентов 

Онлайн-страховка

Любовь Проценко

О том, как столичные власти ви-
дят новый учебный год, шел раз-
говор на традиционном авгу-
стовском педсовете. «Рад вас 
видеть не по селектору, а вот так 
вот вживую. Я думаю, мы все с 
вами соскучились по очному 
общению, настоящей очной 
учебе», — поприветствовал со-
бравшихся педагогов мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. По его 
словам, столичные учителя дос-
тойно справились с вызовами 
пандемии, а образовательная 
система города прошла серьез-
ное испытание, связанное с пе-
реводом обучения в дистанци-
онный формат. 

Облегчило этот перевод то, 
что в школах города оказалась 
сформирована технологиче-
ская база, работали различные 
онлайн-ресурсы, в том числе 
библиотека «Московской элек-
тронной школы», электронные 
журнал и дневник. В результате 
и по мнению международных 
экспертов, московская система 
образования оказалась одной 
из самых подготовленных в 

мире. Теперь опыт работы в ди-
станционном формате есть. Он 
позволит, сказал Собянин, при 
необходимости быстро и безбо-
лезненно перевести систему об-
учения в онлайн-формат и даже 
сделать в этом направлении 
мощный рывок. Тем не менее, по 
его мнению, «онлайн-образова-
ние не должно заменять очное, 
оно лишь естественное допол-
нение и помощник в этом про-
цессе, а в сегодняшних условиях 
еще и страховка».

Так что 1 сентября 1,6 млн 
московских дошкольников, 
школьников и студентов отпра-
вятся, как всегда, на занятия.  
Торжественных линеек у них с 
целью безопасности не будет. 
Уроки в разных параллелях ста-
нут начинаться в разное время, 
как и перемены, обед. За ка-
ждым классом закреплен от-
дельный кабинет. Если кто-то из 
детей заразится, двухнедель-
ный карантин ждет весь класс. 
На педсовете мэр счел нужным 
еще раз уточнить: «Не двухне-
дельные каникулы, а двухне-
дельное дистанционное обуче-
ние класса».  

У мамы есть вопрос
— И еще один очень важ-
ный момент: научите, 
пожалуйста, ребенка 

соблюдать правила. Проконтро-
лируйте, как он моет руки, как он 
обрабатывает их антисептиком, 
проговорите с ним перед нача-
лом учебного года это несколько 
раз, — подчеркнул Михаил Му-
рашко. 

Он также озвучил пять откры-
тых направлений для тем итого-
вого сочинения в выпускных 
классах в 2020/21 учебном году: 
«Забвению не подлежит», «Я и 
другие», «Между прошлым и бу-
дущим: портрет моего поколе-
ния», «Время перемен», «Разго-
вор с собой». Напомним, итого-
вое сочинение — это допуск к 
ЕГЭ. Сочинение одиннадцати-
классники пишут  в декабре.

Также перед родителями вы-
ступила глава Роспотребнадзора 
Анна Попова.

— Мы продумали абсолютно 
все. Подготовили методические 
рекомендации и санитарные 
правила, соблюдение которых 
позволит сохранить здоровье и 
детей, и учителей, и родителей, — 
рассказала Анна Попова. — Нача-
ло учебного года должно пройти 
с элементами гигиенического 
образования. Нужно научить де-
тей жить и учиться с удовольст-
вием в новых условиях, в новой 
реальности. Второго сентября 
организуем Всероссийский от-
крытый урок здоровья вместе с 
министерством просвещения.

Главная «новинка» нового 
учебного года — по поручению 
президента все ученики началь-
ных классов будут обеспечены 
горячим, здоровым и главное — 
бесплатным питанием. Министр 
просвещения Сергей Кравцов 
рассказал, что до 1 сентября все 
школы должны будут опублико-
вать на своих сайтах меню, с ко-
торым родители могут познако-
миться и даже внести в них кор-
ректировки.

— В части горячего питания — 
мы открыли телефон «горячей 
линии» 8-800-200-91-85. Уважа-
емые родители, если у вас возни-
кают вопросы по питанию 
школьников, по этому телефону 
мы ответим на все вопросы. Если 
возникают проблемные ситуа-
ции, мы будем разбираться и их 
решать, — рассказал Сергей 
Кравцов. — Надеемся, что родите-
ли будут участвовать в монито-
ринге питания и контроле, в со-
ставлении меню. Оно должно со-
ответствовать нормам Роспо-
требнадзора, чтобы питание 
было вкусное, полезное, горячее.

Как рассказала руководитель 
Фонда «Талант и успех», сопред-
седатель Центрального штаба 
ОНФ Елена Шмелева, горячее 

питание — эта мера, направлен-
ная на здоровое развитие школь-
ников. ОНФ тоже будет контр-
олировать организацию горяче-
го питания в регионах. Этой 
темы коснулась и уполномочен-
ный по правам ребенка Анна 
Кузнецова.

— Хочу поблагодарить родите-
лей: целый год мы вместе мони-
торили качество питания в обра-
зовательных организациях. Для 
нас большая радость в том, что в 
начальных классах этот вопрос 
решен принципиально, — расска-
зала детский омбудсмен. 

По словам Анны Кузнецовой, 
радость ребенка в школе должна 
измеряться не только пятерками 
и баллами ЕГЭ. Очень важна ат-
мосфера.

— К сожалению, на столах 
наших коллег — уполномочен-
ных по правам ребенка — оста-

ются обращения от родителей 
по поводу школьных конфлик-
тов, которые не разрешаются. 
Сегодня у нас есть надежда. За-
кон о воспитательной работе 
дает достаточные основания 
полагать, то эта ситуация долж-
на в корне измениться, — рас-
сказала Анна Кузнецова.  — 
Главное условие для разреше-
ния конфликтов — не недооце-
нивать их значение для детей. 
Ребенок не должен оставаться 
один. 

Еще одна важная тема — ЕГЭ. 
О том, как изменится экзамен, 
рассказал руководитель Рособр-
надзора Анзор Музаев.

— Демоверсии ЕГЭ-2021 уже 
опубликованы. Большая просьба 
родителям, педагогам, учащим-
ся — посмотреть их по тем пред-
метам, которые интересуют, дать 
нам обратную связь. Мы готовы 

принять замечания к сведению, — 
рассказал Анзор Музаев. — У нас 
есть ряд изменений в некоторых 
предметах: русский язык, лите-
ратура, история… Мы добавили 
время для проведения экзамена 
по биологии. ЕГЭ по информати-
ке впервые в этом году будет про-
ходить на компьютерах — техно-
логия уже апробирована. 

Заместитель министра куль-
туры Ольга Ярилова рассказала о 
том, что с 1 сентября стартует 
проект «Культура для школьни-
ков». В прошлом учебном году 
его уже апробировали 10 регио-
нов, а в этом в нем будут участво-
вать абсолютно все. Это и походы 
в театры, в музеи для школьни-
ков, встречи с писателями, поэ-
тами, артистами.  

Министр просвещения Сергей Кравцов (в центре слева) и министр здравоохранения Михаил Мурашко (в центре справа) попробовали школьный завтрак.  
У главы минпросвещения — сырники. У главы минздрава — овсяная каша.  

А К Ц Е Н Т

К виртуальной классной доске вышли 
федеральные чиновники, которые отве-
тили на вопросы родителей

Президент

ВЛАДИМИР ПУТИН РАССКАЗАЛ 
ПРО НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД
О том, когда начнется учебный год и как будут полу-

чать знания школьники и студенты, об отношении к 

масочному режиму для учителей президент РФ Вла-

димир Путин рассказал в интервью «России 1» жур-

налисту ВГТРК Сергею Брилёву. Отрывки, которых 

ранее не было в эфире, были показаны в телепереда-

че «Вести в субботу».

Учебный год дети начнут в школах, такое решение 

уже принято. Хотя глава государства и заметил, что 

маски носить бывает тяжело, но призвал исполнять 

требования санитарных врачей. «Да, конечно», — 

сказал президент в ответ на вопрос, точно ли школь-

ники и студенты пойдут 1 сентября в свои учебные 

заведения. «Решение принято и на региональном 

уровне, и на правительственном», — добавил он.

Владимир Путин призвал сделать все для того, чтобы 

исполнять требования санитарных врачей, насколь-

ко это возможно, и рассказал о своем отношении к 

масочному режиму. Журналист заметил, что нечего 

лениться, и сказал, что маску носить несложно, 

лишь иногда жарковато. Президент не согласился: 

«Иногда это тяжело. Для преподавателей это не-

просто. Мы должны это понять. Вот сейчас бы мы с 

вами в масках сидели и разговаривали, нам было бы 

легко? Через 10 минут нам стало бы уже не по себе», 

— произнес он. «Да, но мы прошли тест», — сказал ве-

дущий.

«Нужно иметь это в виду и в отношении учителей. 

Все это понятно. Но там, где можно и насколько 

можно, все-таки нужно призывать людей к соблюде-

нию тех требований, которые предъявляются сани-

тарными врачами», — подчеркнул Путин.

«Так что дети будут учиться очно, студенты — очно», 

— продолжил президент. При этом он назвал спра-

ведливым требование специалистов гибко подхо-

дить к учебному процессу. «Там, где, допустим, в выс-

ших учебных заведениях или в средних учебных за-

ведениях можно избегать большого скопления лю-

дей в одном месте, если можно проводить что-то он-

лайн, какие-то лекции и так далее без ущерба для ка-

чества подготовки, можно это сделать. Можно вво-

дить индивидуальные курсы занятий. Там, где боль-

шого риска нет при проведении лабораторных заня-

тий с небольшим количеством студентов, аспиран-

тов и специалистов, отлично, и надо это и делать», — 

считает он. «То есть нужно просто подходить творче-

ски. В контакте с медиками это несложно сделать», — 

убежден глава государства.

Подготовила Кира Латухина

Подробнее о работе нотариусов в России читайте на сайте  
rg.ru/sujet/4005

За каждым классом в школах закрепят отдельный кабинет. Все помещения 
и инвентарь будут регулярно дезинфицировать. 

Выделение «осо-
бой когорты» при-
ведет к сомнитель-
ным научным про-
ектам, возраста-
нию коррупции

КСТАТИ

Традиционное Общероссийское 

родительское собрание с мини-

стром просвещения прошло в он-

лайн-формате. Точно так же будут 

проходить встречи с родителями в 

этом году и в большинстве школ. 

Мамы и папы со всей страны, ко-

торые включились в собрание, 

прислали более 1500 вопросов. 

Как рассказали в минпросвеще-

ния, во многих школах в этом году 

не будет звонков, единых для всех 

классов. Зато будут открыты до-

полнительные входы в здания. 

Вакцинация учителей от COVID бу-

дет добровольной.

РЕЕСТР Безопасность школьных товаров можно проверить онлайн

Сертификат в рюкзаке
Светлана Ментюкова

Н
аличие у школьных това-
ров сертификатов и де-
клараций можно прове-

рить онлайн на сайте Росаккре-
дитации.

Ведомство рекомендует по-
требителям при покупке формы, 
обуви, ученических рюкзаков, 
канцелярских принадлежностей 
для школьников проверять сер-
тификаты и декларации на них с 
помощью реестров на сайте Ро-
саккредитации «Сертификаты 
соответствия» и «Декларации о 
соответствии».

Обязательную сертификацию 
товаров проводят аккредитован-
ные Росаккредитацией органы по 
сертификации, которые несут от-
ветственность за соответствие 
выпущенной на рынок продук-
ции обязательным требованиям.

«Если информация о сертифи-
кате или декларации внесена в 
реестры Росаккредитации, по-
требитель получает подтвержде-
ние, что товар проверен на соот-
ветствие требованиям безопа-
сности», — сообщает служба.

В Росаккредитации напом-
нили, что товары для школьни-
ков должны соответствовать 
требованиям техрегламента 
«О безопасности продукции, 
предназначенной для детей и 
подростков». В соответствии с  

ним школьная форма для детей 
и подростков (жакеты, юбки, 
брюки, блузки) из текстиль-
ных материалов, а также обувь 
подлежат обязательной серти-
фикации. Декларирование тре-
буется и для школьно-пись-
менных принадлежностей (ру-
чек, маркеров, линеек, каран-
дашей, тетрадей), кожгаланте-
рейных изделий (ранцев и пор-
тфелей).

«Если информации о серти-
фикате и декларации на товары 

для детей и подростков нет в рее-
страх или действие этих доку-
ментов прекращено, такие това-
ры лучше не покупать», — подчер-
кнули в Росаккредитации.

Чтобы проверить сертификат 
и декларацию в реестрах, доста-
точно указать в фильтрах их но-
мер и осуществить поиск. Согла-
сно действующему законода-
тельству продавец обязан предо-
ставить эти документы по перво-
му требованию лица, заинтере-
совавшегося товаром, в том чи-
сле при покупке онлайн.

«Если продавец не смог или 
отказался предоставить доку-
менты на товар, наличие серти-
фиката или декларации в рее-
страх можно проверить по назва-
нию изготовителя, общему наи-
менованию продукции и другим 
параметрам», — разъяснили в Ро-
саккредитации.  
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ПРОЕКТ Родителей первоклассников предложено освободить 
от работы 1 сентября

Семейный выходной
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Школьная форма для детей 
и подростков, а также обувь подлежат 
обязательной сертификации
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АВТОМОБИЛИ Машины 
можно регистрировать 
в многофункциональных 
центрах

ГАИ в шаговой 
доступности

Владимир Баршев, Антон Валагин, 
Алена Ларина, 
«Российская газета», Воронеж, Ростов-на-Дону

Вступил в силу важный документ, который, по сути, 
должен сделать регистрацию автомобилей более до-
ступной и легкой процедурой для автомобилистов. 
Речь идет о том, что регистрировать машины можно 
теперь в многофункциональных центрах. Правда, спе-
циально для этого оборудованных. 

Документ, который подписал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин, крайне важен и облегчает жизнь ав-
товладельцев. Если до этого времени регистрацией 
транспорта занимались только подразделения ГИБДД, 
в которых выстраивались очереди, то распределение 
этих функций на МФЦ — большое благо. Количество то-
чек приема автовладельцев у нас в стране увеличится. 

 Надо сказать, что полномочия по регистрации ма-
шин МФЦ не передаются. По сути, Госавтоинспекция 
переезжает в эти центры. Но только при том условии, 
что они смогут предоставить все необходимое. А имен-
но: рабочие места, площадки осмотра транспорта, а 
также помещения для хранения спецпродукции. 

Напомним, что в трех МФЦ Москвы в качестве эк-
сперимента такая услуга предоставлялась и до выхода 
в свет постановления. Именно этот опыт взят за осно-
ву для распространения в регионах. 

Однако не надо обольщаться, что сегодня же все 
МФЦ в регионах 
смогут регистриро-
вать транспорт. По-
становление только 
вступило в силу. На 
его основании 
ГИБДД и МФЦ мо-
гут заключить со-
глашение на оказа-
ние этих услуг. А 
могут и не заклю-
чить. Это дело сугу-
бо добровольное. 
Кроме того, МФЦ 
еще должно соот-
ветствовать требованиям ГИБДД. А это требует фи-
нансовых вложений. Площадка — это территория на-
селенного пункта. Да и сами помещения в многофун-
кциональных центрах не резиновые, а государствен-
ных услуг много. С другой стороны, как считают в 
ГИБДД, размещение регистрации в МФЦ выгодно 
местным властям. Ведь согласно соглашению между 
МВД и местными органами власти половина госпош-
лины за эти действия идут в региональный доход. Так 
что регионы, которые умеют считать деньги, сейчас го-
товят свои МФЦ к такой работе.   

Помимо трех столичных МФЦ начал работу по ре-
гистрации транспорта еще один МФЦ в небольшом во-
ронежском поселке Терновка. Жизнь заставила — в 
райцентре нет нужного подразделения ГИБДД, а 
ездить к соседям, где такие отделения имеются, далеко. 
Поэтому раз в неделю, по средам, в Терновку из более 
крупного Борисоглебска приезжает майор Александр 
Тульский и оформляет местный автотранспорт. В МФЦ 
у него есть личное окошко под номером 8.

— Мы обслуживаем пять районов, но только в Тер-
новке делаем это в МФЦ. В прошлом году областное 
управление ГИБДД заключило договор с центром 
«Мои документы», и с 1 сентября мы открыли прием. 
Количество автотранспорта там небольшое, за день 
успеваем обслужить всех, — рассказал начальник бори-
соглебского МРЭО Олег Макаров.

— МФЦ у нас небольшой, но есть все необходимое 
для населения. Чаще всего к нам обращаются по пово-
ду оформления прав на недвижимость: это не только 
жилье, но и земельные паи, регистрация детей, обмен 
паспортов. Для тех, кто не может зайти на госуслуги из 
дома, есть два компьютера, наш сотрудник подсказы-
вает, как зарегистрироваться и подать заявку, — гово-
рит руководитель 
отделения Татьяна 
Каратаева. — Летом 
посетителей боль-
ше: приезжают дети 
и помогают стари-
кам оформить доку-
менты. А в начале 
недели записыва-
ются на регистра-
цию автомобили-
сты.

На площадке пе-
ред МФЦ выстрои-
лось полдюжины 
авто с раскрытыми капотами. Рядом переминались во-
дители с бумагами в руках. Большинство записалось на 
регистрацию через госуслуги, но есть и те, кто по при-
вычке принес рукописное заявление.

— Тяжело подвести людей к цифровому виду, — при-
знался Олег Макаров. Кстати, «газели» и другие мел-
кие грузовички в районе практически не регистриру-
ют — или легковушки, или «КАМАЗы».  

Инспектор, осмотрев несколько машин, приглаша-
ет их владельцев в МФЦ. Тут автомобили заявителей 
проверяют на угон, розыск, арест и непогашенные 
штрафы, потом выдают запаянное в пластик свиде-
тельство о регистрации вместе с новенькими госноме-
рами. Вся процедура занимает минут 30.

— По регламенту положен час, но народу немного, 
получается быстрее, — пояснил Макаров. 

Майор Тульский подошел к белому «Рено Логан». 
Возле машины стояли молодой человек — он крутил в 
руке ключи от машины, и старик в растянутых трени-
ках, клетчатых тапках и камуфляжной панаме. Старик 
оказался самым богатым в районе фермером Василием 
Кавериным: 2000 гектаров пашни, зерновые, подсол-
нечник, кукуруза, бараны на пастбищах… «Рено» ему 
понадобился для работы — ездить на деловые встречи, 
за руль посадил внука Сергея. Для рейдов по полям 
есть «УАЗ». Сын Каверина и заместитель директора се-
мейного КФХ ездит на черном «гелендвагене». Реги-
стрировали его здесь же. Пока мне это рассказывали, 
майор сфотографировал «Рено» со всех сторон.

— Через полчаса приходите за номерами, — пригла-
сил он.

А в Ростовской области сейчас идет подготовка к за-
пуску регистрации автомобилей через МФЦ. Как рас-
сказали «РГ» в областной Госавтоинспекции,  соглаше-
ние между двумя структурами пока находится на ста-
дии проработки.  Уточняются организационные мо-
менты. Также, как стало известно «РГ», рассматрива-
ют такую возможность в Татарстане и еще нескольких 
городах. Надо сказать, что так как у нас регистрация 
автомобиля не привязана к месту жительства собст-
венника, то выиграют от нововведения те регионы, где 
быстрее наладят эту работу. Половина пошлины поте-
чет в местные бюджеты. Да и автомобилистам будет 
удобнее.  

ТОЛЬКО В «РГ» Николай Булаев о конкуренции цифровых 
избирательных технологий и будущем обычного голосования

Бюллетень идет 
в онлайн
Галина Мисливская 

В 
единый день голосо-
вания, 13 сентября, 
российские избирате-
ли смогут проголосо-
вать и традиционным 
способом, и с помо-
щью цифровых техно-
логий. О том, как раз-
в и в а ю т с я  р а з н ы е 

форматы и за каким из них бу-
дущее, рассказал «Российской 
газете» заместитель председа-
теля Центральной избиратель-
ной комиссии РФ Николай Бу-
лаев.

Николай Иванович, какие 
цифровые технологии приме-
няются на выборах в этом 
году?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Есть несколько 
технологий, в которых использу-
ется слово «цифровые». Есть об-
ычный наш участок, на котором 
стоит КОИБ (комплекс обработ-
ки избирательных бюллетеней. — 
Прим. «РГ»), где используются 
бумажные бюллетени. Есть у нас 
— они изживают свой век — КЭГи, 
комплексы электронного голо-
сования, им десять лет, их тыся-
ча штук, но на них использовал-
ся уже электронный бюллетень.

Есть и технология, которую 
мы второй год апробируем, — 
это терминал нового поколе-
ния, мы назвали его «цифровой 
участок». Его тестируем пока в 
Москве — в прошлом году и в 
этом году. Всего таких участков, 
где используются данные тер-
миналы, тридцать штук.

В прошлом году на этих циф-
ровых участках можно было 
проголосовать только на выбо-
рах губернаторов регионов. В 
этом году на них есть возмож-
ность проголосовать не только 
на выборах глав регионов, но и 
депутатов законодательных со-
браний субъектов Российской 
Федерации. В том числе за кан-
дидатов, которые идут по одно-
мандатным округам. То есть се-
годня в памяти терминала циф-
рового участка несколько сот 
электронных бюллетеней. В 
конце дня голосования по ка-
ждому субъекту подводятся 
итоги голосования и по защи-
щенным каналам связи систе-
мы ГАС «Выборы» они доводят-
ся до избирательных комиссий 
субъектов РФ.

И еще одна технология, в ко-
торой тоже используются циф-
ровые сервисы, это дистанцион-
ное электронное голосование 
(ДЭГ). Его апробировали в Мо-
скве в прошлом году на выборах 
депутатов Мосгордумы, в этом 
году — на общероссийском голо-
совании (по поправкам к Кон-
ституции. — Прим. «РГ») и сейчас 
в двух округах на дополнитель-
ных выборах депутатов Государ-
ственной Думы в Курской и Яро-
славской областях. Москва ис-
пользует ДЭГ сегодня на допол-
нительных выборах в муници-
пальных округах.

Можно ли сказать, что Рос-
сия — один из лидеров в сфере 
цифровизации избиратель-
ных процедур?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Это так и есть. Те, 
у кого есть профиль на портале 
госуслуг, во время общероссий-
ского голосования могли уви-
деть в своем кабинете избирате-
ля порядка десяти цифровых 
сервисов. С их помощью можно 
найти свой избирательный уча-
сток, переписаться на другой, 
узнать, какие партии и кандида-
ты выдвигаются в вашем окру-
ге. Подобного нигде нет, это аб-
солютно точно.

Недавно были запущены но-
вые сервисы, теперь их порядка 
пятнадцати. Они рассчитаны и 
на избирателя, и на кандидата, и 
на партии. Например, в этом 
году мы протестировали и апро-
бировали возможность сбора 
подписей в поддержку выдви-
жения кандидатов через портал 
госуслуг. Действительно, нигде 
в мире ничего подобного нет.

Могут ли цифровые участки 
и ДЭГ развиваться парал-
лельно, или одно когда-нибудь 
вытеснит другое?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Обе эти техноло-
гии сделаны с использованием 
платформы «Мобильный изби-
ратель», которая позволяет 
жестко контролировать пере-
мещение избирателя внутри 
страны. Если он голосует, допу-
стим, на цифровом избиратель-
ном участке, то он вычеркива-
ется со своего «родного» участ-
ка после подачи заявления о же-
лании проголосовать на цифро-
вом участке. То же самое проис-
ходит при дистанционном элек-
тронном голосовании — как 
только человек туда записыва-
ется, он вычеркивается (из спи-

ска по месту жительства. — 
Прим. «РГ»). Это исключает 
возможность двойного голосо-
вания.

Что касается самой техноло-
гии ДЭГ и цифрового участка, 
то, конечно, вы абсолютно точ-
но подмечаете, они конкуриру-
ют между собой. Здесь есть де-
тали, о которых нужно сказать 
отдельно.

Цифровой избирательный 
участок требует присутствия 
человека при голосовании. Он 
приходит, предъявляет паспорт, 
определяется его активное из-
бирательное право. Ему выдает-
ся доступ к терминалу, элек-
тронный бюллетень в соответ-
ствии с его активным избира-
тельным правом. Если он про-
живает, условно, в Рязани, то 
ему будет дана возможность 
проголосовать на выборах За-

конодательного собрания, кото-
рые в этом году идут. Он прого-
лосует и за партию, и за своего 
кандидата-одномандатника, ко-
торого он считает для себя при-
емлемым.

Дистанционное голосова-
ние, конечно, не требует при-
сутствия избирателя на избира-
тельном участке. Он голосует на 
электронном участке, который, 
естественно, виртуальный. При 
этом избиратель вычеркивает-
ся из списков избирателей свое-
го участка.

Что удобнее для граждан и для 
избиркомов?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Конечно, для мно-
гих людей ДЭГ выглядит как бо-
лее удобная форма: нахожусь 
где угодно, в том числе могу на-
ходиться вне страны, и могу 
проголосовать на выборах, ко-
торые пройдут в моем избира-
тельном округе.

Цифровой участок, как я уже 
говорил, требует присутствия. 
Но здесь есть деталь, которую 
нельзя не заметить: присутст-
вие человека, предъявление па-
спорта, конечно, снимает эле-
мент недоверия, о котором се-
годня говорят некоторые эк-
сперты. Что вот при электрон-
ном голосовании мы не можем 
гарантировать, что голосует 
сам человек. Хотя развитие тех-
нологий и использование про-
цедур, которые дают возмож-
ность уже применить иденти-
фикацию с помощью биоме-
трии, гарантирует, что голосует 
именно сам избиратель.

Это конкурирующие техно-
логии. На мой взгляд, более сов-
ременным и более прогрессив-
ным выглядит дистанционное 
электронное голосование.

А что с бумажным бюллете-
нем? Могут ли цифровые тех-
нологии вытеснить его полно-
стью?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Я в это не верю. 
Когда появилось телевидение, 
все говорили, что не будет ни 
кино, ни театров, ничего. Но 
сейчас существует телевидение, 
существует кино, существует 
театр. Это разные вещи.

Что касается бумажного 

бюллетеня, традиционного го-
лосования, абсолютное боль-
шинство граждан доверяют ему 
и предпочитают голосовать так. 
Это практика, которую мы на-
блюдаем в результате тех экспе-
риментов, которые проводили. 
До 15 процентов избирателей 
голосуют с использованием 
электронных технологий . 
Остальные предпочитают прий-
ти на избирательный участок с 
семьей, проголосовать. Они 
считают, что для них это более 
понятная и более доверитель-
ная, так сказать, процедура, к 
которой граждане привыкли и 
которой будут пользоваться.

Я уверен, что это не исчезнет 
никогда, позволю себе такое 
слово. И еще неизвестно, что в 
итоге останется. Это такой мой 
пессимистический прогноз для 
«цифровиков».

В прошлом году были планы 
увеличить число цифровых 
участков, но этого не случи-
лось. Почему?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: В прошлом году, 
когда мы стали разрабатывать 
технологию цифровых участков, 
программы, терминалы, у нас не 
было, на мой взгляд, понятной 
по времени перспективы приме-
нения ДЭГ. Потом правительство 
Москвы решило провести экспе-
римент, используя свой интел-
лектуальный, организационный 
и финансовый ресурс. Мне ка-
жется, достаточно быстро и эф-
фективно на площадке Москвы 
была реализована идея элек-
тронного голосования.

Потом эта идея была реали-
зована в широком масштабе, в 
котором она нигде в мире не 
применялась, — на общероссий-
ском голосовании. Более милли-
она граждан воспользовались 
этой возможностью. Такое ко-
личество людей никогда дистан-
ционно не голосовало ни в од-
ной стране мира. Мы посчита-
ли, что применение ДЭГ в Мо-
скве и в Нижегородской обла-
сти было вполне корректным и 
не вызвало никаких серьезных, 
обоснованных и аргументиро-
ванных нареканий. Да, были за-
мечания, которые можно отне-
сти к проблемам роста.

Нам кажется, что наш ребе-
нок маленький, потом он выра-

стает метр девяносто, и мы гово-
рим — о-го-го! Так и здесь — мы 
растем, развиваемся. Поэтому 
когда появилась уже реализо-
ванная технология дистанцион-
ного электронного голосова-
ния, конечно, цифровые изби-
рательные участки смотрятся 
менее динамичными, более ар-
хаичными. Хотя цифровые 
участки, технология которых 
была разработана в России, ни-
где в мире не применялись. Мы 
имеем сегодня две современные 
технологии голосования.

Есть ли планы использовать 
цифровые участки на муни-
ципальных выборах?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Мы предполагали 
доработку технологии. Пока ни 
цифровые участки, ни ДЭГ не 
затрагивают муниципальные 
выборы в масштабах страны. 
Ни там, ни там возможности 
проголосовать на муниципаль-
ных выборах нет.

Хотя, конечно, само про-
граммное обеспечение позволя-
ет это сделать. По сути дела, 
объем по количеству формиру-
емых избирательных бюллете-
ней почти не ограничен. Цифро-
вые участки в том варианте, ко-
торый есть, позволяют форми-
ровать в терминале до пяти ты-
сяч избирательных бюллетеней. 
То есть это включает, по сути 
дела, все кампании, которые 
идут в стране на сегодняшний 
день.

И то же самое — по дистанци-
онному электронному голосо-
ванию. Сейчас возможность его 
использования на муниципаль-
ном уровне прорабатывается.

Когда может быть принято 
решение о том, какая из тех-
нологий более перспективна?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Будем решать по-
сле второго года тестирования 
цифровых избирательных 
участков и применения ДЭГ. По-
сле единого дня голосования мы 
соберемся вместе с экспертами, 
с руководителями избиратель-
ных комиссий субъектов Рос-
сийской Федерации и примем 
обоснованное, аргументиро-
ванное решение, чему отдать 
предпочтение — дистанционно-
му электронному голосованию 
или цифровым избирательным 
участкам.

Это зависит от качества ин-
тернета в регионах?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: Что касается ин-
тернета, мне представляется, 
что все-таки сегодня покрытие 
интернетом, в том числе качест-
венным, в стране достаточно ве-
лико. Применение цифровых 
избирательных участков, ко-
нечно, не требует наличия ин-

тернета, но требует достаточно 
устойчивых традиционных ка-
налов связи.

Мы сегодня в этом направле-
нии вместе с минкомсвязью и 
«Ростелекомом» работаем. У 
нас в системе ГАС «Выборы» се-
годня неплохие каналы связи. 
Вся информация с цифровых из-
бирательных участков, резуль-
таты голосования передаются 
по закрытым каналам связи си-
стемы ГАС «Выборы». Мы эти 
каналы развиваем, и они долж-
ны тоже быть очень современ-
ными и скоростными.

Внутри технологии ДЭГ 
тоже есть конкуренция?

Н И К О Л А Й  Б У Л А Е В :  Сейчас Цен-
тральная избирательная ко-
миссия имеет контракт с «Ро-
стелекомом» по разработке 
программно-технического ком-
плекса ДЭГ. Он не конкурирует 
с тем, что в Москве, он исполь-
зует опыт Москвы. Но мне ка-
жется, всегда, когда есть две 
взаимодействующие между со-
бой площадки по разработке 
технологий, у нас появляется 
возможность развивать и со-
вершенствовать и тот, и другой 
вариант. 

Поэтому сейчас оба эти про-
екта находятся в развитии — 
программно-технический ком-
плекс ДЭГ Москвы и програм-
мно-технический комплекс, ко-
торый будет использоваться в 
ближайший единый день голо-
сования, разработанный «Ро-
стелекомом» по заданию ЦИК.

Когда можно будет ознако-
миться с новым комплексом 
ДЭГ?

НИКОЛАЙ БУЛАЕВ: В понедельник 
(31 августа. — Прим. «РГ») мы 
будем тестировать новый ком-
плекс. Он уже дважды тестиро-
вался «Ростелекомом» в закры-
том режиме с участием сотруд-
ников компании. В каждом те-
стировании принимали участие 
около 30 тысяч человек.

В понедельник будет тести-
рование с участием тех, кто за-
писался на дистанционное голо-
сование в Курской и Ярослав-
ской областях, это более 15 ты-
сяч человек. Я считаю, что это 
много, честно говоря, не ожидал 
такого интереса. И плюс третья 
группа — это эксперты, они тоже 
смогут принять участие в тести-
ровании, в обсуждении. Будет 
презентация «Ростелекомом» 
нового программно-техниче-
ского комплекса, тестирование 
с 10.00 до 15.00 и в 15.00 подве-
дение результатов тестирова-
ния.  

Цифровое голосование полностью 
не заменит традиционные избира-
тельные участки, считает Булаев.

А К Ц Е Н Т

До 15 процентов избирателей голосуют 
с использованием электронных техноло-
гий. Остальные предпочитают прийти 
на избирательный участок

ПОКА ВСЕ 
ДОМА

«Компаний, которые 
перевели 100% своего 
персонала на удален-

ный режим, не так и много. Все 
равно часть сотрудников тру-
дятся в офисе. Но если 30 или 
50% работников ушли на уда-
ленку, для компании это озна-
чает экономию операционных 
расходов, — считает директор 
Института социально-эконо-
мических исследования Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Алексей Зу-
бец. — На сэкономленные сред-
ства она может оплачивать ин-
тернет и пользование програм-
мами».

Как отмечает профессор 
Академии труда и социальных 
отношений Наталья Локтюхи-
на, в России на удаленную ра-
боту перешли около 6 млн че-
ловек. Уже принят в первом 
чтении проект федерального 
закона о регулировании уда-
ленной и дистанционной рабо-
ты, который в целом соответ-
ствует концепции МОТ. «Рос-
сийские законодатели учли все 
аспекты, даже разделив ди-
станционную и удаленную ра-
боту, прописав основания пе-
ревода на удаленку, обязаннос-
ти работодателя и т.д. В этом 
руководстве мы не видим не-
выполнимых требований, по-
скольку они достаточно гиб-
кие. Так, например, вполне ло-
гичный пункт об охране труда 
связан с ответственностью ра-
ботодателя (как оборудовано 
рабочее место его работника, 
может ли он в принципе рабо-
тать удаленно)», — добавляет 
эксперт.

Оценивать условия труда 
удаленного работника работо-
датели могут по-разному, от-
мечает доцент базовой кафе-
дры Торгово-промышленной 
палаты РФ «Развитие челове-
ческого капитала» Людмила 
Иванова-Швец. Например, до-
мой к сотруднику придет спе-
циалист по охране труда. «Вы-
полнить все условия и работ-
нику, и работодателю, с одной 

стороны, реально, нужно лишь 
правильно составить трудовой  
договор. С другой стороны — 
сложно, потому что могут воз-
никать такие обстоятельства, 
которые прописать невозмож-
но. Но в процессе развития та-
кой формы занятости рано или 
поздно все придет в определен-
ную норму, которой будут ру-
ководствоваться», — уверена 
эксперт.

По данным опроса компа-
нии «Гарант», во время панде-
мии 45% работодателей пере-
вели своих сотрудников на 
удаленную деятельность. При 
этом большинство респонден-
тов не снизили активность ра-
боты, у 44% она осталась на 
прежнем уровне, а 17% увели-
чили производительность сво-
его труда, у 13% возросла эф-
фективность коммуникаций.

Большинству респондентов 
(68%) не пришлось видоизме-
нять свое домашнее рабочее 
место. При этом 15% все же ку-
пили компьютер или ноутбук, 
а еще 5% выбрали другого ин-
тернет-провайдера.

Более половины опрошен-
ных (53%) работали на домаш-
нем компьютере, применяя 
установленное на нем про-
граммное обеспечение, 44% 
использовали удаленный до-
ступ, а 20% — облачные серви-
сы.

До пандемии основными 
средствами коммуникаций 
были электронная почта (95%) 
и мессенджеры (64%). Про-
граммы видеоконференций ис-
пользовали только 37% ре-
спондентов. Во время каран-
тинных мер 60% удаленных 
работников пришлось освоить 
новые навыки по видеоконфе-
ренцсвязи.  

Распределение 
функций по реги-
страции транспор-
та на МФЦ позво-
лит сократить оче-
реди в ГИБДД

Половина госпош-
лины за регистра-
цию перечисляет-
ся в местный бюд-
жет, если услуга 
оказана в МФЦ

В России в 2020 
году на удаленную 
работу перешли 
около 6 миллио-
нов человек
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51
ПРОЦЕНТ

работников — участников опро-

са компании «Гарант» во время 

пандемии повысили свои про-

фессиональные навыки и зна-

ния. Они совместили удален-

ную работу с получением до-

полнительного онлайн-образо-

вания и считают, что теперь 

стали более квалифицирован-

ными специалистами

Читайте на сайте: Как после 
«удаленки» вернуться в офис 
без стресса 
rg.ru/art/1916727
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ЭПИДЕМИЯ 
Вслед за Россией другие 
страны ускоряют 
вакцинацию от COVID-19 

Зеленый свет 
прививке

Ирина Невинная

На фоне «второй волны» пандемии в Европе правитель-
ство Великобритании заявило, что готово пересмотреть 
свои законы и разрешить экстренное использование 
вакцины против коронавируса еще до того, как она будет 
полностью лицензирована. В таком же ключе действуют 
и власти Китая. Получается, примеру России, допустив-
шей временную регистрацию только что разработанной 
вакцины, еще не прошедшей массового тестирования, 
начали следовать и другие страны. 

Кабинет премьер-министра Бориса Джонсона прини-
мает «усиленные меры безопасности», которые позволят 
регулирующему органу страны выдать временное разре-
шение на вакцину против COVID-19 при условии, что 
препарат соответст-
вует стандартам без-
опасности и качест-
ва, сообщило The 
Associated Press. Это 
будет экстренное 
разрешение, которое 
позволит начать им-
мунизацию парал-
лельно с процессом 
лицензирования. 
Собственно, это та 
самая схема допуска 
препарата к приме-
нению, за которую 
критиковали нашу 
страну — с того само-
го момента, как было объявлено, что вакцина НИЦ имени 
Гамалеи зарегистрирована и параллельно с третьей фазой 
ее испытаний начнут прививать врачей и учителей. 

«Необходимость ускоренной регистрации безопа-
сных и эффективных препаратов в условиях пандемии 
постепенно понимают и на Западе, — считает глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев. — О намерении внести такие поправ-
ки в законодательство заявил премьер-министр Вели-
кобритании Борис Джонсон, хотя еще несколько дней 
назад британские СМИ и эксперты крайне негативно от-
зывались о решении Минздрава России зарегистриро-
вать первую в мире вакцину от коронавируса Спутник 
V». Китай также начинает защищать своих военных и 
врачей по российскому образцу, разрешив регистрацию 
своей вакцины для  чрезвычайной ситуации.

Сейчас уже больше 10 стран  изучают российский 
опыт для ускоренной регистрации препаратов и вакцин 
против коронавируса с доказанной безопасностью, что 
означает использование проверенных ранее технологи-
ческих решений (платформ)», — отметил глава РФПИ.

Между тем пострегистрационные исследования га-
малеевской вакцины должны начаться на этой неделе. 
Как говорил ранее глава НИЦ имени Гамалеи Александр 
Гинцбург, исследования предположительно стартуют 
4—5 сентября. Набор добровольцев уже объявлен. На 
официальном сайте московского правительства любой 
желающий может познакомиться с условиями, запол-
нить анкету и отправить заявку на участие.   

АРМИЯ Подводная лодка «Омск» произвела впечатление 
на американцев

Всплыла
и подняла флаг

Юрий Гаврилов

Р
оссийские моряки, по-
хоже, удивили амери-
канцев. В конце недели 
Северное командова-
ние армии США рас-
пространило через 
Twitter информацию, 
что в нейтральных во-
дах у берегов Аляски 

неожиданно всплыла наша 
атомная подлодка. В сообщении 
говорилось о готовности прий-
ти на помощь экипажу при по-
лучении сигналов бедствия. Но 
никаких запросов от ВМФ Рос-
сии в этом районе не было. 

На самом деле, ничего нео-
бычного в такой ситуации нет. 
Подводники многих стран не-
сут боевое дежурство в Миро-
вом океане. Наши и американ-
ские — не исключение. Все это 
происходит в нейтральных во-
дах и без пересечения морских 
национальных границ. 

Тем не менее корреспондент 
«РГ» обратился за комментари-
ями в Минобороны России.

Там объяснили, что сейчас в 
Беринговом море проходят во-

енно-морские учения «Океан-
ский щит-2020». К ним привле-
чены серьезные силы, в том чи-
сле корабли Тихоокеанского 
флота дальней морской зоны. 
Общее руководство активной 
фазой маневров с борта кора-
бля измерительного комплекса 
«Маршал Крылов» осуществ-
лял главнокомандующий ВМФ 
России адмирал Николай Евме-
нов.

Флагман Тихоокеанского 
флота крейсер «Варяг» и атом-
ный подводный крейсер «Омск» 
выполнили в акватории Берин-
гова моря совместную ракет-
ную стрельбу по морской цели. 
Экипаж «Варяга» произвел 
пуск противокорабельной кры-

латой ракеты комплекса «Вул-
кан», а команда «Омска» атако-
вала цель из-под воды противо-
корабельной ракетой «Гранит». 
П о  да н н ы м  о бъ е кт и в н о го 
контроля, обе ракеты успешно 
поразили мишени на дистанци-
ях более 450 и более 320 кило-
метров соответственно. Позже 
съемку этих пусков миноборо-
ны разместило на своих страни-
цах в соцсетях.

А вот как прокомментиро-
вал ситуацию с «Омском» во-
енный эксперт Виктор Мура-
ховский. По его мнению, лодка 
всплыла открыто, явно для 
того, чтобы показать свое при-
сутствие. На флоте это называ-
ется демонстрацией флага. Но 

это не было главной задачей ее 
экипажа. Ведь подлодка ранее 
успешно выполнила стрельбу 
своим главным комплексом, то 
есть крылатыми ракетами. 
«Омск» в это время находился 
в международных водах Тихого 
океана, ее команда не наруша-
ла никаких договоров. Когда го-
ворят, вблизи Аляски, то это 
понятие в данном случае растя-
жимое. Если посмотреть на гло-
бус, то это вблизи, если на 
местности, то не близко. Еще 
раз повторю главное, она была 
в нейтральных водах. Она ни-
как не угрожала морским гра-
ницам США», — подчеркнул 
Мураховский 

— Но командование ВМФ, ви-
димо, приняло решение на 
всплытие лодки, чтобы она про-
демонстрировала наше присут-
ствие. Потому что американцы 
в своих СМИ продвигают идею, 
что Россия — это колосс на гли-
няных ногах, что на нас не стоит 
обращать внимание. Что амери-
канский флот самый мощный, 
что все они под водой видят. 
Оказывается, не все. Россий-
ский флот продемонстрировал, 

что может быть скрытным. Что 
он умеет работать в сложных 
условиях, — считает эксперт.

Он добавил, что обычно флаг 
демонстрируют надводные ко-
рабли. Но они видны со спутни-
ков. А сейчас так называемую 
демонстрацию флага произвела 
подводная лодка, способная ра-
ботать всеми видами своего во-
оружения. Подлодка вооружена 
крылатыми ракетами, которые 
предназначены для уничтоже-
ния авианосных ударных соеди-
нений дальностью до 1000 км и 
наземных целей дальностью до 
2600 км. Кроме того, под водой 
она может развивать скорость 
до 32 узлов (около 60 км/ч) и по-
гружаться на глубину до 600 ме-
тров.  

На учениях «Океанский щит-2020» 
стрельбы выполняла не только под-
лодка «Омск», но и корабли.

А К Ц Е Н Т

Лодка всплыла открыто, явно для того, 
чтобы показать свое присутствие. 
На флоте это называется демонстрацией 
флага

ВПЕРВЫЕ Мозговой имплант 
испытан на животных,
на очереди — человек

Паралич теперь
не приговор 

Александр Емельяненков

Болезнь Альцгеймера, демен-
ция и даже глубокий паралич не 
будут для человека приговором, 
если подтвердятся ожидания от 
экспериментальных исследова-
ний компании Neuralink, осно-
ванной в 2016 году Илоном Ма-
ском. 

Первые обнадеживающие 
результаты были публично про-
демонстрированы в минувшую 
пятницу самим миллиардером-
изобретателем. В ходе прямой 
трансляции на YouTube показа-
ли свинью, в мозг которой 
вживлен имплант размером с 
монету — около 8 миллиметров в 
диаметре. По словам Илона Ма-
ска, такое устройство (нейро-
чип) установлено два месяца 
назад «и отлично работает». И 
для пущей наглядности поя-
снил, что короткие гудки, кото-
рые могли слышать следившие 
за трансляцией, отображали 
конкретные осязательные им-
пульсы подопытного объекта — 
они передались по нейронным 
сетям от пятачка свиньи в ее 
мозг. 

Иными словами, в тот мо-
мент, когда животное что-либо 
нюхало, вживленное в мозг 
устройство улавливало и реги-
стрировало импульсы — в опи-
сываемом случае переводило их 
в звук. При этом никаких прово-
дов или внешних устройств на 
теле свиньи не было: специали-
сты Neuralink разработали и 
продемонстрировали в дейст-
вии беспроводную версию ней-
роинтерфейса.

А начинали они с прототи-
пов электродов и чипов, кото-
рые имплантировали в мозг 
крысы и соединяли с компьюте-

ром при помощи обычного 
USB-кабеля. И уже тогда удава-
лось довольно четко считывать 
нейросигналы — даже в тех слу-
чаях, когда нервные клетки вы-
рабатывали импульсы очень 
быстро. Новая версия устрой-
ства работает по беспроводно-
му каналу связи и является пол-
ностью автономной. 

Как было заявлено на пре-
зентации, за последний год уда-
лось значительно обновить ис-
пользуемые системы: теперь 
они умещаются в чип, который 
занимает меньше места, чем мо-
нета, и его можно полностью 
скрыть при имплантации. «Он 
полностью сольется с костью 
черепа и будет невидимым из-
вне, работая целый день без под-
зарядки», — цитируют  мировые 
СМИ подробности.   

Такие нейроинтерфейсы, по 
мнению их создателей, могут 
быть и будут использованы в ле-
чении деменции,  болезни 
Альцгеймера, для помощи пара-
лизованным людям. А еще, вне 
всякого сомнения, помогут че-
ловеку «гармонично слиться с 
искусственным интеллектом», 
а не страшиться его «некон-
тролируемого развития и неиз-
бежного наступления». 

По словам Илона Маска, ко-
торый вложил в Neuralink две 
трети из ее 150 миллионов дол-
ларов, он надеется уже в этом 
году получить от регулирующих 
органов разрешение вживить 
первый имплант человеку. Заме-
тим, что ранее проводились эк-
сперименты с имплантами в 
мозгу, которые позволяли лю-
дям силой мысли осуществлять 
простые операции с помощью 
робота, подключенного к тако-
му нейроимпланту.  

Больше 10 стран 
изучают россий-
ский опыт 
для ускоренного 
применения вак-
цины во время 
пандемии 
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Правительство одобрило направление дополнительных 

средств на стимулирующие выплаты медицинским и иным 

работникам, оказывающим помощь гражданам с коронави-

русной инфекцией и лицам из группы риска. «Правительст-

во выделит почти 22 млрд рублей для этих выплат врачам, 

среднему и младшему медперсоналу, водителям скорых», — 

заявил премьер-министр Михаил Мишустин.

АРСЕНАЛ  Сергей Шойгу 
поручил испытать новые 
образцы военной техники 
на учениях

Броневик 
на плаву

Сергей Птичкин

Как выяснилось на прошедшем форуме «Армия-2020», 
творческий потенциал разработчиков военной техники 
почти неисчерпаем. Целую серию новых бронеавтомо-
билей выставила «Военно-промышленная компания». 
На базе хорошо известного «Тигра» сделали багги. Сня-
ли крышу, установили по бокам три пулемета калибра 
7,62 мм, а сверху — 12,7 мм «Печенег». Получилась бук-
вально огнедышащая машина. 

Военным понравился и бронеавтомобиль легкого 
класса «Стрела». Он значительно легче «Тигра», но по 
классу защиты ему не уступает. К тому же может пла-
вать. Такие машины очень нужны сегодня для использо-
вания в реальной боевой обстановке, в Сирии например.

Первая «Стрела» вышла из цеха 15 апреля — в разгар 
вирусной пандемии, 4 мая ее показали министру оборо-
ны, и он дал команду немедленно открыть опытно-кон-
структорские работы по этой машине с расчетом, чтобы 
уже в следующем году она стала поступать в войска. 

Сергей Шойгу поручил испытать «Тигр» в варианте 
багги и «Стрелу» в ходе стратегических командно-штаб-
ных учениях «Кавказ-2020», запланированных на сен-
тябрь. Также он дал распоряжение проверить на этих 
учениях дрон «Сапсан-Конвой», уточнив, что если он 
себя положительно зарекомендует, то сразу будет от-
правлен в Сирию. Назначение «Сапсан-Конвоя» — про-
тиводействовать вражеским беспилотникам путем об-
наружения и радиоподавления каналов глобальной на-
вигационной спутниковой системы.

Помимо военной техники демонстрировалось нема-
ло диверсификационных продуктов. Систему монито-
ринга околоземного пространства показал концерн Воз-
душно-космической обороны «Алмаз-Антей». Оптико-
электронный комплекс позволяет предупреждать опе-
раторов космических аппаратов о возможном столкно-
вении спутников с космическим мусором. 

Известно, что на геостационарной орбите сейчас ви-
сит около 540 телекоммуникационных спутников, стои-
мость каждого — 150 млн долларов минимум. Но мало 
кто знает, что на той же высоте — около 36 000 км — выяв-
лено более 2000 фрагментов мусора. И траектория поле-
та каждой его частицы отслеживается российским опти-
ко-электронным комплексом. Всего же он контролирует 
в околоземном пространстве 13 500 космических объ-
ектов. Планируется увеличить это число до нескольких 
десятков тысяч. Фактически все, что летает над Землей, 
будет под прицелом наших объективов.   

НАДЗОР 

Прокуроры 
выявили 
незаконные 
зарплаты 
депутатов

ПОЛУЧАЛИ 
ЗА ДВОИХ
Иван Егоров

В Московской области проку-
ратура выявила неправомер-
ные выплаты местным депута-
там из бюджета. Об этом корре-
спонденту «РГ» сообщили в 
пресс-службе областной про-
куратуры. 

После проверки, которую 
провела Серпуховская город-
ская прокуратура, выяснилось, 
что орган местного самоуправ-
ления принял решение «Об 
установлении ежемесячных 
компенсационных выплат де-
путатам Совета депутатов го-
рода Серпухова». По данным 
прокуратуры, речь шла о де-
нежном вознаграждении депу-
татам в размере 50 процентов 
от средней зарплаты по Серпу-
хову. Причем эти выплаты были 
положены независимо от фак-
тических расходов депутатов и 
без представления документов, 
подтверждающих сумму таких 
расходов. Все это, может быть, 
и сошло народным избранни-
кам с рук — мало ли может быть 
действительно каждый из них 
начал работать сразу за двух 
обычных серпуховчан. Вот 
только, как выяснила прокура-
тура, подобные выплаты не 
предусмотрены ни федераль-
ным, ни даже региональным за-
конодательством.

В связи с этим городская 
прокуратура принесла протест, 
после чего оспариваемый нор-
мативный правовой акт сове-
том депутатов был отменен. 

Также прокуратура потре-
бовала вернуть «лишние» день-
ги, полученные депутатами из 
муниципального бюджета, и 
обратилась в суд с исковым за-
явлением о взыскании суммы 
неосновательного обогащения. 

В прокуратуре не стали со-
общать о конкретной сумме, 
однако, по данным источника 
«РГ», речь в иске идет о взыска-
нии почти 10 миллионов ру-
блей, которые получили 39 на-
родных избранников.  

РЕШЕНИЕ 

Суды отправили 
в СИЗО 
крупных 
чиновников

КОСМИЧЕСКИЕ 
СЕТИ
Иван Егоров

В конце прошедшей недели сто-
личные суды отправили под 
арест фигурантов сразу двух 
громких уголовных дел. 

Так, в субботу Хамовниче-
ский суд Москвы заключил под 
стражу на два месяца генераль-
ного директора «Мособлэнерго» 
Алексея Брижаня и его первого 
заместителя Алексея Астапова. 
По данным следствия, оба обви-
няются в получении взятки в осо-
бо крупном размере. Брижань за-
нимает пост гендиректора «Мо-
соблэнерго» с марта 2013 года, а 
его заместитель Астапов — с апре-
ля 2015 года. По данным следст-
вия, руководители энергетиче-
ской компании получили взятку 
за разрешение на подключение к 
электрическим сетям.

А перед этим Бабушкинский 
районный суд отправил в СИЗО 
до 3 октября бывшего гендирек-
тора РКК «Энергия» Владимира 
Солнцева по делу о хищении бо-
лее миллиарда рублей. 

Экс-руководителя космиче-
ской корпорации обвиняют в 
миллиардном хищении во время 
поставок электронно-компонен-
тной базы для Научно-энергети-
ческого модуля МКС.

По версии следствия, пре-
ступная группа во главе с Солн-
цевым, завысила цены поставля-
емой космической электроники 
в три раза, чем нанесла ущерб 
бюджету в 1 млрд 72 млн рублей. 
Как отметил представитель след-
ствия, вина Солнцева подтвер-
ждается докладными записками 
и показаниями свидетелей. Кро-
ме Солнцева по делу были задер-
жаны его бывший заместитель 
Степан Прохоров, а также генди-
ректор ФГУП «НПП «Исток» 
Александр Борисов и бывший ди-
ректор по закупкам завода экспе-
риментального машиностроения 
Александр Прохоров. Организа-
тором преступной группы след-
ствие считает именно бывшего 
гендиректора «Энергии». Сам 
Владимир Солнцев вину в хище-
нии и мошенничестве по госкон-
тракту не признает.  

РАКУРС Водители троллейбусов после экзаменов 
пересели на электробусы

Маршрут прежний
Ирина Огилько

Т
роллейбусы по столице уже 
не ходят. Неделю тому назад 
москвичи попрощались с 

ними. Пассажиры пересели на 
электробусы. А что ждет водите-
лей и сам «рогатый» транспорт? 
Это выяснил корреспондент «РГ».

Героиня фильма Люба из «Бе-
регись автомобиля» с детства за-
пала в душу Лилии Архиповой. 
Водить троллейбус она мечтала 
еще подростком. Но в отделе ка-
дров троллейбусного парка 
17-летней девушке сказали: под-
расти лет до 20. И она действи-
тельно получила права и заняла 
долгожданное рабочее место за 
рулем троллейбуса. Десять лет 
Архипова водила троллейбус по 
73-му маршруту от станции ме-
тро «ВДНХ» до станции «Биби-
рево». Когда услышала, что трол-
лейбусы перестанут ходить по 
городу, не поверила. И вот все-та-
ки сдала экзамен на вождение по 
категории D, как этого требуется 
для электробуса.

— Когда в первый раз села в 
кабину электробуса, он пока-
зался мне «космосом», — вспо-
минает Лилия. — Плавное движе-
ние, тишина, маневренность... 
Внутри кабины водителя есть 
даже компьютер, и когда нужно 
заступить на другой маршрут, 
он сам показывает дорогу и 
остановки.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Мосгортранса», сейчас 
уже более 1000 водителей трол-
лейбусов и автобусов пересели 
за руль электробуса, 216 из них 
— женщины. «У нас на площадке 
200 электробусов, расписание 
соблюдаем», — рассказал началь-
ник автоколонны электробусов 
филиала Северо-восточный ГУП 
«Мосгортранс» Максим Швецов. 
Из этого филиала ушли при сме-
не троллейбусов электробусами 
лишь несколько водителей.

Всего в Москве работают сей-
час 450 электробусов, сообщил 
председатель правления «Тран-
спортной ассоциации Москов-
ской агломерации» Норайр Блу-

дян. «В следующем году столица 
откажется от закупок дизельных 
автобусов и в город будет посту-
пать только электротранспорт — 
трамваи и электробусы. К 2024 
году число электробусов достиг-
нет более 2,6 тысячи, а после 
2030-го электробусы станут ос-
новой московского парка город-
ского транспорта», — говорит он. 

А что же троллейбусы? Как 
оказалось, они пока стоят в пар-
ке. Несколько машин из них бу-
дут курсировать по музейному 
троллейбусному маршруту от 
Комсомольской площади до Но-
ворязанской улицы — единствен-
ному, который останется в горо-
де. Еще несколько машин займут 
свое место в Музее транспорта 
Москвы. Отслужившие свое ма-
шины спишут и утилизируют. Бо-
лее современные модели отпра-
вятся в другие регионы страны. В 
Петербурге, Екатеринбурге, Но-
восибирске, а также Новорос-
сийске, Томске, Владивостоке 
троллейбусы еще будут продол-
жать ходить.  

Лилия Архипова пересела на электробус после 10 лет за рулем троллейбуса. 
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Видео уче-
ний, которое 
предостав-
лено мино-
бороны, 
смотрите по 
этой ссылке.
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РЕЗОНАНС В Черногории 
прошли парламентские 
выборы

Церковь зовет 
голосовать

Максим Макарычев

Всеобщие выборы в скупщину (однопалатный парла-
мент Черногории) прошли в воскресенье на фоне усу-
губляющихся противоречий между правящей партией 
и силами оппозиции, а также конфликта между властя-
ми во главе с президентом Мило Джукановичем и 
Сербской православной церковь (СПЦ). 

За 81 мандат боролись кандидаты от 11 партий и 
коалиций, которым для попадания в скупщину необ-
ходимо преодолеть трехпроцентный барьер. Но, как 
отмечают эксперты, голосование вышло далеко за 
рамки избрания депутатов: гражданам предстояло 
определить будущее этой балканской страны. К 19:00 
по местному времени (20:00 мск) была зафиксирова-
на высокая явка избирателей - 74,9 процента.

Джуканович и премьер Душко Маркович, который 
идет во главе правящей Демократической партии со-
циалистов, не скрывают своего намерения развивать 
связи с Евросоюзом и НАТО, представив широкие пре-
ференции западным странам. Ранее правящая партия 
добилась принятия закона о свободе вероисповеда-
ния, обозначив намерение получить в госсобствен-
ность храмы СПЦ. В этой связи митрополит Черногор-
ско-Приморский Амфилохий заявил, что впервые в 82 
года примет участие в выборах, чтобы голосовать 
«против власти безбожия», призвав избирателей вы-
сказаться «в защиту творений Бога, которые в Черно-
гории подвергаются нападкам со стороны тех, кто не 
знает, что такое святыни».

Накануне выборов правящие силы в Черногории 
вновь пустили в ход антироссийскую риторику. В МИД 
России заявили, что высшие черногорские чины «голо-
словно обвиняют Москву «в стремлении влиять на 
конфликт властей Черногории с СПЦ, вмешательстве в 
избирательный процесс на стороне антиправительст-
венных сил, приписывают ей реализацию «имперских 
амбиций на Балканах».  

ГЕОПОЛИТИКА Нового премьера Японии выберут в сентябре

Ушел по болезни
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

П
ремьер Японии Синдзо 
Абэ 28 августа на пресс-
конференции официально 

объявил об отставке. Политик 
был вынужден уйти со своего по-
ста по состоянию здоровья. Обо-
стрение хронического заболева-
ния, от которого Абэ страдает на 
протяжении длительного време-
ни, не позволило ему продолжить 
руководить правительством. Для 
многих отставка Синдзо Абэ яви-
лась большой неожиданностью. 
Но сведущие журналисты пред-
рекали его уход еще месяц назад 
после  сообщений о двух продол-

жительных по времени августов-
ских визитах главы правительст-
ва на медицинское обследование 
в больницу. Эксперты даже назы-
вали конкретные сроки возмож-
ной отставки политика, указывая 
на «психологическую отметку» — 
24 августа, после которой Абэ 
должен будет принять оконча-
тельное решение. Именно в этот 
день японский премьер побил ре-
корд всех своих предшественни-
ков и вышел на первое место в 
стране по непрерывной длитель-
ности нахождения на посту. Этот 
яркий штрих был необходим, 
чтобы окончательно внести имя 
Абэ в историческую летопись 
страны.

Как отмечают источники 
«РГ», нынешний момент удобен 
Синдзо Абэ для отставки. Поли-
тик должен был находиться на 
своей должности до сентября 
2021 года. Однако в оставшийся 
отрезок времени японский пре-
мьер, чей рейтинг продолжал 
постепенно падать, в условиях 
пандемии не смог бы даже при 
большом желании продемон-
стрировать особые успехи как в 
области внутренней, так и 
внешней политики. Очевидно, 
что обострившаяся болезнь 
только укрепила решимость 
Абэ передать свой пост другому 
человеку с минимальными по-
терями для себя и правящей 

партии. На пресс-конференции 
Абэ откровенно признал, что 
сильно сожалеет о ряде неурегу-
лированных вопросов. «Мне 
очень жаль, что остаются нере-
шенными проблема похищен-
ных северокорейскими спец-
службами японских граждан, 
вопрос о заключении мирного 
договора с Россией, а также пе-
ресмотр конституции страны», 
— подчеркнул руководитель 
японского кабмина во время об-
щения с прессой. 

На российском направлении 
Абэ действовал смело, искал 
взаимоприемлемые развязки и 
пути урегулирования спорных 
моментов, выдвинул идею «но-

вого подхода» к выстраиванию 
диалога с Москвой. Далеко не 
все разделяли видение японско-
го премьера как в правящей Ли-
берально-демократической 
партии и правительстве, так и 
местном чиновничьем аппара-
те. Японскому премьеру прихо-
дилось прилагать массу усилий, 
чтобы «тащить» этот вопрос на 
своих плечах дальше. Сложно-
стей добавляли непростая ме-
ждународная обстановка, уси-
ливающееся давление Запада на 
Россию на фоне украинского и 
сирийского кризисов, настоя-
тельные рекомендации США и 
союзников ограничить контак-
ты с Москвой.

Пока сложно предполагать, 
что будет с российско-япон-
скими отношениями после 
ухода Синдзо Абэ с поста пре-
мьера. Оптимистичные точки 
зрения на этот счет звучат 
редко. По всей видимости, вто-
рого такого энтузиаста в ря-
дах японских правящих кру-
гов будет найти крайне слож-
но. Новый премьер, как ожи-
дается, заявит о продолжении 
курса Абэ в том числе на рос-
сийском направлении, но фак-
тически контакты Токио и Мо-
сквы вряд ли будут столь дина-
мичны.

Преемника Синдзо Абэ долж-
ны выбрать 14 сентября.  

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ Последние выходные лета ознаменовались массовыми 
протестами и борьбой за права человека по всему миру

Планета вышла на улицу

М
асштабные ак-
ции протеста ох-
ватили столицы 
и крупные горо-
да многих стран 
в заключитель-
н ы й  у и к - э н д 
уходящего лета. 
Далеко не всегда 

эти акции проходили мирно.

США: марш за мечтой
Американцы проводили 

жаркое во всех смыслах лето 
масштабными демонстрациями 
против расовой дискримина-
ции. Крупнейший марш  состо-
ялся в конце прошлой недели в 
Вашингтоне, где, несмотря на 
традиционную для августа ду-
хоту, тысячи человек собрались 
у мемориала президенту Авраа-
му Линкольну (1861—1865), до-
бившемуся отмены рабства в 
США. Шествие приурочили к 
57-й годовщине марша на Ва-
шингтон и знаковой речи тем-
нокожего правозащитника 
Мартина Лютера Кинга. На ак-
ции выступили политики и ак-

тивисты, потомки Кинга, а так-
же близкие афроамериканцев, 
которых считают жертвами по-
лицейского насилия. Среди них 
— Джейкоб Блейк-старший, отец 
темнокожего, смерть которого 
от рук полицейских в Кеноше 
(штат Висконсин) на минувшей 
неделе привела к очередному 
всплеску насилия на улицах. 
Марш в Вашингтоне прошел от-
носительно мирно, хотя демон-
страции против расизма по всей 
Америке этим летом неодно-
кратно перерастали в беспоряд-
ки, грабежи, погромы и жесткие 
столкновения с силовиками.  

Германия: задержаны 
300 человек

В Берлине прошла самая мас-
совая с начала пандемии демон-
страция против политики вла-
стей по борьбе с коронавиру-

сом. В ней приняли участие по-
чти 40 тысяч человек, приехав-
ших со всей Германии. Не обо-
шлось без столкновений с поли-
цией. Как пишет Spiegel online, 
стражи порядка задержали око-
ло 300 демонстрантов, бросав-
ших в них камни и бутылки. В 
последний момент Администра-
тивный суд Берлина отменил за-
прет столичного МВД на меро-
приятие. Участникам даже раз-
решили не надевать маски, но 
требование дистанции осталось 
в силе. Поэтому акция растяну-
лась на три километра — от Бран-
денбургских ворот до Тиргарте-
на, отмечает Deutsche Welle. 
Часть протестующих отпочко-
валась от толпы, направившись 
к зданию рейхстага. Они разо-
брали заграждения и забрались 
прямо на ступени парламента. 
Впрочем, полиция спохватилась 
и остановила «штурм», приме-
нив перцовый спрей. Студенты 
и пенсионеры, одиночки и семьи 
с детьми — очевидцы отмечают 
пестрый состав участников. 
Единства лозунгов среди них не 

наблюдалось. Одни выступали 
против вакцинации, другие тре-
бовали пересмотреть ограничи-
тельные меры. 

Украина: с битой 
и пистолетом 

На Украине в окрестностях 
города Люботин Харьковской 
области боевики запрещенной в 
России неонацистской органи-
зации «Национальный корпус» 
совершили вооруженное напа-
дение на активистов организа-
ции «Патриоты — За жизнь», мо-
лодежного крыла партии «Оп-
позиционная платформа — За 
жизнь». Их микроавтобус рас-
стреляли из травматического и 
огнестрельного оружия, а уце-
левших пассажиров избили би-
тами. Трое активистов получили 
пулевые ранения, один попал в 
реанимацию после побоев. По-

началу стрельба и избиение на 
трассе было квалифицировано 
как «хулиганство», что только 
усилило общественный резо-
нанс: «Национальный корпус» 
прочно ассоциируется с главой 
МВД Арсеном Аваковым, кото-
рый поначалу пытался предста-
вить случившееся как незначи-
тельный инцидент, молодежную 
драку. Тем не менее боевики — 14 
человек из Харькова и Днепро-
петровска — были оперативно 
задержаны и отправлены под 
арест. Президент Владимир Зе-
ленский поблагодарил полицию 
за работу и высказал пожела-
ние, чтобы правоохранители ру-
ководствовались лозунгом «за-
кон один для всех» и не допусти-
ли скатывания Украины в «ли-
хие 90-е». В свою очередь, ком-
ментаторы президентской запи-
си в Facebook указали Зеленско-
му, что это далеко не первый и 
не единственный пример безна-
казанности патронируемых гла-
вой МВД неонацистов, и по всем 
параметрам — экономическим и 
криминальным — страна уже от-
брошена на тридцать лет назад.

Израиль:  премьера 
обвиняют в мошенничестве

В Израиле тысячи людей 
вышли с требованием отставки 
главы правительства Биньями-
на Нетаньяху. Протестующие 
обвиняют его в получении взя-
ток, мошенничестве и злоупо-
треблении доверием (в Израиле 
в отношении премьера возбу-

ждено три уголовных дела). В 
Иерусалиме, по данным поли-
ции, в акции протеста приняли 
участие 10 тысяч человек. Они 
прошли маршем к резиденции 
главы правительства. Акция 
прошла мирно, но после ее за-
вершения полиция задержала 
16 человек. В Тель-Авиве мани-
фестанты заблокировали не-
сколько улиц в центре города. 
По словам Нетаньяху, всех этих 
людей на улицы вывели его про-
тивники, которые хотят отстра-
нить его от власти.

Британия:  протесты 
ради Свободы 

Более 10 тысяч человек выш-
ли на демонстрацию в Лондоне 
под лозунгом «Объединяйтесь 
ради Свободы».  Они считают, 
что правительство использует 
пандемию для ограничения гра-
жданских свобод населения. Не-
довольство «масочными» пра-
вилами выражали и парижане, 
правда, по численности они 
сильно уступили своим британ-
ским единомышленникам. В 
Монреале активисты свершили 
«правосудие», свалив на землю 
и обезглавив памятник первого 
премьера Канады Джона Макдо-
нальда, которого обвиняют в не-
подобающем отношении к ка-
надским коренным народам.  

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Екатерина Забродина, 
Диана Ковалева, Юрий Когалов, 
Петр Лихоманов 

Прочитано в «Фигаро»

На фоне полемики во Франции вокруг термина «одичание», под кото-

рым подразумевается падение нравов и, как следствие, волна насилия, 

обозреватель «Фигаро» Матье Бок-Коте ставит в укор медийному мей-

нстриму то, что он отказывается описывать реальность, как она есть, и 

стремится всячески ее затушевывать. Ниже несколько фрагментов из 

его статьи.  «Тех, кто воспринимает эту тенденцию как явление полити-

ческого свойства и признак распада общества, ставшего жертвой банди-

тизма и дестабилизированного неконтролируемой иммиграцией, обви-

няют в разжигании ненависти». «Факты  жестокого насилия, агрессивно-

сти в обществе множатся, и тем не менее патентованные социологи уве-

ряют, что все не так уж плохо, а утверждающих обратное называют «сто-

ронниками излишних мер безопасности». Более того, «тем, кто руковод-

ствуется здравым смыслом, может грозить гражданский остракизм». 

Как подчеркивает Матье Бок-Коте,  политкорректные СМИ «скандалом 

считают не насилие как таковое, а рассказы о нем без ожидаемых мер 

языковой предосторожности». Причем, по его мнению, это явление да-

леко не только французское, а коснулось и других стран, в частности 

США, где «с июня происходят «самые брутальные манифестации».

Вячеслав Прокофьев, Париж
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БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

ЛУКАШЕНКО ОТМЕТИЛ ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ С АВТОМАТОМ
Вчера, в день рождения президента Беларуси Александра 

Лукашенко, недовольные жители республики направи-

лись к его резиденции. Однако, добравшись до оцепле-

ния, демонстранты остановились. Пресс-служба главы Бе-

ларуси сообщила, что во время протестов белорусский 

лидер находился во Дворце Независимости. В качестве 

подтверждения СМИ была продемонстрирована фотогра-

фия, на которой Лукашенко стоит в бронежилете и дер-

жит в руках автомат Калашникова. К собравшимся у Двор-

ца Независимости людям вышел помощник президента 

по общим вопросам Николай Латышенок. «Переговоров 

с оппозицией не будет, но они возможны с членами ини-

циативных групп», — цитируют Латышенка РИА Новости. 

На момент подписания номера «Российской газеты» оце-

пление около резиденции президента было снято. Как со-

общило РИА Новости, в Минске пошел дождь и протесту-

ющие разошлись. В ходе воскресной акции задержаны 

125 человек. Представитель МВД Беларуси Ольга Чемода-

нова уточнила, что в их отношении начат административ-

ный процесс. Ранее Следственный комитет Беларуси воз-

будил уголовные дела по фактам оказания давления на де-

путатов республики. 

ПОРТЫ ЛИТВЫ ЛИШАТСЯ 
ТОРГОВЫХ ПОТОКОВ ИЗ БЕЛАРУСИ
Правительство Беларуси получило поручение президента 

Беларуси Александра Лукашенко о переориентации тор-

говых потоков с портов Литвы на другие маршруты. Это, 

по мнению президента республики, «поставит на место» 

грозящих санкциями страны. «Я поручил правительству 

внести предложение о переориентации всех торговых по-

токов с портов Литвы на другие. Вот мы и посмотрим, как 

они будут жить. 30% литовского бюджета формируют 

наши грузопотоки через Литву. Что еще надо? Зажрались. 

Поэтому поставим на место», — цитирует ТАСС слова Лу-

кашенко. Как известно, Литва наряду с Польшей является 

одной из самых активных стран, призывающих Евросоюз 

к более активным действиям против Минска. Так, МИД 

Литвы включил в собственный санкционный список 118 

представителей белорусских властей, в том числе прези-

дента Александра Лукашенко. Этим лицам запрещен 

въезд в Литву.

МИНСК ОТВЕТИТ НА САНКЦИИ ЕС 
ЖЕСТКИМИ МЕРАМИ
Беларусь даст жесткий ответ на введение новых санкци-

онных мер со стороны Евросоюза. Как сообщает ТАСС, 

об этом заявил президент страны Александр Лукашенко. 

«Они зажрались и забыли, что такое Беларусь. И думали, 

что нас можно наклонить, танками попугать, ракетами. 

Посмотрим, кто еще кого попугает. Мы им покажем, что 

такое санкции», — сказал президент республики. Лукашен-

ко выразил уверенность, что страна выживет в условиях 

санкций, напомнив, что Минск уже проходил через такой 

период. «Выжили. Выживем и сейчас. Мир не без добрых 

людей. Поэтому нас пугать не надо», — отметил он. В конце 

минувшей недели стало известно, что министры ино-

странных дел ЕС согласовали список представителей бе-

лорусских властей, в отношении которых будут введены 

рестрикции. Утверждение документа ожидается в ближай-

шее время.

В Берлине протестующие бросали в полицейских камни и бутылки. 
Задержаны около 300 человек.

В центре Вашингтона прошла многотысячная акция протеста против расовой дискриминации. На Украине неонацисты расстреляли своих политических противников.

А К Ц Е Н Т

Демонстрации против расизма 
по всей Америке этим летом 
неоднократно перерастали 
в беспорядки, грабежи, погромы 

В Тель-Авиве кричавших премьеру Израиля «Уходи» демонстрантов 
задерживала полиция.

В канадском Монреале активисты по примеру США объявили войну коло-
ниальному прошлому, повалив памятник первому премьеру страны.
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К собравшимся у Дворца Независимости людям вышел помощ-
ник президента по общим вопросам Николай Латышенок.
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Марш энтузиастов
АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Это 
все та же амбивален-
тность. По слову Чехо-

ва, в жизни все перемешано: 
прекрасное с уродливым, умное 
с глупым, звериное с ангель-
ским. Я тоже люблю этот марш, 
тем более что текст к нему напи-
сал мой отец и часто его напе-
вал. Понимаешь, фильм ведь со-
чиняешь не с начала — он рожда-
ется от какого-то вдруг возник-
шего образа. Я представил себе 
сцену в машине, когда героиня, 
убедившись, что ее дочь мертва, 
срывающимся голосом поет 
этот марш: «Товарищ, товарищ, 
в труде и в бою...» Вот она, неве-
роятная сила амбивалентности. 
Когда этот марш становится 
спасением от смерти. Я сказал 
Юле, что она будет петь этот 
марш, и она усомнилась: «Не 
понимаю, почему!» — «Я тоже не 
знаю, почему», — признал я, но 
это и было то маленькое зерно, 
из которого вырос кристалл.

История-хромоножка
Меня эта сцена поразила 
трагизмом и емкостью — в 
ней идеально отразилось вре-
мя. Одновременно страшное и 
прекрасное — на разрыв души. 
Непримиримые внутренние 
противоречия огромного сооб-
щества разных, но во многом 
единых людей. Вы и прежде 
снимали об особенностях рус-
ского мышления, о силах, ко-
торые колышутся в душах, но 
не находят выхода: в «Сиби-
риаде», в «Романсе о влюблен-
ных», где романтический по-
рыв опрокидывался в прозу ре-
альности, в процессах, кото-
рые произошли с Асей Клячи-
ной в перерыве между «Хромо-
ножкой» и «Курочкой Рябой». 
Что, эта вечная упертость 
носом в стенку — особенность 
национального сознания?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Жизнь сама 
по себе безвыходна...

Ну почему — мир продолжает 
двигаться. Это мы все время 
возвращаемся к давно ском-
прометировавшим себя иде-
ям.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Возвраще-
ние к антикапиталистическим 
настроениям абсолютно неиз-
бежно, в этом смысле я — латен-
тный марксист. Другой вопрос, в 
какой форме будет осуществ-
ляться насилие государства над 
человеком, чтобы подавить его 
алчность, индивидуализм, жа-
жду власти. Но если этого не де-
лать, мы приходим к империа-
лизму. Любое общество — подав-
ление одного класса другим. Мы 
прошли через драматичный, но 
чрезвычайно важный историче-
ский опыт, который дал стране 
мощный толчок. Не случайно 
даже Кисинджер сожалел о гибе-
ли Советского Союза. Другой во-
прос, что у нас, выросших в 
СССР, возникла к нему идиосин-
кразия и по-прежнему домини-
рует фантомное преклонение 
перед Западом. Когда тебе двад-
цать лет, джинсы, рок-н-ролл, 
Camel становятся символами 
свободы: что хочу, то и делаю! И 
все сверху донизу думали, что 
если мы сейчас с Западом обни-
мемся, у нас станет как там. Но 
из этих иллюзий вырос наш жут-
кий средневековый капитализм 
феодального типа. Масса оказа-
лась неспособной создать гра-
жданское общество, и страна 
стала добычей наиболее пред-
приимчивых людей — из них и 
образовались олигархи. Русский 
капитализм сразу стал монопо-
лией. Что самое важное в зрелом 
капитализме? Буржуазия, сред-
ний класс, финансовые вложе-
ния которого и обусловливают 
его политическую независи-
мость. А в русском варианте ка-
питализма для него места нет.

Но ориентация на Запад — не 
порождение советских вре-
мен: Толстой большую часть 
«Войны и мира» написал по-
французски... Слияние в Запа-
дом давно волнует русское об-
щество, эта идея — одна из его 
корневых традиций.

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Но тогда 
вспомним, скажем, пессимизм 
Чехова. Если глубже вслушать-

ся в «Трех сестер» или «Вишне-
вый сад», можно увидеть логику 
чеховского позитивизма. Вер-
шинин в «Трех сестрах» гово-
рит героиням: таких, как вы, в 
городе только три, но придет 
время — все будут жить по-ваше-
му. Иными словами, европеиза-
ция русского дворянского клас-
са должна распространиться 
вниз. Лопахин хочет разбить 
вишневый сад на участки и про-
дать дачникам, дачники займут-
ся хозяйством — будет расти 
буржуазия. Трофимов его осе-
кает: ничего из этого не полу-
чится! Почему? Да потому, что 
смешать воду с маслом невоз-
можно. Чехов как врач хорошо 
знал русское крестьянство, 
этих самых мужиков, которые, 
по слову Астрова, скучны, гру-
бы, грязны, но и интеллигенция 
истерична и бесплодна — это же 
все приговор идее европеиза-
ции России! Идея Лопахина дви-
гала Лениным, но ничего не 
вышло. Потому что немыслимо 
было смешать интеллигентную 
часть русских, ориентирован-
ную на Европу, с огромным 
большинством неграмотного 
крестьянства, для которого 
злейший враг — кулак. Не Сто-
лыпин, не власть — кулак! У нас 
не возникла буржуазия, поэто-
му наш путь к социализму был в 
основе правильным и важным, 
но преждевременным. Хотя тем 
не менее в итоге возник новый 
тип русских, они уже были пого-
ловно грамотными, рванула 
вперед наука, был реальный 
прогресс в образовании, в инду-
стрии. А с этими качествами 
уже можно строить социализм 
новой формы ,  с государствен-
ным капиталом, с реальным 
равноправием. Социализм, где 
государство будет контролиро-
вать средства производства. 
Это моя надежда.

Неслыханная простота
История на глазах ускоряет-
ся: вы начинали фильм в од-
ной ситуации, я его сегодня 
смотрю в совершенно другой. 
В контексте новейших собы-
тий картина приобрела нео-
жиданную актуальность, 
даже злободневность. Что 

это, предвидение художника, 
почувствовали флюиды вре-
мени?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Это, конеч-
но, случайность. Злободнев-
ность для меня то, что следует 
неписаным законам небес. А мы 
их не исполняем, но сами созда-
ем законы писаные, потом их 
много раз переписываем. Поэто-
му я стараюсь снимать картины 
на вечные темы: смысл жизни, 
есть в душе Бог или его нет, что 
болит у древа жизни... И в раз-
мышлениях о человеческой сущ-
ности хочу подняться на опреде-
ленный уровень. А все параллели 
с текущей реальностью каждый 
зритель и проводит и толкует по-
своему. Если фильм как-то с ней 
коррелируется, в принципе хо-
рошо, но в этом всегда есть опа-
сность уйти в то самое злобод-
невное, значительно более мел-
кое и преходящее. Мне в картине 
важнее, что типичная советская 
женщина, убежденная комму-
нистка, троцкистка, которая 
приветствует расстрел «врагов 
народа», вдруг падает на колени, 
запершись в туалете, и молится. 
Это же не о сегодняшнем дне, это 
о всех временах.

Я воспринимаю эту сцену как 
нечто иррациональное. Если 
это не метафора, то такое 
решение ограничивает круг 
сочувствующих: молитву ге-
роини не разделят миллионы 
атеистов России, у них та же 
моральная система ценно-
стей, но другой, более реали-
стичный способ реагировать 
на невзгоды.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Героиня — 
типичная русская женщина, в 
ней подсознательно живет ир-
рациональное, живет вера. Я од-
нажды был в церкви, давно, при 
Советах. Религия осуждалась, 
при входе стояли дружинники и 
у всех молодых спрашивали до-
кументы. Но у меня был студен-
ческий билет ВГИКа, и я сказал, 
что иду выбирать типажи для 
кино. Стою в церкви, рядом ка-
кой-то старикашка. Он посмо-
трел на меня и говорит: «У меня 
и Ленин, и Христос вот здесь!» — 
и показывает на сердце. Это 
Россия!

У вас были картины экспрес-
сивные, но столь эмоциональ-
но накаленной не припомню. 
Что работа над этим филь-
мом дала вам как художнику 
и человеку?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Для меня ка-
ждая новая работа — поиск язы-
ка. Я со времен «Белых ночей 
почтальона Алексея Тряпицы-
на» стремлюсь понять, что та-
кое кинематограф. Пройдя че-
рез увлечение Феллини, Берг-
маном, Куросавой, великими 
кинематографистами, теперь 
пытаюсь понять, каким мини-
мумом неподвижных кадров 
можно убедительно рассказать 
историю. Ведь каждый кадр мо-
жет иметь особую цену. Это 
примерно как тысяча долларов 
долларовыми бумажками или 
одной купюрой: вроде бы одно и 
то же, но есть разница в ценно-
сти каждой бумажки. Так же с 
кадрами: чем больше кадров, 
тем меньше ценность. Задача — 
чтобы каждый кадр двигал сю-
жет вперед. И этот отбор — се-
годня самое интересное для 
меня в профессии режиссера 
кино. Как говорил мой дед Пётр 
Петрович Кончаловский, живо-

пись — это положить верный 
свет на верное место. Поэтому 
отбор делаю жесткий — и того, 
что снимаю, и того, что остав-
ляю в картине. Принцип, кото-
рый использую, отличается от 
того, как я снимал когда-то. Я не 
вижу кадр, вообще не смотрю в 
камеру. Организую действие и 
снимаю его одновременно с 
разных точек, как правило, 
длинными кусками. Долго го-
товлюсь и быстро снимаю. В ре-
зультате у меня в картинах те-
перь очень мало кадров. Это мо-
жет быть никому не заметно, 
потому что если все сделано 
правильно, никто из зрителей 
об этом не думает. Помнишь: 
«Нельзя не впасть к концу, как в 
ересь, в неслыханную просто-
ту...» — Борис Пастернак.

Запах времени
Вы сумели несовершенства 
старой кинотехники обра-
тить в сильный художест-
венный прием. «Дорогие това-
рищи!» сражают с первого 
кадра — едва заслышишь этот 

забытый уже плоский звук с 
черно-белого экрана старого 
формата 4:3... Потом уже 
возникают долби и прочие ра-
дости современного кино, но 
стартуете вы очень мощно.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Сегодня, не-
смотря на все доступные кино 
средства выразительности, са-
мое ускользающее, уходящее 
качество кинематографа — это 
чувство эпохи. Ты смотришь 
эти сериалы типа «Медичи», 
«Борджиа» или даже что-ни-
будь из времен оттепели — ни-
какой эпохи там нет совсем. Ре-
жиссеры ее не чувствуют, и это 
как отсутствие абсолютного 
слуха у музыканта. Я эпоху пы-
тался передать уже в «Первом 
учителе», и потом в каждой 
картине старался донести ее 
запах, ритм, фактуру, ощуще-
ния. Без этого я бы не смог сде-
лать, например, картину о Ми-
келанджело. То же самое в «До-
рогих товарищах!» Чувство 
эпохи — это уже лица персона-
жей, советские лица, совсем 
другие, чем теперь. Советская 
среда — не только в реквизите, 
она разлита в воздухе кадра, в 
его атмосфере. И очень грустно 

бывает смотреть фильмы про 
революцию, про дореволюци-
онную Россию — как вилкой по 
стеклу: все фальшь, нет запаха 
времени. А он очень важен и в 
кино и в театре. Я сейчас закан-
чиваю сценарий большого се-
риала, который пока называет-
ся «Герои и выродки револю-
ции», он охватывает отрезок с 
1904 по 1924 год. И если удаст-
ся мне передать этот запах эпо-
хи: бородатые мужики на ули-
цах, немое кино, другая энерге-
тика, иррациональность в ка-
ждом кадре, зритель будет ко-
жей чувствовать то давно отле-
тевшее время. Это должно в 
зрителя входить на подсозна-
тельном уровне.

В «Дорогих товарищах!» это 
и произошло: время передано 
безукоризненно. Я в нем жил 
когда-то, его помню — и вот 
оно, рядом, совершенно живое. 
Это требует больших усилий 
от постановочной группы.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Это не толь-
ко усилия, это прежде всего 

культура. Художников-поста-
новщиков, операторов... Это 
база кинематографа, но в совре-
менном кино она почти разру-
шена.

Премьера в Венеции 7 сентя-
бря. А когда в России?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Надеюсь, 7 
ноября или немного позже, мы 
ждем точную дату от дистри-
бьюторов.

Что с задуманным вами про-
ектом «Карантин по-рус-
ски»?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Это доку-
ментальный фильм, который 
основан на селфи, снятых раз-
ными людьми в карантине. Еще 
раньше я сделал и другую доку-
ментальную картину, которая 
должна выйти в октябре этого 
года на Московском междуна-
родном кинофестивале, — Homo 
sperans, «Человек неунываю-
щий». Это своего рода мозаика 
российской современной жиз-
ни, ее фрагменты, выхваченные 
из разных точек страны от Си-
бири до Кубани. Несколько но-
велл о том, как живут русские 
люди, и в чем причина этого их 
неунывания. Для меня эта кар-
тина — в какой-то степени каден-
ция на тему «Белых ночей по-
чтальона Алексея Тряпицына», 
только в центре уже не один пер-
сонаж, а восемь человек, раски-
данных по огромной стране. 
Надеюсь, тебе понравится. В 
развитие этого опыта и задуман 
документальный проект «Ка-
рантин по-русски». Здесь та же 
проблема — отбор: надо взять ха-
рактеры наиболее типичные и в 
то же время наиболее интере-
сные. Думаю, через год мы этот 
фильм закончим.  

Фильм о том, как растет революци-
онное сознание, как зреет чувство 
собственного достоинства.

Андрей Кончаловский перед началом съемок фильма о Микеланджело Буонарроти «Грех» (2019).

А К Ц Е Н Т

Тогда многие искренне верили в реали-
стичность коммунистической мечты, 
в возможность построения справедли-
вого общества

А К Ц Е Н Т

Из этих иллюзий вырос наш жуткий 
средневековый капитализм феодально-
го типа. Он сразу стал монополией

Кстати

Андрей Кончаловский в Венеции 

далеко не новичок. 

Уже его полнометражный дебют 

«Первый учитель» участвовал в 

соревновании за «Золотого льва» 

в 1966 году. 

В 2002 году Особым призом 

жюри был награжден его «Дом ду-

раков».

В 2014-м «Серебряного льва» за 

режиссуру и приза Green Drop 

Award были удостоены «Белые 

ночи почтальона Алексея Тряпи-

цына».

В 2016-м «Серебряный лев» за 

режиссуру был присужден филь-

му «Рай».

СПРАВКА «РГ»

СОБЫТИЯ 1962 ГОДА В НОВОЧЕРКАССКЕ
На электровозостроительном заводе, крупнейшем в 

145-тысячном городе, объявили о снижении зарплат 

на 30—35 процентов. Почти одновременно пришло 

сообщение о повышении цен в стране на жизненно 

важные продукты — и тоже до 35 процентов. Люди 

стали паниковать, только за картошкой очереди вы-

страивались с часу ночи. 

В цехах завода шли горячие споры: как жить дальше? 

К рабочим вышел директор завода Курочкин и произ-

нес историческую фразу: «Нет денег на мясо — ешьте 

пирожки с ливером!» Это стало спусковым крючком: 

рабочие сочли это издевкой. Начался стихийный 

бунт, в котором не было лидеров, — впоследствии за 

подстрекательство «уголовно-хулиганствующих эле-

ментов» были осуждены случайно выхваченные из 

толпы люди. Число бастующих быстро росло, сочув-

ствующие перекрыли железнодорожные пути, над го-

родом ревели фабричные гудки.

Для восстановления порядка власти мобилизовали 

воинские части, но солдаты братались с демонстран-

тами. Даже бронетранспортеры оказались игрушка-

ми в руках воодушевленной первым успехом толпы. 

В ночь на следующий день в город были введены тан-

ки, но и танкисты выказывали явные признаки соли-

дарности с рабочими. Демонстранты захватили гор-

ком партии. В ответ власти начали выборочный от-

стрел демонстрантов — как было впоследствии уста-

новлено, с крыш домов стреляли снайперы спец-

служб, их накануне поселили в гостинице как «музы-

кантов оркестра».

Наутро пытались отмыть кровь с тротуаров, но она 

крепко въелась в камни, и площадь спешно заасфаль-

тировали, устроив там вечером танцплощадку. Трупы 

26 погибших по распоряжению прибывшего в город 

высшего партийного руководства были тайно захоро-

нены в безымянных могилах. К расстрелу были при-

говорены «зачинщики», обвиненные в бандитизме. 

Все, что связано с новочеркасской трагедией, было 

строго засекречено и стало достоянием обществен-

ности только в конце 80-х. В 2002 году на территории 

мемориального комплекса, куда был перенесен прах 

погибших, был открыт обелиск в форме расколов-

шейся плиты — в знак давшей трещину веры в совет-

скую власть.
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ПРОЕКТ В Госдуме готовят 
новый закон о туризме

Графа отпусков 

Евгений Гайва

Туристическому бизнесу готовят новые льготы, путеше-
ственникам — новые меры защиты, а отрасли — новый за-
кон. Об этом в интервью «Российской газете» рассказал 
председатель Комитета Госдумы по физической культу-
ре, спорту, туризму и делам молодежи Борис Пайкин.

Над какими законодательными инициативами рабо-
тает сейчас комитет?

БОРИС ПАЙКИН: Для развития туристской отрасли требу-
ется создать специальные налоговые режимы —для 
поддержки предпринимательской деятельности в сфе-
ре туризма. Будем рассматривать предложения по суб-
сидированию процентной ставки по кредитам на стро-
ительство гостиниц и отелей под 5% годовых. 

Планируем уделить внимание вопросам кадрового 
обеспечения туризма. Нужно ввести механизм обяза-
тельной аттестации экскурсоводов, гидов-переводчи-
ков, инструкторов-проводников, установить админи-
стративную ответственность за незаконное оказание ту-
ристических услуг.

Что нужно ме-
нять в действую-
щем законе об 
основах турист-
ской деятельнос-
ти?

БОРИС ПАЙКИН: Закон 
был принят более 
20 лет назад и во 
многом ориентиро-
ван на защиту прав 
туристов при выездном туризме. Сейчас же необходи-
мо создать такую нормативно-правовую базу, которая 
бы сделала отдых внутри России для наших соотечест-
венников не менее привлекательным, чем за рубежом, 
и одновременно с этим обеспечила интересы инвесто-
ров в туристической отрасли. К законопроекту уже 
внесено множество поправок. Кроме того, Ростуризм 
готовит предложения, которые еще предстоит рассмо-
треть и обсудить.

Эксперты говорят о необходимости принятия нового 
отраслевого закона. Работа над ним уже началась?

БОРИС ПАЙКИН: Законопроект должен быть принят до 
окончания срока полномочий депутатов седьмого со-
зыва. В Ростуризме планируется сформировать рабо-
чую группу для подготовки проекта. Депутаты комите-
та во взаимодействии с представителями профильного 
ведомства примут участие в работе над концепцией за-
конопроекта. Итоговый вариант будет обсуж-даться на 
площадке Государственной Думы. 

Каким должен быть новый закон?
БОРИС ПАЙКИН: Законодательство о туристской деятель-
ности носит фрагментарный и декларативный харак-
тер, кстати, в отличие от многих стран Европы и СНГ. 
Там действуют отдельные кодексы и системные зако-
ны, регулирующие сферу туризма. Например, мы мо-
жем учесть положения модельного закона СНГ «О ту-
ристской деятельности», принятого в 2015 году. Дейст-
вующий федеральный закон не содержит некоторых 
понятий, которые нашли отражение в международ-
ных, а также национальных стратегических докумен-
тах, такие как внутренний туризм, туристический кла-
стер. Более того, документ во многом уступает регио-
нальному законодательству, которое было принято го-
раздо позже. В новом туристском законодательстве от-
дельное место должны занять вопросы взаимодейст-
вия туроператоров и турагентов, в том числе контроля 
за их деятельностью и привлечения к ответственности 
за недобросовестную деятельность.

В весеннюю сессию депутаты внесли поправки в зако-
нопроект о введении платежа за электронную путев-
ку и второго платежа в новый гарантийный фонд. 
Турбизнес считает, что это увеличит финансовое бре-
мя и при этом откроет на рынок путь мошенникам. 
Нужно ли принимать такие поправки?

БОРИС ПАЙКИН: Пандемия коронавируса помогла выявить 
слабые места в действующей системе оказания экстрен-
ной помощи туристам. Как выяснилось, «Турпомощь» 
не может в полной мере защитить туристов,  оказавших-
ся в сложной жиз-
ненной ситуации за 
границей. Потому 
депутаты предложи-
ли создать гаран-
тийный фонд — орга-
низацию, членство в 
которой будет до-
бровольным. Но та-
кой гарантийный 
фонд — совершенно 
новая модель для туриндустрии, так что мы аккуратно 
относимся к этому предложению. Прежде всего важно 
оценить нововведения на предмет их необходимости. 
Мы внимательно изучаем все поступившие предложе-
ния и от турбизнеса, и от граждан. Законопроект пока 
принят в первом чтении и готовится ко второму.

Стоит ли внести изменения в законодательство о 
страховании каждого отдельного тура?

БОРИС ПАЙКИН: В этом году мы столкнулись с ситуацией, 
когда российским гражданам, оказавшимся за грани-
цей, не в полном объеме и несвоевременно была оказа-
на медицинская помощь. Об этом свидетельствовали 
многочисленные жалобы туристов. Основная пробле-
ма в том, что многие страховые полисы, которые рос-
сияне покупают для поездок за рубеж, не покрывают 
расходы по госпитализации и использованию высоко-
технологичной медицинской помощи. Есть и те, кто во-
обще не считает необходимым покупать страховые по-
лисы. Все сложности, которые стали очевидны в пери-
од пандемии, мы будем прорабатывать в Комитете и 
обязательно найдем способы решения проблемы.  

В новый закон 
должны войти  
механизмы контр-
оля за деятельнос-
тью туроператоров 

Многие страховые 
полисы не покры-
вают расходы по 
госпитализации 

Тем временем

В России завершилась акция распродажи туров по стране 

с кешбэком. По данным на 29 августа, в программе приня-

ли уча-стие более 50 тысяч россиян, которые купили туры 

и забронировали гостиницы более чем на 1,4 млрд рублей, 

сообщили в Ростуризме. «У нас на данный момент предва-

рительные итоги, [платежная система] «Мир» сейчас еще 

досчитывает, у нас в целом покупок на 1,4 млрд рублей», — 

сообщила журналистам глава агентства Зарина Догузова 

(цитата по ТАСС).

Представители туриндустрии предлагают провести акцию 

повторно. Учитывая большой интерес к акции, она может 

быть проведена еще раз, например, в преддверии зимнего 

сезона, отметил в беседе с «РГ» вице-президент Ассоциа-

ции туроперато-ров России Дмитрий Горин. Программа 

дает возможность открыть новые направления, которые 

ранее не были известны туристам и сделать путешествия 

доступнее, сказал он. «Срок действия программы должен 

быть не менее месяца. Можно повто-рять программу два 

раза в год, в межсезонье. Это может быть октябрь и март», 

— предложил гендиректор TUI Россия Тарас Демура.
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ПОГОДА В России 
наступило бабье лето

Подарок 
от августа

Ольга Штраус

По народным приметам, бабье лето в России наступает 
14 сентября. И длится две недели. Но современная по-
года меняет устоявшиеся правила. По словам научного 
руководителя Гидрометцентра РФ Романа Вильфанда, 
бабье лето может наступить в любой день сентября и 
даже в первой декаде октября, важная его примета — 
довольно затяжной предварительный период нена-
стья.

Однако в этом году бабье лето явилось к нам и вовсе 
в последний день августа. Поторопилось обрадовать 
школьников, студентов и всех тех, для кого 1 сентября 
начинается новая жизнь.

К слову, в разных странах мира, где наблюдается по-
хожий погодный феномен, бабье лето называют по раз-
ному: «цыганское лето», «индейское лето»… В немец-
коязычных странах — «лето пожилых дам». И это, на-
верное, самое правильное его определение, если срав-
нивать человеческую жизнь с временами года. Весна — 
юность, лето — зрелость, зима — старость. А «лето пожи-
лых дам» нежит мам выросших детей свободой от за-
бот и еще не угасшей бодростью. 

По оценкам синоптиков, температура конца авгу-
ста — начала сентября будет выше климатической нор-
мы на несколько градусов. В Москве и на юге области в 
последний день августа она и вовсе превысит 30 граду-
сов.

Такая же погода установится и на большей части ев-
ропейской территории страны, Урала и Западной Си-
бири. При этом сентябрь ожидается довольно солнеч-
ным. Без дождей, конечно, он не обойдется, но осадки 
прогнозируются в пределах нормы и даже ниже нее.  

Квалификационная коллегия судей г. Москвы  
объявляет об открытии вакантной должности:

— 1 (одной) вакантной должности судьи Московского город-
ского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на 
вакантную должность судьи Московского городского суда при-
нимаются по 16.09.2020г. понедельник – четверг с 9.00 до 16.00 
по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображен-
ская площадь»).

ПАО «Орскнефтеоргсинтез» совместно с Администрацией г.Орска 
в соответствии с ФЗ №174-ФЗ от 23.11.1995 г. «Об экологической экс-
пертизе» информирует о начале общественных обсуждений по техни-
ческому заданию на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ), предварительному варианту материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), проектной документации (ПД) 
по объекту государственной экологической экспертизы «Комплекс за-
медленного коксования ПАО «Орскнефтеоргсинтез».

Цель намечаемой деятельности: 
—  увеличение глубины переработки нефти и выхода светлых не-

фтепродуктов на предприятии;
—  увеличение производства моторных топлив, соответствующих 

требованиям класса 5 по ТР ТС 013/2011;
—  повышение технико-экономических показателей ПАО «Орскне-

фтеоргсинтез»; 
—  внедрение наилучших доступных технологий производства. 
Месторасположение намечаемой деятельности: Оренбургская об-

ласть, г. Орск, ул. Гончарова, д.1а, промышленная площадка ПАО «Орск-
нефтеоргсинтез».

Заказчик: ПАО «Орскнефтеоргсинтез», юридический адрес: 462407, 
Оренбургская обл., г. Орск, ул. Гончарова, д. 1а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 01.06.2020 г. по 07.11.2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация г.Орска Оренбургской области. 

Форма общественных обсуждений — общественные слушания.
Ознакомиться с техническим заданием, предварительным вариан-

том материалов ОВОС и проектной документацией можно 
с 04.09.2020 г. по 07.11.2020 г. на официальном сайте администрации 
города Орска: http://orsk-adm.ru и на официальном сайте ПАО «Орск-
нефтеоргсинтез»: www.ornpz.ru. Контактное лицо ПАО «Орскнефтео-
ргсинтез» — Котов Андрей Валерьевич, директор департамента проек-
тирования крупных проектов, конт. телефоны: 8 (3537) 34-34-24, 
8 (3537) 32-63-62 avkotov@ornpz.ru, время работы с 8:00 до 17:00.

Письменные замечания и предложения принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления и в течение 30 дней 
после окончания слушаний на электронную почту Администрации г.
Орска: uprava@orsk-adm.ru, а также по адресу: 462419, Оренбургская 
область, г. Орск, проспект Ленина, д. 29.

Общественные обсуждения материалов по объекту «Комплекс за-
медленного коксования ПАО «Орскнефтеоргсинтез» состоятся 
07.10.2020 г. в 16:00 в здании Администрации г. Орска по адресу: г.Орск, 
проспект Ленина, 29, конференц-зал. Вход свободный. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372, Нефтегазодобывающее управление «Сур-
гутнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» (далее заказчик) извещает 
о проведении общественных обсуждений намечаемой деятель-
ности на территории Нефтеюганского района в соответствии 
с проектной документацией, включающей материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ПД вкл.ОВОС) и техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ТЗ) объекта государственной экологической 
экспертизы «Установка сепарации». Юганское нефтяное место-
рождение, шифр 17612.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче углеводородного сырья ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Юганский ли-
цензионный участок, Юганское нефтяное месторождение, Нефте-
юганский район, ХМАО-Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз»,  
НГДУ «Сургутнефть», РФ, 628404, Тюменская обл., Ханты-Ман-
сийский автономный округ-Югра, г. Сургут, пр. Набережный, 
д. 22.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь — ноябрь 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация Нефтеюганского района.
Ответственные организаторы:
—  от муниципального образования — председатель комитета 

по делам народов Севера, охраны окружающей среды и вод-
ных ресурсов Воронова О.Ю., тел.: 8 (3463) 25-02-29; 
8 (3463) 25-02-39, sever@admoil.ru;

—  от заказчика — заместитель начальника НГДУ «Сургут-
нефть» Алешин К.Н. тел.: 8 (3462) 42-87-07, Aleshin_kn@
surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Общественные обсуждения состоятся 6 октября 2020 г.  

в 14 час 30 мин. по адресу: Администрация Нефтеюганского райо-
на, ХМАО-Югра, г.Нефтеюганск, ул. Нефтяников, д. 10, каб. 103, 
8 (3463) 25-02-39.

Ознакомление с материалами ПД вкл.ОВОС и ТЗ, прием и ре-
гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

-
кого района, 628300, ХМАО-Югра, г. Нефтеюганск, ул. Не-
фтяников, д. 10, каб. 10, тел.. 8 (3463)25-02-39 (с 9.00 
до 17.00)

-
фтегаз», 628404, Тюменская обл. ХМАО–Югра, г. Сургут, 
пр. Набережный, д. 22, каб. 309, тел.: 8 (3462)42-86-01, (с 8.30 
до17.00, перерыв с 12.30 до 14.00).

Также с материалами ПД вкл.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эколо-
гия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКЦИЯ «РГ» В Большой Тихой после года простоя вновь 
открывается школа

Здравствуйте, 
Юлия Васильевна!
Татьяна Кузнецова,
«Российская газета», 
Алтайский край

В 
сельских школах Ал-
тайского края 1 сен-
тября приступят к ра-
боте первые 44 зем-
ских учителя. Среди 
них и Юлия Скорых — 
учитель начальных 
классов, приехавшая 
из Барнаула в малень-

кую школу села Большая Тихая 
Солонешенского района. Почти 
год для Тихой при поддержке 
«Российской газеты» проходи-
ли поиски педагога, чтобы боль-
шетихинские ребятишки могли 
обучаться рядом с домом. К 
приезду долгожданного учителя 
местные власти даже проложи-
ли водопровод, которого здесь 
никогда не было.

Так, благодаря широкой об-
щественной огласке и програм-
ме «Земский учитель» в отда-
ленной деревушке удалось со-
хранить начальную школу. Но 
найти желающих поехать в си-
бирскую глубинку, где нет ни 
связи, ни интернета, ни привыч-
ных благ цивилизации, было 
очень непросто. Несколько пре-
тендентов, откликнувшихся на 
призывы «Российской газеты» 
и участвовавшие в конкурсе 
«Земский учитель», от этой ва-
кансии отказались. 

— Мы волновались, что даже 
подъемные в миллион рублей не 
помогут нам привлечь сюда 
учителя, и очень обрадовались, 
когда Юлия согласилась, — рас-
сказала замглавы Солонешен-
ского района Галина Захарова. 
— Наш район — удивительный, 
он поражает красотой природы, 
горными ландшафтами. Но есть 
здесь и свои минусы — многие 
села отдалены и труднодоступ-
ны. Чтобы попасть в Большую 
Тихую, надо преодолеть два 
крутых перевала. Здесь живет 
чуть больше 70 человек, и в на-
чальную школу в этом году пой-
дут шесть учеников. А еще чет-
веро подрастают. Мы надеемся, 
что земская учительница полю-
бит этих ребятишек, приживет-
ся и останется у нас надолго. 

Юлия Скорых после оконча-
ния педуниверситета больше 
шести лет проработала воспи-
тателем детского сада, хотя по 
специальности она учитель на-
чальных классов. Свое желание 
поехать в отдаленное село объ-
ясняет не столько выплатой 
подъемного миллиона, сколько 
желанием реализовать себя как 
педагога. 

— Я люблю свою профессию 
и всегда мечтала трудиться в 
сельской школе, потому что 
сама родом из деревни, — рас-
сказала она. — Конечно, немно-
го смутили условия прожива-
ния — здесь нет сотовой связи, 
воду в дом надо носить из ко-
лодца и по старинке топить 
печь. Впрочем, к этому можно 
привыкнуть. Больше тревожит, 

что предстоит работать в сов-
мещенном классе и учить од-
новременно детей разного воз-
раста. Но я уверена — справ-
люсь!

Открытия школы большети-
хинцы ждали с нетерпением: 
«Для нас это большое событие! 
Школа заработала, а, значит, 
молодежь, семьи с детьми оста-
нутся жить тут, в Большой Ти-
хой».  

Привлечь учителя в школу Большой Тихой не удавалось, несмотря ни на какие «пряники».

P.S.

Мы договорились в Юлией Ско-

рых, что в сентябре приедем к 

ней в гости, чтобы узнать ее впе-

чатления о работе и жизни в отда-

ленном горном селе О том, что школе села Большая Тихая требуется педагог, «РГ» написала 
31 октября 2019 года.
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Москвичей 
призывают 
не тратить 
деньги 
на цветы 
1 сентября

ПОМОЩЬ 
НЕ ЗАВЯНЕТ 
Ангелина Зеленькова 

На торжественные линейки в 
московские школы 1 сентября 
пойдут только первоклашки. Но 
поздравить с Днем знаний люби-
мого учителя и подарить ему бу-
кет планируют наверняка боль-
шинство семей школьников. Са-
мый скромный букет обойдется 
в две тысячи рублей. Если в клас-
се 30 учеников и каждый придет 
с цветами, это обойдется в 60 
тысяч рублей. Учителя призыва-
ют не тратить такие деньги на 
охапки цветов, которые через 
пару дней завянут, а перечи-
слить средства лучше в благот-
ворительный фонд и помочь 
больным детям. 

Суть акции «Дети вместо 
цветов» проста: 1 сентября по-
дарите учителю один букет от 
всего класса, а сэкономленные 
деньги переведите в поддержку 
тяжелобольных детей. Шесть лет 
назад, когда акция только стар-
товала, в ней приняли участие 
30 московских школ. В прошлом 
году уже более тысячи. Напом-
ню, что идею предложила учи-
тель литературы одной из мо-
сковских школ Ася Штейн, ее 
сразу подхватили благотвори-
тельные фонды и родители по 
всей стране. Получился своего 
рода первосентябрьский флеш-
моб с участием тысячи школь-
ников, которым удалось собрать 
почти 58 миллионов рублей и 
помочь 738 подопечным семьям 
фондов «Вера» и «Дом с мая-
ком».

«В этом году пандемия сдела-
ла все необычным и непривыч-
ным. В школах не будет линеек, 
дети учатся по новым графикам, 
учителя ломают голову, как со-
блюсти санитарные требования. 
И все же, несмотря на сложно-
сти, школы находят силы участ-
вовать в акции «Дети вместо 
цветов», — рассказала «РГ» Анна 
Скоробогатова, директор бла-
готворительного фонда помощи 
хосписам «Вера». — В этом году 
помощи ждут более 1000 семей 
по всей стране и акция — это воз-
можность начать учебный год с 
общего доброго дела. Такая по-
мощь не завянет».

И если учителя с радостью 
поддерживают акцию, то среди 
родителей находятся против-
ники, а точнее, заступники 
«классных». Говорят: «Почему 
именно праздник учителей дол-
жен быть обделен? А как же ат-
мосфера праздника? Помогать 
можно в любой другой день».

Но учителя возражают. «Что 
такое праздник для учителей 1 
сентября? Это встреча с ребята-
ми, разговоры о проведенном 
лете, настрой на учебу, на полу-
чение новых знаний. Это пони-
мание ребят, что теперь они 
старше. Как нас могут этого ли-
шить?» — говорит Людмила Мар-
кова, учитель русского языка и 
литературы школы № 1194. В 
прошлом году она как классный 
руководитель предложила роди-
телям 10«Л» поучаствовать в ак-
ции и все с радостью согласи-
лись. Родительский комитет пе-
реслал ей деньги, она приложи-
ла еще сумму от себя и отправи-
ла в фонд классный подарок. 
«Букет полевых цветов, не за-
вернутых в целлофан — так даже 
теплее и ближе к сердцу. Со-
брать букет из сухоцветов — он 
простоит весь год и не завянет. 
Конверт с письмом-признанием 
или видеоролик учителю — все 
это останется на долгую па-
мять», — поделилась идеями она 
и добавила, что, по сути, акция — 
это как раз не замена традиции, 
а способ начать с детьми диалог 
о доброте и о том, что можно 
стать старше, помогая другим.

В этом году акцию дополнили 
цифровыми «фишками»: в 
Instagram можно получить ма-
ску-игру и анимированные на-
клейки, тематический набор 
стикеров в мессенджерах 
Telegram и Viber, рамки для фо-
тографии профиля в Facebook. 
Чат-бот на сайте акции подска-
жет, как все это можно получить, 
а также предложит наклейки и 
открытки, которые можно пода-
рить учителям со словами при-
знания.  

Если в классе 30 
учеников и каж-
дый придет с цве-
тами, это обойдет-
ся в 60 тысяч 
рублей

РАКУРС На чем экономят московские кафе 
и рестораны после карантина

По законам 
ковидного времени
Сергей Жуков

П
осле карантина рестора-
ны и кафе в Москве выну-
ждены считать каждую 

копейку. Чтобы выжить, некото-
рые урезают порции, но чтобы не 
отпугивать посетителей, остав-
ляют старые цены на блюда. На 
чем еще экономит общепит?

По данным Федерации ресто-
раторов и отельеров, в столице 
карантин не пережили до 20 про-
центов кафе и ресторанов. На 
плаву в первую очередь удержа-
лись крупные сети. Меньше всего 
повезло тем, кто и так экономил 
до пандемии, и новичкам, не 
успевшим набрать клиентов. 
Остальные, хотя и с потерями, 
выстояли до снятия ограниче-
ний. Карантин, говорят опро-
шенные «РГ» эксперты, заставил 
всех считать не только зарабо-
танные, но и потраченные день-
ги. По словам сооснователя ре-
сторанного холдинга Tigrus Хен-
рика Винтера, «туристические» 
рестораны в центре потеряли 
примерно половину своей вы-
ручки, а те, что находятся рядом 
с бизнес-центрами, — около 30–
40 процентов. В спальных же 
районах, по его словам, показа-

тели сначала упали на 20 процен-
тов, а потом возросли на треть. 
Это говорит о том, что много го-
рожан все еще работают удален-
но, поэтому выбирают общепит 
и торговые центры рядом с до-
мом.

Сейчас рестораны расплачи-
ваются с поставщиками, закры-
вают долги и постепенно нара-
щивают обороты. Но режим 
«эконом» по-прежнему вклю-
чен. Это корреспондент «РГ» 
ощутил на личном опыте. Не-
большое кафе в центре столицы, 
куда, бывало, захаживал с дру-
зьями до пандемии, славилось 
щедрой плескавицей. И вкусом, и 
размером традиционное серб-
ское блюдо не уступало своим 
«собратьям» из Белграда. Но, ви-
димо, пандемия вынудила вла-
дельцев этого прекрасного ме-
стечка играть по новым прави-
лам. Ценник прежний, но порция 
будто вернулась на стол после 

жесткой диеты: и «формы» сов-
сем не те, да и мясо уже не то. Тен-
денцию подтверждают и экспер-
ты. «Рестораны отказываются от 
премиальных и труднодоступ-
ных продуктов и ищут альтерна-
тивы. Сокращают меню и остав-
ляют самые ходовые позиции, — 
объяснил шеф-консультант про-
екта Kitchen Industries Сергей 
Малевич. — Некоторые шеф-по-
вара переходят на самообеспече-
ние — те, кто раньше закупал ми-
крозелень у поставщиков, сейчас 
сами выращивают ее в рестора-
нах».

В ковидных условиях ресто-
раторы стараются снизить за-
траты на аренду, если удается до-
говориться с собственником, 
или оптимизируют занимаемые 
площади. Экономят, конечно же, 
на персонале и зарплатах. Го-
стей, особенно в туристических 
районах, стало меньше, потому и 
надобность в большом штате от-
пала. «К массовым сокращениям 
— первому средству в период пан-
демии — сейчас прибегают нео-
хотно, — отмечает Малевич. — Из-
за того, что большинство пова-
ров уехали из Москвы или сме-
нили сферу деятельности, хоро-
ших работников мало и расста-
ваться со своими рестораторы не 
спешат». Зато уменьшилась по-
часовая оплата, урезаны рабочие 
часы, отменены различные бону-
сы и премии, рассказывает за-
мдиректора Института госте-
приимства университета «Си-
нергия» Георгий Ташкер. Эта ста-
тья затрат, по его словам, позво-
ляет экономить от 10 до 30 про-
центов средств.

У кого-то даже получается 
ощутимо сократить коммуналь-
ные платежи и другие неизбеж-
ные расходы.  Порции в некоторых ресторанах после самоизоляции заметно «похудели». 

ПРАВО Два уголовных дела 
о реабилитации нацизма 
возбудили в СК РФ

Вычислили 
и накажут

Александр Степанов

Следственный комитет РФ воз-
будил уголовные дела в отно-
шении жителя Кемерова Дмит-
рия Бородаенко и жителя Пер-
ми Максима Гусева, которые 
разместили на сайте фотогра-
фии нацистских преступников. 

Расследование этих резо-
нансных дел началось еще ве-
сной. 

Неизвестные в преддверии 
Дня Победы разместили на 
сайте «Банк памяти» фотогра-
фии изменников родины и ли-
деров нацистской Германии, 
для того чтобы они попали в 
трансляцию акции «Бессмер-
тный полк онлайн».  

По данному факту были 
возбуждены уголовные дела о 
реабилитации нацизма. Вычи-
слить подозреваемых сумели 
по их IP-адресам, с которых 
они размещали фото.  

В частности, следователи 
установили, что Бородаенко 
не позднее 6 мая разместил на 
сайте «Банк памяти» фотогра-
фию лидера национал-социа-
листической немецкой рабо-
чей партии Адольфа Гитлера. 

По версии следствия, это 
было сделано «с целью одо-
брения преступлений, опреде-
ленных Международным во-
енным трибуналом в Нюрн-
берге». 

Кроме того, Максим Гусев 
из Перми разместил на сайте 
«Банк памяти» фото изменни-
ка Родины, группенфюрера 
СС Андрея Шкуро.

«По фактам размещения в 
сети Интернет фотографий 
Гитлера и Шкуро возбуждены 
уголовные дела по признакам 
преступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 354.1 УК РФ — реа-
билитация нацизма, то есть 
одобрение преступлений, 
установленных приговором 
Нюрнбергского военного три-
бунала, совершенные публич-
но», — подчеркнули в СК РФ.

Там отметили, что следова-

тели провели допросы подо-
зреваемых, обыски по местам 
их жительства. 

Сейчас СК РФ выполняет 
весь спектр следственных и 
оперативных мероприятий по 
закреплению полученных до-
казательств. 

«Оба подозреваемых в ходе 
допросов признали факты раз-
мещения вышеуказанных фо-
томатериалов, при этом они 
осознавали, кем являлись изо-
браженные на них лица», — 
подчеркнули в СК РФ.

В начале июня СК РФ уже 
предъявил обвинения двум 
фигурантам дела о размеще-
нии фото нацистов на сайте 
«Бессмертный полк». Под ста-
тью о реабилитации нацизма 
попали житель Казани Мухам-
мед Эль-Айюби и житель Пер-
ми Даниил Шестаков, которые 
также разместили фотогра-
фии Гитлера и предателя Роди-
ны Власова.

В конце мая СК РФ также 
предъявил обвинения трем 
подозреваемым по этому делу 
— Вячеславу Круглову, Андрею 
Шабанову и Даниилу Симано-
ву. 

Как правило, все подозре-
ваемые начинают утверждать, 
что просто «неудачно пошути-
ли» или вообще были под воз-
действием алкоголя и не соо-
бражали, что делают.  

Если вина «шутников» бу-
дет доказана, то им может гро-
зить до трех лет колонии.  

Подозреваемые 
прекрасно пони-
мали, кем явля-
лись изображен-
ные на фотографи-
ях лица

А К Ц Е Н Т

Карантин заставил считать не только 
заработанные, но и потраченные деньги
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РЕСУРСЫ Объем перевозок по Северному морскому пути
к 2024 году окажется ниже ожидаемого

Уголь сбросил груз

Сергей Тихонов 

П
ланы загрузки Се-
верного морского 
пути (СМП) могут 
быть скорректиро-
ваны. Об этом зая-
вил министр при-
родных ресурсов и 
экологии Дмитрий 
Кобылкин. Панде-

мия повлияла на объемы ожида-
емой добычи нефти, газа и угля 
в арктической зоне. Ранее о том, 
что объемы перевозок по СМП в 
2024 году могут оказаться ниже 
ожидаемых, заявлял вице-пре-
мьер Юрий Трутнев.

Исходя из известных к се-
годняшнему дню изменений в 
планах добывающих компаний 
пересмотр целевых показате-
лей возможен, но на краткос-
рочную перспективу. Цели на 
2030 и 2035 годы, скорее всего, 
останутся прежними.

В 2018 году общий объем 
грузоперевозок по СМП соста-
вил 17 млн тонн, в 2019 году — 
31,5 млн тонн. В 2024 году гру-
зопоток СМП должен составить 
80 млн тонн, к 2030 — 120 млн 
тонн, а к 2035 году — 180 млн 
тонн. Основная доля перевозок 

должна прийтись на уголь, сжи-
женный природный газ, нефть 
и газовый конденсат, а также 
оборудование для освоения ме-
сторождений и строительства 
инфраструктуры.

«В 2019 году грузооборот по 
СМП существенно вырос в 
основном за счет увеличения 
отгрузки СПГ из порта Сабет-
та», — говорит директор по ис-
с л е д о в а н и я м  V Y G O N 
Consulting Мария Белова. По ее 
мнению, в 2020 году возможна 
небольшая корректировка в 
сто р о н у  с н и ж е н и я .  Д а л е е 
(вплоть до целевого 2024 г.) 
ожидается поступательный 
рост грузооборота, приблизи-
тельно до 65 млн тонн, сказала 
Белова.

Главные проблемы, которые 
могут возникнуть в области за-
грузки СМП, связаны с падени-

ем спроса на энергоресурсы в 
мире и цен на них из-за панде-
мии коронавируса. Арктиче-
ские проекты весьма дороги, и 
в сегодняшней ситуации вели-
ка вероятность переноса сро-
ков их запуска.

«Загрузка СМП в части не-
фтегазовой отрасли — это про-
изводная от разработки пер-
спективных месторождений, 
начинать которую в сегодняш-
них условиях нерентабельно», 
— считает руководитель между-
народной практики КПМГ по 
оказанию услуг компаниям не-
фтегазового сектора Антон 
Усов. С его точки зрения, в слу-
чае повышения цен и спроса на 
нефть и газ возможен возврат к 
планируемым показателям в 
среднесрочной перспективе.

Пока известно, что на два 
года отложен запуск завода по 

производству сжиженного при-
родного газа (СПГ) «Обский 
СПГ» компании «НОВАТЭК» 
мощностью 5 млн тонн в год, 
который должен был выйти на 
полную мощность работы как 
раз к 2024 году. Теперь в 2024 
году ожидается только запуск 
первой очереди — мощностью 
2,5 млн тонн в год.

При этом компания под-
тверждает ввод в эксплуата-
цию в 2022 году двух перева-
лочных терминалов СПГ — в 
Мурманске и на Камчатке. Без 
изменений пока остается и 
срок запуска — в 2023 году пер-
вой очереди значительно более 
мощного, чем «Обский СПГ», 
завода «Арктик СПГ 2» произ-
водительностью 19,8 млн тонн 
в год (три линии по 6,6 млн 
тонн в год каждая). Хотя сроки 
привлечения проектного фи-
нансирования для него уже 
были передвинуты с 2020 на 
2021 год, в компании уверяют, 
что предприятие будет запуще-
но по графику.

Некоторое снижение за-
грузки СМП можно ожидать в 
связи с активно обсуждаемой 
сегодня темой по газификации 
отдаленных регионов России с 

помощью СПГ, считает Мария 
Белова. В этом случае часть 
СПГ будет поставляться на вну-
тренний рынок неморским 
транспортом.

Но основной удар по объе-
мам перевозок нанесет измене-
ние планов по добыче проекта 
«Востокуголь», который дол-
жен был обеспечить 25% за-
грузки СМП в 2024 году. Вме-
сто 20 млн тонн угля к этому 
сроку теперь ожидается, что к 
2025 году в проекте будет до-
бываться 5 млн тонн. Но даже с 
учетом этого суммарные поте-
ри загрузки СМП в 2024 году в 
самом худшем случае составят 
около 20 млн тонн. Причем от-
ставание от принятого сейчас 
графика должно после 2024 
года начать постепенно умень-
шаться.

Значительное увеличение 
загрузки СМП ожидается после 
2024 года, когда запланирова-
ны выходы на полную мощ-
ность крупнейших арктиче-
ских сырьевых проектов, пре-
жде всего «Восток Ойл» и «Арк-
тик СПГ 2».  

Северный морской путь — кратчай-
ший маршрут между Европейской 
частью России и Дальним Востоком. 

А К Ц Е Н Т

В 2024 году грузопоток Севморпути
должен составить 80 млн тонн, к 2030 — 
120 млн тонн, а к 2035 году — 180 млн

ПОТРЕБИТЕЛЬ 

Россияне
стали пить 
меньше кофе

НЕПОЛНАЯ 
ЧАШКА
Екатерина Петрова,
Евгения Акулова

Отечественный рынок кофе из-
за COVID-19 сократился на 
треть, подсчитали в Ассоциа-
ции «Росчайкофе». Основной 
ущерб пришелся на общепит, 
работа которого была приоста-
новлена на несколько месяцев. 
Удержать ситуацию с объемами 
потребления кофе удалось за 
счет ретейла, где продажи со-
хранились на стабильном уров-
не, рассказал «РГ» генераль-
ный директор Ассоциации 
«Росчайкофе» Рамаз Чантурия.

При этом спрос россиян за 
последние несколько месяцев 
снова сместился на чай. Хотя 
еще в конце прошлого года по-
пулярность кофе в разы превы-
шала потребление чая (180 тыс. 
тонн кофе против 140 тыс. тонн 
чая). Пока нет данных за 2020 
год, но уже очевидно, что объе-
мы потребления чая и кофе 
сравняются.

Пандемия показала, что 
кофе — в большей степени про-
дукт внедомашнего потребле-
ния. Россияне чаще всего зака-
зывают его при посещении 
кафе, ресторанов. Сейчас этот 
сегмент рынка восстанавлива-
ется, но не слишком быстро.

С учетом самого благопри-
ятного прогноза на восстанов-
ление российского рынка кофе 
уйдет минимум полгода, про-
гнозирует Рамаз Чантурия. При 
условии, что осень не принесет 
новых экономических ударов и 
ограничений в сегменте 
HoReCa.

По его словам, из-за измене-
ний курсов валют повысились 
цены на сырье, что сказалось на 
росте себестоимости самого 
производственного процесса. 
Однако с высокой вероятно-
стью потребители кофе в эко-
ном-сегменте не заметили из-
менений — стоимость на эту ка-
тегорию товаров, как правило, 
максимально сдерживается. 
Компенсация произойдет на 
счет повышения цен на кофе в 
премиальном сегменте — но в 
этом случае для покупателей 
важнее сам продукт, чем его 
стоимость. 

Особых проблем с поставка-
ми кофе и трудностями с логи-
стикой в период ограничений 
не было. Одним из крупных по-
ставщиков кофейного зерна в 
Россию является Бразилия. 
Данные по урожаю на рынке 
кофе в этом году достаточно по-
зитивные — серьезных измене-
ний не ожидается. Кофе в этом 
году будет достаточно, подчер-
кнул Рамаз Чантурия. По его 
словам, сохраняется неболь-
шой риск логистических сбоев 
по экспорту кофе из Бразилии в 
случае, если возникнут ограни-
чения в логических центрах.

Около 10% от внутреннего 
рынка приходится на экспорт 
кофе из России. Это обжарен-
ный и растворимый кофе. Он по-
ставляется, в частности, в стра-
ны Восточной Европы и СНГ. По 
данным за 2019 год, Россия эк-
спортировала 2,4 тыс. тонн жа-
реного кофе и 14 тыс. тонн при-
шлось на растворимый кофе. 
Прогнозы на этот год по объе-
мам поставок кофе из России эк-
сперты пока не дают — преждев-
ременно, так как нет ясности с 
ситуацией с COVID-19.

В мире насчитывается 80 го-
сударств, где культивируется 
кофе, 50 из них производят ко-
фейные зерна в товарных коли-
чествах и экспортируют — по-
чти все они расположены в так 
называемом «кофейном поясе» 
нашей планеты, ограниченной 
10-й параллелью северной ши-
роты и 10-й параллелью юж-
ной. Однако почти 80% постав-
ляемого на мировой рынок 
кофе культивируется всего се-
мью странами: Бразилией, 
Вьетнамом, Колумбией, Индо-
незией, Гондурасом, Эфиопией 
и Индией. Создав серьезные 
препятствия для производства 
кофе в этих странах, пандемия 
пошатнула мировой кофейный 
рынок.  

ТЕНДЕНЦИЯ Производители детских площадок 
уходят в частный сектор

Играем дома
Светлана Ментюкова

В
ступивший летом в силу 
техрегламент ЕАЭС о без-
опасности оборудования 

для детских игровых площадок 
серьезно повлиял на рынок, 
предопределив его дальнейшую 
сегментацию. По прогнозам эк-
спертов, на рынке останется 
5—10 крупных игроков, которые 
будут работать с девелоперами 
и муниципальным заказом, 
остальные переориентируются 
на частный сектор.

В России насчитывается 
около 2,5 тысячи компаний, за-
нимающихся производством и 
продажей детских игровых 
комплексов и площадок, из ко-
торых 20% зарегистрированы 
по профилю «производство 
спортивных товаров». Осталь-

ные 80% — торговые организа-
ции, занимающиеся только 
продажами импортных или оте-
чественных игровых комплек-
сов. Импортный сегмент оцени-
вается участниками рынка при-
мерно в 10%, включая отдель-
ные комплектующие для сбо-
рочного производства. Общий 
объем рынка оценивается в 10 
млрд руб.

Техрегламент значительно 
ужесточил требования к произ-
водителям детских площадок и 
к тем, кто их покупает, если речь 
идет о закупках для организа-
ц и и  о б щ е с т в е н н ы х  п р о -
странств. Изменение правил 
сертификации, по мнению боль-
шинства участников рынка, за-
ставит большинство игроков 
перейти на работу с частным 
сектором, оставив муниципаль-

ные заказы крупным местным 
или федеральным заводам-изго-
товителям. Предприятий, кото-
рые могут себе позволить уве-
личенный штат бухгалтерии 
для формирования отчетности 
по госзакупкам, а также содер-
жание штата сотрудников для 
работы с сертифицирующими 
органами, в России не больше 
десятка, отметили в компании 
«Карусель.ка». Коммерческий 
директор компании «Детский 
дворик» Виталий Комин уве-
рен, что это поможет, с одной 
стороны, очистить рынок от пе-
рекупщиков, с другой — ужесто-
чит конкуренцию в частном 
секторе. «В такой ситуации 
большинство предпочтет пе-
рейти на работу с частными 
клиентами, что усилит и без 
того серьезный демпинг на рын-
ке. Последние несколько лет 
компании работают в основном 
за счет больших оборотов, по-
вышая цены в соответствии с 
ростом издержек», — рассказал 
он.

Заводам-изготовителям ра-
ботать с муниципальными зака-
зами и девелоперскими компа-
ниями по подряду выгодно, если 
закупка организована не на 
1—2, а минимум на 10—15 игро-
вых комплексов. «Средняя сто-
имость одного комплекса 150—
300 тысяч рублей. Такая же сто-
имость для производства в част-
ном секторе, но без затрат на 
бумажную часть и сопровожде-
ние госзаказа», — отметил один 
из дистрибьюторов «КСИЛ» 
(производитель игровых ком-
плексов).  

В России насчитывается около 2,5 тысячи компаний, занимающихся
производством и продажей детских игровых комплексов и площадок.

БИЗНЕС Уточнены правила 
переезда компаний 
в «российские офшоры»

Капитал, 
подтянитесь

Роман Маркелов

Зарубежные холдинги, которые 
решат переехать в специальные 
административные районы 
(САР), могут получить дополни-
тельные льготы. Также прави-
тельство намерено устанавли-
вать для них величину ежегод-
ного взноса в пользу управляю-
щей компании САРа.

Это следует из законопроек-
та, разработанного минэконо-
мразвития и опубликованного 
для общественного обсуждения.

САРы действуют с 2018 года 
на острове Русский в Примор-
ском крае и острове Октябрь-
ский в Калининградской обла-
сти, по сути являются офшора-
ми. Для компаний, которые бу-
дут там регистрироваться, пред-

усмотрены низкие налоговые 
ставки на доходы и приоритет 
международного права до 2029 
года.

Как следует из законопроек-
та минэкономразвития, допол-
нительными льготами для рези-
дентов САРов в том числе станет 
право транзитной редомициля-
ции (смены места регистрации) 
в несколько этапов. Это может 
пригодиться компаниям, рабо-
тающим в тех странах, чье зако-
нодательство запрещает прямой 
переезд (например, из Нидер-
ландов напрямую можно перее-
хать только в другую страну Ев-
росоюза). 

Кроме того, резиденты «рос-
сийских офшоров» смогут со-
хранять статус после слияния 
или присоединения к другим 
компаниям из САРов. Он будет 
утрачен лишь в случае, если 
сделка совершена со сторонним 
юридическим лицом.

В документе указывается, что 
правительство самостоятельно 
будет устанавливать величину 
обязательных взносов, которые 
должны вносить в федеральный 
бюджет желающие переехать в 
САРы резиденты. Это подразу-
мевалось еще с момента созда-
ния «российских офшоров», но 
до сих пор таких взносов факти-
чески не производилось из-за от-
сутствия четкого порядка их 
взимания (изначально этот по-
рядок должен был регулировать-
ся Налоговым кодексом).  

Каждое утро человечество выпива-
ет около 2,25 млрд чашек кофе, 
но в основном не дома. 
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей председателей 

районных судов, заместителя председателя суда, судей 
районных судов и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд: 
— председатель суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Зюзинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— судей районного суда — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантные должности председателей районных судов, заместителя 
председателя суда, судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются по 16.09.2020 г. в 
Квалификационной коллегии судей г. Москвы по предваритель-
ной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во вторник с 9.00 
до 13.00 по адресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж 
основного здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-
89-33, 8 (495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг с 
14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон 8-495-691-55-41.

Объявление  
о проведении общественных слушаний
АО «ЧФМК» уведомляет о проведении общественных 

обсуждений в форме общественных слушаний намечаемой 
хозяйственной деятельности по объектам государствен-
ной экологической экспертизы: проектные документации 
«Рекультивация земельного участка с кадастровым номе-
ром 35:21:0102003:31», «Полигон промышленных отходов 
АО «ЧФМК», включая техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ) и материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Название проектной документации намечаемой деятель-
ности: 

«Рекультивация земельного участка с кадастровым 
номером 35:21:0102003:31»;«Полигон промышленных 
отходов АО «ЧФМК».

 Цель намечаемой деятельности: рекультивация земельного 
участка с кадастровым номером 35:21:0102003:31, строительс-
тво полигона промышленных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Черепо-
вец, Вологодская обл., тер. Северо-западный промышленный 
узел.

 Наименование заказчика деятельности: АО «ЧФМК».
Адрес заказчика деятельности: 162604, Вологодская об-

ласть, г. Череповец, ул. Проезжая, д.4. E-mail: fmk@cfmk.ru.
Наименование генерального проектировщика проектной 

документации: ООО «Альпина Строй».
Адрес генерального проектировщика: 193231, г. Санкт-Пе-

тербург, пр-т Большевиков, д.9, корп.1, литер Щ, пом.2-Н. E-
mail: alpina.stroy@mail.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 10 сентября 2019 г. по 01 июня 2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: АО «ЧФМК», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Срок и место доступности проектной документации, в том 
числе ТЗ и материалов ОВОС: проектная документация, вклю-
чая техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ) и материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), доступна для ознакомле-
ния, подготовки замечаний и предложений в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу: Воло-
годская область, г. Череповец, ул. Проезжая, д. 4, по рабочим 
дням с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00 или по ссылке 
https://cfmk.ru/rzu/ .

Телефон для справок: (8202) 29 23 28.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ные и электронные сообщения в адрес АО «ЧФМК» и ООО 
«Альпина Строй» в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления.

Общественные слушания по проектной документации, 
включая ТЗ на проведение ОВОС и материалы ОВОС, состо-
ятся 01.10.2020 года в 14 часов 00 минут по проекту «Ре-
культивация земельного участка с кадастровым номе-
ром 35:21:0102003:31» и в 15 часов 00 минут по проекту 
«Полигон промышленных отходов АО «ЧФМК» по адресу: 
Вологодская область, г. Череповец, ул. Проезжая, д.4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Величину взноса 
для желающих 
переехать в специ-
альные админи-
стративные райо-
ны будет устанав-
ливать правитель-
ство
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КИТАЙ Пандемия не помешала открытию Годов научно-технического сотрудничества КНР и России

Партнеры в науке и инновациях
Николай Клинсман
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Д
вадцать шестого августа в 
формате видеосвязи Китай 
и Россия открыли Годы на-

учно-технического и инноваци-
онного сотрудничества. Предсе-
датель КНР Си Цзиньпин и пре-
зидент России Владимир Путин 
направили послания с поздрав-
лениями, передает информаци-
онная служба мобильного при-
ложения «Россия — Китай: глав-
ное». В современной междуна-
родной обстановке, где все не 
утихает негативное влияние эпи-
демии коронавируса нового 
типа, открытие Годов китайско-
российского научно-техниче-
ского и инновационного сотруд-
ничества в намеченное ранее 
время демонстрирует актуаль-
ность и ценность двустороннего 
взаимодействия.

В своем поздравлении предсе-
датель КНР Си Цзиньпин указал, 
что Китай и Россия — крупней-
шие страны-соседи и хорошие 
друзья. Во время пандемии коро-
навируса Китай и Россия твердо 
отстаивают единую позицию в 
вопросах сотрудничества, вза-
имной помощи и поддержки. От-
крытие Годов китайско-россий-
ского научно-технического и ин-
новационного сотрудничества в 
запланированные сроки полно-

стью отражает высокий уровень 
и специфику всеобъемлющего 
партнерства и стратегического 
взаимодействия между двумя 
странами в новую эпоху.

Китайско-российское научно-
техническое сотрудничество 
имеет долгую историю. В начале 
основания КНР СССР оказал ог-
ромную научно-техническую и 
интеллектуальную поддержку 
для развития Китая в самых раз-
ных отраслях. В новую эпоху ак-
тивно развиваются многие важ-
ные проекты научно-техническо-
го сотрудничества двух стран, в 
том числе Тяньваньская атомная 
электростанция, реактор на бы-
стрых нейтронах, проект широ-
кофюзеляжного дальнемаги-

стрального самолета CR929, про-
ект интеграционного развития 
спутниковой навигационной си-
стемы «Бэйдоу» и глобальной на-
вигационной спутниковой систе-
мы (ГЛОНАСС), проект зондиро-
вания Луны, исследования в глу-
боком космосе и т.д. Можно ска-
зать, что научно-техническое со-
трудничество постепенно выхо-
дит на первый план в развитии 
китайско-российского всеобъем-
лющего партнерства и стратеги-
ческого взаимодействия в новую 
эпоху.

По случаю 70-й годовщины 
установления дипломатических 

отношений между двумя страна-
ми в 2019 году главы Китая и Рос-
сии заявили о проведении Годов 
научно-технического и иннова-
ционного сотрудничества в 2020 
и 2021 годах. Из-за эпидемии ре-
ализация многих проектов меж-
дународного сотрудничества и 
обменов была приостановлена 
или отсрочена. Однако Китай и 
Россия все-таки открыли Годы 
научно-технического и иннова-
ционного сотрудничества в на-
меченный срок, все трудности 
стороны смогли преодолеть об-
щими усилиями, это в полной 
мере продемонстрировало уве-
ренность и решимость двух 
стран в достижении победы в 
борьбе против пандемии и в 
дальнейшем продвижении дву-
сторонних отношений.

На фоне пандемии в глобаль-
ном масштабе дальнейшее раз-
витие китайско-российского со-
трудничества в научно-техниче-
ской и инновационной областях, 

несомненно, укрепит уверен-
ность двух стран в преодолении 
различных трудностей в буду-
щем, в том числе и эпидемии ко-
ронавируса. Ученые двух стран 
активно сотрудничают с начала 
распространения нового вируса. 
В начале февраля этого года Рос-
сия отправила в Китай специали-
стов-эпидемиологов, чтобы сов-
местно обсудить противоэпиде-
мические стратегии; в апреле 
группа китайских вирусологов 
отправилась в Россию для обме-
на опытом. Страны активно вза-
имодействуют в области иссле-
дования источников вирусных 
заболеваний, освоения и разра-
ботки вакцин, лекарств и меди-
цинского оборудования. Китай-
ско-российское сотрудничество 
показало пример сплоченной 
борьбы с пандемией коронави-
руса и решимость в защите ме-
ждународной безопасности в об-
ласти здравоохранения.

В современном мире отдель-

ные государства, не ставя ни во 
что глобальную безопасность и 
преследуя только свои интересы, 
пытаются захватить первенство 
во всех областях, в том числе в 
научно-технической, вводят сан-
кции против научно-техниче-
ских предприятий других стран 
и препятствуют международно-
му обмену и сотрудничеству в 
области науки и техники. Китай и 
Россия в то же время активно и 
открыто продвигают научно-тех-
ническое и инновационное со-
трудничество на основе высоко-
го взаимного доверия, и это 
очень ценно в наше время.

Как подчеркнул президент 
России Владимир Путин в своем 
поздравительном послании, «в 
ближайшее время научно-техни-
ческие инновации станут одной 
из самых перспективных отра-
слей двустороннего сотрудниче-
ства, что определит направление 
развития в будущем и окажет 
влияние на повышение уровня 
жизни народа двух стран». Он 
уверен в том, что успешная пра-
ктика Китая и России в совмест-
ном преодолении трудностей и 
общем стремлении вперед непре-
менно превратится в мощную 
движущую силу в интересах 
укрепления двустороннего обме-
на и сотрудничества, и что Китай 
и Россия непременно внесут свой 
вклад в научно-техническое раз-
витие и прогресс человечества.  

ГЕОПОЛИТИКА Большинство вызовов, с которыми сталкиваются Москва 
и Вашингтон, исходят не непосредственно друг от друга, а от третьих сторон

Россия и США: время 
искать компромиссы
Игорь Иванов,
президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД),министр иностранных 
дел России (1998—2004 гг.)

С
остоявшиеся недав-
но съезды Демокра-
тической и Респу-
бликанской партий 
США прошли без 
сенсаций. Они лишь 
подтвердили сло-
жившуюся в обеих 
партиях расстановку 

сил в преддверии президентских 
выборов в ноябре. Как и ожида-
лось, республиканцы дружно 
поддержали нынешнего прези-
дента Дональда Трампа, а демо-
краты сделали ставку на бывше-
го вице-президента Джо Байдена.

В Москве, как и повсюду в 
мире, особенно внимательно 
следили за программными заяв-
лениями кандидатов, относящи-
мися к внешней политики и ме-
ждународной безопасности.  Ни-
каких откровений тут тоже не 
прозвучало. Оба кандидата в 
свойственной каждому из них 
манере и стилистике изложили 
уже давно известные позиции, 
смысл которых сводится к утвер-
ждению американского лидерст-
ва в мире. Собственно, все жар-
кие споры в американском поли-
тическом истеблишменте идут 
лишь о наиболее подходящих ме-
тодах достижения этой главной 
цели. 

Что касается отношений с 
Россией, то кандидаты, разуме-
ется, дежурно отметились и по 
этой теме. Но именно отмети-
лись, повторив многократно де-
лавшиеся ранее заявления и не 
пытаясь как-то аргументировать 
свои позиции, а уж тем более — 
анализировать возможные вари-
анты взаимодействия с Москвой 
в контексте быстро меняющейся 
обстановки в мире.

Могут сказать, что разверну-
тые позиции по ключевым во-
просам, как правило, излагаются 
после приведения нового прези-
дента к присяге. Это действи-
тельно так. Но по некоторым 
конкретным вопросам предва-
рительные заготовки обеих пар-
тий все же были представлены 
американской и международной 
общественности.  Например, об-
ращает на себя внимание реак-
ция как представителей админи-
страции США, так и лидеров оп-
позиции на последние события в 
Беларуси и на недавний инци-
дент с А. Навальным. Эта реак-
ция оказалась чрезвычайно 
жесткой, из чего уже сейчас мож-
но сделать вывод, что в арсенале 
обоих кандидатов для России за-
готовлены «карательные» меры, 
а никак не конструктивные пред-
ложения по восстановлению диа-
лога.

Разумеется, нельзя говорить о 
том, что в Соединенных Штатах 
вообще отсутствуют здравомы-
слящие политики. Таких немало. 
Об этом свидетельствует, в част-
ности, недавнее открытое пись-

мо, подписанное 103 именитыми 
экспертами, в том числе бывши-
ми высокопоставленными ди-
пломатами, чиновниками и во-
енными. Подписанты резко кри-
тикуют нынешний подход Ва-
шингтона к России, поскольку он 
строится только на безуспешных 
попытках загнать Россию в угол, 
принудив к капитуляции, и при-
зывают Вашингтон безотлага-

тельно восстановить полноцен-
ный дипломатический диалог с 
Москвой. К сожалению, в поли-
тической элите США голос реа-
листов пока звучит не так гром-
ко, как хотелось бы.

С другой стороны, нельзя не 
отметить, что и в России на дан-
ный момент преобладает на-
строй на жесткий курс в отноше-
нии США. Может быть, в Москве 
это проявляется не так прямоли-
нейно, как в Вашингтоне, но это 
не меняет сути дела. Судя по все-
му, в обеих столицах настрои-
лись на длительный период кон-
фронтации.

Если отбросить политические 
и дипломатические тонкости, то, 
в конечном счете, позиция сто-
рон определяется одной и той же 
логикой. Предполагается, что 
любая инициатива по восстанов-
лению диалога будет интерпре-
тироваться другой стороной как 

вынужденная уступка, как про-
явление слабости, а поэтому бу-
дет провоцировать только усиле-
ние давления. Поэтому лучше по-
дождать, ничего не менять, пере-
упрямить оппонента — пусть у 
другой стороны сдадут нервы, 
кончится терпение, и она делает 
первый шаг. В ожидании такого 
«первого» шага другой стороны 
мы и находимся все последние 

годы, в результате чего отноше-
ния между Россией и США оказа-
лись в самом глубоком за всю их 
историю кризисе, из которого 
будет очень сложно выкарабки-
ваться.

Как известно, в политике и в 
дипломатии принципиально не-
разрешимых проблем не бывает. 
Проблемы рано или поздно так 
или иначе разрешаются. Либо 
проиграет одна из сторон, либо 
проиграют обе, либо стороны 
смогут своевременно оценить 
возникающие для себя угрозы и 
пойдут на компромиссные дого-
воренности, обещающие общий 
выигрыш.

Достичь компромисса по 
жизненно важным вопросам 
всегда трудно, а на фоне много-
летних ухудшений отношений и 
полного отсутствия доверия друг 
к другу эти трудности особенно 
велики. Но без достижения ком-

промисса политические риски 
для США, для России, да и для 
всего остального мира растут 
даже не от года к году, а от месяца 
к месяцу. Это хорошо понятно 
тем международным экспертам, 
у которых за плечами богатый 
опыт, в том числе опыт эпохи 
«холодной войны».  Сегодня на 
нескольких экспертных площад-
ках ведутся интенсивные кон-
сультации с целью выработать 
рекомендации, которые позво-
лили бы начать процесс сниже-
ния международной напряжен-
ности. Подавляющее большинст-
во участников таких экспертных 
диалогов сходятся во мнении, 
что именно положительный 
сдвиг в двусторонних отношени-
ях между Россией и США может 
дать импульс началу оздоровле-
ния международной обстановки 
в целом.

Надо признать, что по понят-
ным причинам конкретных идей 
пока появилось не так уж и мно-
го. Но идеи и предложения есть и, 
как представляется, вполне реа-
листичные, учитывающие инте-
ресы обеих сторон. Одно из та-
ких предложений предполагает 
совместное заявление президен-
тов России и США о том, что в 
ядерной войне не может быть по-
бедителей. Такое заявление уже 
делалось президентами М.С. Гор-
бачевым и Р. Рейганом. Однако 
его подтверждение со стороны 
Кремля и Белого дома в нынеш-
ней намного более сложной и 
опасной международной ситуа-
ции, несомненно, имело бы поло-
жительное значение. Другое 
предложение: безотлагательно и 
без каких бы то ни было предва-
рительных условий продлить 
срок действия Договора СНВ-3, 
одновременно начав интенсив-

ные консультации по широкому 
кругу вопросов стратегической 
стабильности. Имеются и другие 
предложения, которые по раз-
личным каналам доводятся до 
сведения политического руко-
водства обеих стран.

Исходя из собственного опы-
та, позволю высказать следую-
щее предложение, которое мне 
уже доводилось обсуждать с 
американской стороной и кото-
рое, как мне представляется, не 
потеряло своей актуальности 
сегодня. В условиях нынешнего 
геополитического противостоя-
ния между Россией и США 
основное внимание стороны по 
понятным причинам уделяют 
вопросам безопасности. Вместе 
с тем объективный анализ ре-
альных угроз показывает, что 
большинство вызовов, с кото-
рыми сталкиваются наши стра-
ны, исходят не непосредственно 
друг от друга, а от третьих сто-
рон. В этой связи представляет-
ся оправданным проведение 
российско-американских кон-
сультаций на высоком уровне, 
скажем, по линии Совета без-
опасности России и Совета без-
опасности США, для оценки 
восприятий обеими сторонами 
иерархии международных уг-
роз и вызовов. Такой анализ, 
может быть, и не позволит сразу 
договориться, но способен от-
крыть перспективу для лучшего 
понимания ситуации и логики 
действий другой стороны, а в 
будущем — и перспективу дву-
стороннего сотрудничества, по 
крайней мере, в тех областях, 
где интересы сторон могут сов-
падать.

Позволю себе привести один 
исторический пример. В 1999 
году, на исходе второго срока ад-

министрации Клинтона, в Ва-
шингтоне серьезно рассматри-
вался вопрос о выходе США из 
Договора по ПРО. Обсуждение 
этого вопроса с Россией на ди-
пломатическом уровне зашло в 
тупик. И тогда по предложению 
российской стороны была до-
стигнута договоренность о про-
ведении расширенного обсужде-
ния с участием военных экспер-
тов двух стран. Такое заседание 
состоялось в Пентагоне, причем 
делегации России и США воз-
главляли министры иностран-
ных дел. По итогам этой дискус-
сии администрация Клинтона 
приняла решение отложить вы-
ход из Договора по ПРО. К сожа-
лению, Договор в итоге так и не 
удалось спасти, и следующая ад-
министрация во главе с Бушем в 
2002 году в одностороннем по-
рядке вышла из Договора. Одна-
ко удалось сохранить атмосферу 
конструктивного политического 
диалога, что позволило прези-
дентам России и США уже в мае 
2002 года подписать дополни-
тельный Договор о сокращении 
стратегических наступательных 
потенциалов (ДСНП).

Попытки давать советы, а тем 
более готовые рецепты решения 
тех или иных проблем всегда со-
пряжены с риском оказаться под 
огнем критики. Это понятно и 
объяснимо. Но иногда даже нега-
тивная реакция на новые идеи 
способна оказаться важным сти-
мулом для движения вперед. По-
иски аргументов заставляют са-
мих критиков по-новому взгля-
нуть на проблему и высветить 
нюансы, которые раньше остава-
лись вне поля их внимания.  

В политической элите США голос 
реалистов пока звучит не так гром-
ко, как хотелось бы.

Китайско-российское научно-техни-
ческое сотрудничество имеет дол-
гую историю.

А К Ц Е Н Т

Во время пандемии коронавируса Китай 
и Россия твердо отстаивают единую 
позицию в вопросах сотрудничества, 
взаимной помощи и поддержки

А К Ц Е Н Т

 Без достижения компромисса полити-
ческие риски для США, для России, да 
и для всего остального мира растут даже 
не от года к году, а от месяца к месяцу

SORRY, МАДАМ 
МОНТЕССОРИ!
Сегодня, 31 августа, исполняется 150 лет со дня рожде-
ния великого педагога Марии Монтессори. И слова: 
«Sorry, мадам Монтессори. Простите нас!» — это, дей-
ствительно, то восклицание, которое хочется ей по-
слать. 

Монтессори родилась в 1870 году. В Россию ее педа-
гогика пришла лишь в 1992 году. Представляете? Пра-
ктически век мы не знали о ее педагогических откры-
тиях и о ней самой.

Отчего такая нелюбовь советской власти, ведь, ка-
залось бы, Монтессори по всем канонам подходила к 
тому типу иностранца, который в СССР всячески при-
ветствовался? Она родилась в семье обычного ита-
льянского небогатого чиновника, была первой женщи-
ной, которую приняли в медицинскую школу одного из 
итальянских университетов. Это педагог с медицин-
ским образованием, поэтому неслучайно, что сначала 
она работала с больными детьми, теми, кто считался 
умственно отсталы-
ми. Работала так, 
что те, кого считали 
больными в умст-
венном отношении, 
на олимпиадах по-
беждали тех, кого 
считали талантли-
выми. И, что уж сов-
сем, казалось бы, 
приятно для СССР: 
она работала с деть-
ми из бедных семей.

И — сто лет забве-
ния. Отчего? Посте-
пенно мы начинаем забывать, что у советского челове-
ка не было никакого идеологического выбора: в семь 
лет (!!!) ребенку надевали звездочку с портретом во-
ждя мирового пролетариата — октябренок, потом — пи-
онер, потом — комсомолец. Практически никому в го-
лову не приходило, что ребенок может, скажем, не хо-
теть вступать в пионеры. Вообще со свободой выбора в 
СССР были большие проблемы.

Монтессори же считала, что задача педагога не в 
том, чтобы диктовать ребенку свою волю, но в том, 
чтобы внимательно прислушаться к нему, понять ма-
ленького человека и помочь ему раскрыть его собст-
венную сущность, дарованную Богом. «Ребенок мо-
жет раскрыться нам только сам, — замечала Монтес-
сори. — Свободно претворяя свой естественный план 
построения». Совсем не советский, не идеологиче-
ский подход.

Вы можете себе представить, что какой-нибудь ве-
ликий химик, физик, математик, да даже психолог со-
вершает крупное открытие, а другие химики, физики, 
математики и даже психологи не просто его не исполь-
зуют, а практически о нем не знают? Невозможное 
дело! Нонсенс! Между тем, в педагогике — которую мы 
по инерции считаем наукой — это норма. 

Монтессори, по сути, продолжила и развила «метод 
природосоответствия» великого швейцарского педа-
гога Иоганна Генриха Песталоцци, который тоже при-
зывал идти к ребенку не с собственными представле-
ниями о том, каким он должен быть, но развивать в нем 
то, что в нем уже заложено.

Сегодня есть центр Монтессори, есть педагоги, ко-
торые стараются работать по ее методу. Можно, в 
принципе, написать огромную статью о том, как вне-
дрять ее педагогические открытия более активно, что 
для этого необходимо сделать и т. д. и т.п. Но я — о дру-
гом. Я — о привычном, о чем говорю всегда,  о чем пишу 
книги: о родителях.

Для меня главное открытие этой удивительной жен-
щины состоит в том, что к ребенку надо относиться как 
к личности с самого начала его жизни. Монтессори 
ведь начинала, как педагог, который работает с малы-
шами. 

Она считала: «Для успешной воспитательной ра-
боты нужно сначала в окружении ребенка создать ус-
ловия, благоприятные для прорастания скрытых в 
нем здоровых ду-
ховных качеств». 
Прочитайте ее кни-
ги — они, слава Богу, 
изданы, и вы пой-
мете, что это за ус-
ловия. Но порази-
телен, согласитесь, 
сам подход. Чело-
век рождается с не-
кими здоровыми 
духовными качествами. Не родители приносят ему 
представления о прекрасном в мире — эти качества 
уже существуют в нем! Задача их раскрыть, вот ведь 
какая история!

«Итак, — утверждала Монтессори, — в свете новых 
открытий мы знаем, что у новорожденного уже с ро-
ждения есть настоящая духовная жизнь».

Относительно недавно ученые провели такой 
опыт. Они показали полугодовалым младенцам ко-
роткий мультик, в котором сказочное существо кати-
ло в гору камень, а существо-плохиш мешало ему это 
делать, а существо-добряк — помогало. А потом протя-
нули детям игрушки плохиша и добряка — и все потя-
нулись за добряком! Откуда эти младенцы знают, что 
помогать хорошо, а мешать плохо? Значит, в них это 
заложено.

Мы — родители — в большинстве своем высокомер-
ны. Нам всерьез представляется, что мы все хорошо 
понимаем в этом мире, и должны этому пониманию 
обучить детей. То, что мы, все понимающие, построили 
не весьма гармоничный мир — почему-то в виду не име-
ется.

Великие педагоги прошлого: Песталоцци, Монтес-
сори, вслед за ними Януш Корчак советовали нам: не 
наполняйте детей собственными истинами, а прислу-
шайтесь к тому, что уже заложено в них, и постарай-
тесь это развить. Метафорически говоря: ребенок — 
это не пустой сосуд, который надо наполнить тем, что 
нам, взрослым, представляется важным, а прекрасный 
цветок, которому надо помочь распуститься. Но мы, 
взрослые, в самом слове «распуститься» читаем сов-
сем иной смысл. Мы по-прежнему боимся, что он вы-
растет избалованным и не страшимся того, что он вы-
растет недолюбленным.  

«Ребенок интересен нам в первую очередь не как 
физическое, а как психологическое существо, способ-
ное дать начало совершенствованию человека». 

Внимательно вчитайтесь в эти удивительные слова 
Марии Монтессори. Если не относиться к детям прене-
брежительно, они могут помочь взрослым остаться 
людьми в самых нервных, нечеловеческих ситуациях. 
В этом — великое послание Монтессори, которое мы, 
родители, не должны забывать.  

Ребенок — это 
не пустой сосуд, 
а прекрасный 
цветок, которому 
надо помочь 
распуститься

Откуда младенцы 
знают, что помо-
гать — хорошо, 
а мешать — плохо?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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КНИГИ О чем новый сборник прозы Захара Прилепина

Романс о Донбассе
Надежда Толстоухова

В сентябре в «Редакции Елены 
Шубиной» выходит новая книга 
прозы Захара Прилепина — 
«Ополченский романс». Это 
сборник рассказов о жизни Дон-
басса после 2014 года: истории о 
людях, не захотевших бросать 
свои дома и пытающихся нау-
читься жить в новых условиях, 
об ополченцах, которые зачем-
то сорвались с насиженных мест 
и приехали сюда, об отношениях 
между народами — не тех, что 
устанавливают политики, а тех, 
что формируются «на земле», а 
еще о любви, которая, оказыва-
ется, возможна и даже необходи-
ма в этом чистилище. 

«У меня было опасение, что 
само название книги — «Ополчен-
ский романс» — подействует раз-
дражающе на часть публики, но я 
решил его оставить. Название от-
вечает сути текста: в каждом тре-
тьем рассказе есть обязательный 
любовный, или романсовый, сю-
жетный мотив: одна война — три 

судьбы», — рассказал о новой 
книге Захар Прилепин. 

Настроением «Ополченский 
романс» близок венценосной 
прилепинской «Обители»: то же 
спокойное, без нагнетания, опи-
сание хаоса, расползающегося 
кругом, и то же слабое вначале, 
но постепенно крепнущее ощу-
щение надежды — на маленькое 
везение, на сочувствие, на под-
держку, на победу доброты в че-
ловеке и в мире. 

Некоторым его героям и 
вправду везет: необъяснимо и 
по-крупному. Вот офисный слу-
жащий Вострицкий, недолго по-
служивший в Чечне в первую 
кампанию, собирается на Дон-
басс. Он едет один, он никого не 
знает. Его случайно на границе 
подбирает знакомый по работе, 
теперь — член парламента Ново-
россии, они случайно не попада-
ют под обстрел и случайно не пе-
ресекаются на узкой дороге с ко-
лонной ВСУ. Вострицкий в этот 
день не умирает — тоже совер-
шенно случайно. 

«На крыше их машины сидел 
ангел, легко постукивая босыми 
пятками о лобовуху. Его потные 
кудрявые волосы развевались на 
ветру. Вид у него был, как у опол-
ченцев: слегка придурковатый. 
Иногда он разбрасывал — словно 
для объятия — руки и наслаждал-
ся тем, как воздух проносится 
сквозь его тело», — тут же нахо-
дит объяснение произошедшему 
Прилепин. 

И такое объяснение выглядит 
в контексте «Ополченского ро-
манса» вполне убедительно. Как 
тут не вспомнить любимую пе-
сню-присказку Артема Горяино-
ва, главного героя прилепинской 
«Обители»: «Не по плису, не по 

бархату хожу, а хожу-хожу по 
острому ножу». Многие герои 
«Ополченского романса» (и Вос-
трицкий в их числе) могли бы 
сказать про себя то же самое. 
Своим безрассудством, смело-
стью и везением они и очаровы-
вают читателя, и заставляют за 
себя переживать. 

Язык книги порой очень бли-
зок к репортажному: мы видим 
разрушенный войной город, 
чувствуем его запахи, слышим 
разговоры милиции с ополчен-
цами, вслед за героями испыты-
ваем страх, облегчение и над-
ежду. При этом «Ополченский 
романс» напрочь лишен драма-
тизма и придыхания. Это просто 
истории людей, оказавшихся по 
ту сторону фронта. Обстрелы 
стали частью их привычной жиз-
ни, они научились прятаться от 
них, научились обживать и де-
лать уютными подвалы. Сами 
удивлялись, но продолжали лю-
бить и дарить цветы. 

Герой рассказа «Жизнь», от-
крывающего сборник, — сорока-
летний не очень удачливый му-
жик. Вся его жизнь прошла как 
бы на втором плане: второй, об-
деленный ребенок в семье, вто-
рой, нелюбимый муж у своей 
жены. Ни обидеть не мог никого, 
ни за себя постоять. Случилась 
на Донбассе война, а он ни к кому 
не примкнул. Но когда обстрелы 
и столкновения стали регуляр-
ными, он не побоялся проехать 
через весь город, забрать и увез-
ти к родне бывшую уже, никогда 
не любившую его жену. «Думала, 
ты не мужик. А ты мужик. Терпе-
ливый, жалостливый, добрый, 
щедрый. Не носит тебя по сторо-
нам. Идешь, куда идешь», — услы-
шал от нее на прощание. 

Есть на Донбассе такие му-
жики, а есть и другие: молодой 

донбасец из ополчения Лютик, 
которого назвали так за то, что 
«лютый», двадцатилетний па-
ренек Дак, способный не пове-
дя бровью расстрелять четве-
рых из автомата, комбат Лесен-
цов, уверенный в себе и способ-
ный договориться хоть с чер-
том, контрабандист Трамвай, 
похожий на уголовника и хоро-
шо себя чувствующий хоть в 
аду, хоть в чистилище. Книга 
«Ополченский романс» — о них. 
Эти персонажи кочуют из рас-
сказа в рассказ, поворачивают-
ся перед нами, как перед зерка-
лом, то одним своим боком, то 
другим, так что получается 
связное и объемное повество-
вание. 

В конце концов чтение «Опол-
ченского романса» приводит к 
мысли, что ополченцы — не зве-
ри, не киборги и не милитари-
сты. Они — такие же люди, как и 
все остальные. Бизнесмены или 
офисные служащие, журналисты 
или деревенские мальчишки, 
отцы семейств, безотцовщины, 
любители кошек… У каждого из 
них — своя история, своя дорога и 
своя мотивация. О них-то и рас-
сказывает Прилепин — просто, 
без пафоса и патетики и точно 
без рассуждений и лишних 
слов.   

Инга Бугулова

В
сего через два дня по-
сле своего 90-го дня 
рождения — отметив 
его с близкими, узким 
кругом, — в субботу 
ушел из жизни народ-
ный артист СССР, ре-
жиссер Владимир Ан-
дреев. В последние 

годы — президент Театра имени 
Ермоловой. Собственно, в вос-
кресенье, тридцатого, его юби-
лей должны были отметить в его 
родном театре. Только что Вла-
димир Алексеевич набрал свой 
курс в ГИТИСе, и планов было 
множество… 

Чувствовал он себя неважно, 
у него была ишемическая бо-
лезнь сердца. Жена Андреева, 
известная актриса Наталья Се-
лезнева, отлучилась по делам в 
Москву, он оставался на даче… 
Вместе они прожили больше по-
лувека, 52 года.

Театру Владимир Андреев 
служил всю жизнь — с 1952 года, 

когда впервые вышел на сцену 
Ермоловского театра, сыграв в 
спектакле по пьесе Максима 
Горького «Достигаев и другие». 
С тех пор сыграл бесчисленное 
количество ролей. В семидеся-
том году стал главным режиссе-
ром театра, поставив множест-
во спектаклей — по произведе-
ниям Льва Толстого, Константи-
на Симонова, Юрия Бондарева, 
Александра Вампилова. Одна-
жды, в 1985-м, он перешел в Ма-
лый театр, пять лет был глав-
ным режиссером здесь и все же 

по собственной воле вернулся в 
свой, Ермоловский. Возглавлял 
его до 2012 года. После чего, 
волнуясь о будущем родного те-
атра, передал свои полномочия 
главного режиссера и художест-
венного руководителя Олегу 
Меньшикову, став президентом 
театра. Тогда он признавался: 
«Это моя идея. Никто меня к 
этому решению не подталки-
вал, наоборот, я боялся, что 
пост худрука может занять ка-
кой-то другой человек, а не Олег 
Меньшиков. Это молодой, та-

лантливый, деятельный чело-
век, с которым связаны все 
наши надежды».

Сцену он не оставлял. Бук-
вально за неделю до объявления 
карантина, весной, еще играл в 
спектакле, и никто не мог под-
умать, что в последний раз.

В кино  на его счету больше 
тридцати пяти кинокартин. Де-
бютировал в 1954 году в фильме 
«Аттестат зрелости» Татьяны 
Лукашевич. Через год сыграл  
главную роль — Митю Ласточки-
на в комедии «Доброе утро». И 
даже если многие из фильмов, в 
которых он снимался, сейчас  
«не на слуху», — зрителям запо-
минались  добрая улыбка, уди-
вительные, ясные глаза Андрее-
ва. Среди лучших его киноролей 
— незабываемый Салтан в филь-
ме-сказке Александра Птушко 
«Сказка о царе Салтане», баг-
дадский калиф в экранизации 
сказки Вильгельма Гауфа «Ка-
лиф-аист» (на съемках этого 
как раз фильма они когда-то по-
знакомились с Натальей Селез-

невой — она играла принцессу 
Будур).

Он говорил о милосердии, 
любви и доброте как главном, 
что должно дарить искусство 
человеку.

— Уход Владимира Алексее-
вича Андреева невероятно гру-
стен, — сказал Михаил Швыд-
кой. — Он был одним из столпов 
театральной Москвы. Он уче-
ник двух выдающихся режиссе-
ров Андрея Лобанова и Андрея 
Гончарова, он обладал режис-
серским талантом, и именно 
Андреев с его прекрасным вку-
сом открыл московской публи-
ке драматургию Александра 
Вампилова.

Владимира Андреева похо-
ронят на Троекуровском клад-
бище. Прощание пройдет в Теа-
тре им. Ермоловой. В столице 
предложили увековечить его 
память — этот вопрос рассмо-
трит Мосгордума.   

Захар Прилепин написал книгу о жизни Донбасса после 2014 года.

А К Ц Е Н Т

В каждом третьем рассказе есть любов-
ный, или романсовый сюжетный мотив: 
одна война — три судьбы

Новая книга прозы Захара 
Прилепина выйдет в сентябре 
в «Редакции Елены Шубиной».

Владимир Алексеевич Андреев 
был одним из столпов театральной 
Москвы.

СТРАШНО, АЖ ЖУТЬ! 
Завтра дети и подростки пойдут в школы. Кто-то впер-
вые, а кто-то в десятый класс. Вот о десятом классе и 
пойдет речь.

Стон стоит в Сети: «Уберите, уберите «Войну и 
мир» из обязательной программы по литературе!

Подозреваю, что инициаторами этих «протестов» 
являются не только мамы учеников, но и многие учи-
теля литературы, которые устали от «насильственно-
го» преподавания четырехтомного романа, который, 
будем честны, 90% российских школьников, конечно, 
не прочитают, ограничившись его кратким изложени-
ем в интернете.

Напомню, что вопрос об исключении «Войны и 
мира» из школьной программы в 2016 году подняла 
крупнейший и авторитетнейший педагог Людмила 
Вербицкая. И тогда этот вопрос бурно обсуждался в об-
ществе, но, как го-
ворится, «воз и 
ныне там» — «Война 
и мир» как входил, 
так и входит в обя-
зательную школь-
ную программу для 
10-го класса. Вот 
что-то мешает от-
ветственным за это 
людям и минпрос-
вещения сделать 
эту «резекцию».

На днях я делал 
онлайн-конферен-
цию для учителей 
литературы, и один 
вопрос, который мне задавали, касался именно «Вой-
ны и мира». Может… стоит исключить? Может… не сто-
ит мучить подростков на лето обязательным прочте-
нием такого сложного романа?

Итак, проблема есть. Давайте в ней разберемся.
Вот я читаю в Сети мнение «просто филолога»: 

«Этот вопрос волнует не только старшеклассников, но 
и преподавателей литературы. И неспроста. Только 
представьте чувства подростков, которые еще прихо-
дят в себя после сдачи ОГЭ, мечтают о летнем отдыхе. 
И тут — бац! В списке литературы на лето видят «Войну 
и мир». Сколько из них смогут осилить шедевр Л.Н. 
Толстого? Лишь небольшой процент. Остальные будут 
выкручиваться: смотреть фильм, читать краткое со-
держание или просто забьют. А потом будет выкручи-
ваться учитель литературы, думая, как провести урок 
по произведению, которое прочитали 2—3 ученика в 
классе. И превратится урок, скорее всего, в театр одно-
го актера». 

Проблема? Да! Я прекрасно понимаю, что 90%  
школьников не будут читать «Войну и мир», а прочита-
ют краткое изложение содержания в интернете. Пони-
маю, что учителю будет трудно с ними разговаривать 
об этом романе. Но. А учителю математики легко объя-
снять подросткам, что такое математические форму-
лы? А учителю химии просто растолковывать, в чем 
смысл и значение таблицы Менделеева? Но мы же не 
исключаем математику и химию из школьной про-
граммы. А кому это пригодится в реальной жизни?  2—3 
ученикам. У остальных просто это будет в голове: есть 
высшая математика, есть таблица Менделеева… В 
мире есть нечто, что нельзя «использовать» каждый 
день, но о чем хотя бы необходимо знать.

Еще один «мощный» аргумент противников «Вой-
ны и мира» такой. Толстой, дескать, писал это не для 
детей и подростков, а для взрослых людей.  Это неправ-
да. Толстой писал этот роман для всех. Историк литера-
туры Алексей Вдовин приводит  факт: среди самых по-
пулярных произведений русской литературы в XIX 
веке среди гимназистов и учеников реальных училищ 
на втором месте после «Что делать?» была «Война и 
мир». Я напомню, реальные училища — это что-то вро-
де советских ПТУ и нынешних профильных училищ.

Еще один серьезный аргумент противников «Войны 
и мира» в школе — современные подростки не способ-
ны воспринимать такие длинные фразы, которыми на-
писан этот роман. Визуальный ряд подростка сегодня 
настолько «забит» 
образами, что чи-
тать длинное описа-
ние дуба в «Войне и 
мире» он просто не 
может, его «кли-
нит» на середине 
фразы. Это  серьез-
ный аргумент. Но. 
Может, серьезный 
креативный педагог 
найдет и в этом 
«когнитивном дис-
сонансе» рацио-
нальное зерно? Мо-
жет, он мягко объя-
снит подросткам, 
что вот из таких вот 
мальчиков получа-
лись великие полководцы, включая маршала Жукова, 
мореходы, великие политики, а из нынешних на выхо-
де в лучшем случае — «офисный планктон»? Может, это 
как-то заденет гордость будущих взрослых?

Еще один и самый «неотразимый» аргумент. За-
ставлять подростков в школе читать «Войну и мир» — 
это значит отбить у них желание этот роман прочитать 
в будущем. Это — ложь. Никто и никогда не вернется к 
«Войне и миру», если «вирус» этого романа не было 
привит в школе. Ну, разве единицы. Потому что то, что 
в школе — это на всю жизнь. Это «база» мышления. И 
даже не суть важно, хороший и плохой был учитель по 
литературе. Герои этого романа «отпечатаны» в созна-
нии. Как «дважды два», как «Волга впадает в Каспий-
ское море», как таблица Менделеева. И вернутся к это-
му роману только те, кого «мучили» этим романом в 
школе. «Чем же меня мучили? А ну-ка я перечитаю! Ба! 
Да ведь это правда великий роман!»

Заменить «Войну и мир» «Севастопольскими рас-
сказами»? Звучит, конечно красиво, умно и патрио-
тично. Но давайте тогда заменим математику арифме-
тикой. Исключим геометрию. Биологию. Ведь сложно. 
Остановимся на «тычинке и пестике». Но все, что я 
сказал выше, не так важно. Важно другое.

Так уж случилось, что Лев Толстой стал главным пи-
сателем мира. А его роман «Война и мир» главным ро-
маном мира. На это имя и это название аукаются мил-
лионы образованных людей на земном шаре. В Англии, 
США, Германии, Франции, Бразилии, Гвинеи-Бисау, 
Японии, Монголии... Если молодой человек, выходец из 
России, окажется в среде этих людей и не будет знать, 
кто такой Андрей Болконский, Пьер Безухов, что чув-
ствовал Наполеон в горящей Москве и Наташа Ростова 
на своем первом балу… На него посмотрят с удивлени-
ем... «Ты откуда, парень? Ты с Луны свалился?»

И это будет действительно страшно...  

Среди гимнази-
стов и учеников 
реальных училищ 
на втором месте 
после «Что 
делать?» была 
«Война и мир»

Так уж случилось, 
что Лев Толстой 
стал главным 
писателем мира. 
А его роман 
«Война и мир» 
главным романом 
мира

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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УТРАТА Ушел из жизни народный артист СССР Владимир 
Андреев

Последнее лето

А К Ц Е Н Т

Сцену он не оставлял. Буквально 
за неделю до объявления карантина, 
весной, еще играл в спектакле, 
и никто не мог подумать, 
что в последний раз

МУЗЫКА Алена 
Швец спела 
на фестивале 
Mint Music 
Home Live

И ШВЕЦ, 
И НА ДУДЕ 
ИГРЕЦ
Александр Алексеев

То, что они делают, уже назвали 
«музыкой новой искренности». 
Определение точное: кто-то из 
новичков спешит попасть на те-
левидение или подстраивается 
под вкусы продюсеров, а другие 
— просто сочиняют песни, иду-
щие от души или внутренней не-
успокоенности, поют в неболь-
ших клубах и постепенно соби-
рают все большую верную ауди-
торию.

У «новых искренних» уже 
есть свой фестиваль «Боль». И 
этот, новый — Mint Music Home 
Live — завершившийся в эти вы-
ходные в московском Главclub 
Green Concert, вмещающем три 
тысячи зрителей. Схожая исто-
рия была у Гречки: стремитель-
ный путь вчерашней школьницы 
из Кингисеппа Ленинградской 
области с драматичными песня-
ми-историями, наперченых са-
моиронией, вызовом, одиноче-
ством, а порой и черным юмо-
ром — от безвестности до про-
граммы «Вечерний Ургант» и 
сцены «Наше 2.0.» на фестивале 
«Нашествие»-2018. Причем нас, 
ушедших по неосвещенному 
полю от сетов звезд на главной 
сцене, оказалось там немало — 
четыре-пять тысяч человек. 
Гречка спела и «Мама прости», и 
«Люби меня, люби», но запом-
нилась еще и тем, как вела кон-
церт: за кулисами разыгрывался 
чужой барабанщик, она долго 
терпела, но потом извинилась и 
помчалась за сцену. Больше мы 
его не слышали. А пару песен 
спустя на сцену поднялся па-
рень-фанат, по очереди расцело-
вал саму певицу-гитаристку, ее 
басиста и ударника. И также бы-
стро спрыгнул обратно. Только 
тут Гречка и растерялась. Разве-
ла руками, улыбнулась: «Ну что 
же, и так бывает». Тоже, по сути, 
«новая искренность»…

А то, что освежающий и 
драйвовый Mint Music Home 
Live состоялся именно в Глав-
клубе — не случайно. Его шеф 
Игорь Тонких, в 90-е сделавший 
самой знаменитой рок-сценой 
страны ДК имени Горбунова, 
пару лет назад затеял в соцсе-
тях дискуссию о только что по-
явившихся Гречке и Монеточке. 
Обозреватеь «РГ» тоже участ-
вовал и не со всем был согласен. 
Но аргументы Тонких был 
крепки, прочны и толсты, как 
корабельный канат. Смысл их 
был таков: «Если появляются 
столь разные новые артисты, 
которые вызывают так много 
споров и неравнодушия, то зна-
чит — наша музыка развивает-
ся»...  

И вот очередные открытия 
«музыки новой искренности». 
На фестивале Mint Music Home 
Live-2020 им стала 19-летняя 
Алена Швец. Ее уже звали с кон-
цертом на «Авторадио», при-
глашали на open air «Летчик 
фест», «Дикую мяту», а на этой 
неделе ждут на Stereoleto в Пи-
тере. У Алены высокий, почти 
нежный голос, порой взрывные 
и экстравагантные интонации. 
Она— новый кумир подростков 
и поколения 20-летних. А ее 
строчки точны и дерзки, как и 
ритмы наотмашь. Среди хитов 
есть самоироничная мантра 
«Неудачница» (с рефреном: не 
расстравайся, детка/ непричем 
твоя семья/ виновата только я, 
я, я — неудачница»), трагиче-
ский рок «Мальчики не плачут» 
с припевом: «Ты бей и издевай-
ся, ведь мальчики не плачут», и 
спетая почти ласково жесткая 
баллада «Самый быстрый спо-
соб» со строчками «То, что ты 
лечил, то ты сам и разодрал» 
или «Я тебя защитил от людей, 
в которых зло.../ я тебя никому в 
этом мире не отдам/ одним ве-
чером ведь я тебя обижу сам…».

Но на фестивале звучали и 
песни с только что вышедшего 
альбома «Королева отстоя», уже 
третьего в короткой биографии 
Алены Швец. Пусть не останав-
ливается.  

Алена Швец — новый кумир под-
ростков и поколения 20-летних.
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ПЯТЬ КОЛЕЦ У РУСАДА 
будет новый генеральный 
директор

Дальше — 
без Гануса

Павел Зарудный

В Олимпийском комитете России прошло общее собра-
ние учредителей российского антидопингового агентст-
ва РУСАДА. В повестке дня стоял вопрос о вотуме недо-
верия генеральному директору РУСАДА Юрию Ганусу.

Напомним, что ранее наблюдательный совет антидо-
пингового агентства рекомендовал уволить господина 
Гануса после того, как аудиторская проверка выявила 
ряд серьезных нарушений в финансово-экономической 
деятельности организации.

Отставку Гануса поддержали в Олимпийским коми-
тете России (ОКР) и Паралимпийским комитете России 
(ПКР). Итог собрания был вполне ожидаем — Ганус уво-
лен, а ближайшие шесть месяцев исполнять обязаннос-
ти генерального директора РУСАДА будет юрист Миха-
ил Буханов. Учредители поручили ему принять все не-
обходимые меры реагирования для устранения финан-
сово-хозяйственных нарушений, в том числе обратить-
ся в правоохранительные органы по выявленным фак-
там. Далее в соответствии с уставом РУСАДА в течение 
полугода наблюдательный совет РУСАДА на конкур-
сной основе выберет нового генерального директора. 

Глава ОКР Ста-
нислав Поздняков 
сообщил журнали-
стам, что в свое вре-
мя ОКР и ПКР на пра-
вах учредителей 
РУСАДА выступили 
гарантами субсиди-
рования РУСАДА:

— Мы утверждаем 
финансовую отчет-
ность РУСАДА и тем 
самым несем ответ-
ственность за расхо-
дование государст-
венных денег. Могу вас заверить, что все доводы сторон 
внимательно изучены, и было принято единогласное ре-
шение об отстранении Гануса. При этом сейчас очень 
важно обеспечить непрерывность операционной дея-
тельности РУСАДА, которая нареканий не вызывает. С 
учетом этого сделан выбор в пользу Михаила Буханова, 
который полностью погружен во все текущие процессы.

Поздняков добавил, что не опасается негативной ре-
акции Всемирного международного антидопингового 
агентства (WADA) на решение об отставке Гануса:

— Важно помнить, что в соответствии со всеми норма-
тивно-правовыми документами и уставом организации 
все решения, принятые общим собранием учредителей 
РУСАДА, полностью легитимны и соответствуют как 
российскому, так и международному законодательству. 
Думаю, что реакция WADA или любой другой организа-
ции не должна выходить за рамки правового русла. 

Надежду на то, что увольнение Гануса не затронет от-
ношений РУСАДА с WADA, выразил также президент 
ПКР Владимир Лукин. 

Однако реакция WADA оказалась предсказуемой. 
Всемирное антидопинговое агентство в своем заявле-
нии на официальном сайте организации выразило обес-
покоенность в связи с увольнением Гануса. В сообще-
нии подчеркивается, что для Всемирного антидопинго-
вого агентства важно сохранение в РУСАДА дальней-
шей операционной независимости.  В WADA  пообеща-
ли следить за дальнейшим развитием событий.  

ГРЕБЛЯ В Москве прошел 
представительный турнир

Взмахнули 
веслами

Павел Петровский

На гребном канале «Москва» в Крылатском завершил-
ся самый масштабный турнир по гребле на байдарках 
и каноэ — Кубок братьев Агеевых и олимпийских чем-
пионов Юрия Постригай и Александра Дьяченко. 

В этом году спортсмены соревновались уже в двад-
цатый раз и от желающих принять участие в заплывах 
не было отбоя. По словам организаторов на турнире за-
регистрировались более 1200 участников, которые за 
три дня разыграли медали в 80 финальных заездах.

По словам олимпийского чемпиона, двукратного 
чемпиона мира Александра Дьяченко, такой обшир-
ной и разнообразной программы соревнований по гре-
бле на байдарках и каноэ нет даже на чемпионатах 
мира и Олимпийских играх.

«Фишка нашего турнира в том, что у нас есть абсо-
лютно все категории — и детские, и ветеранские, — со-
общил журналистам Дьяченко. — Любой желающий, 
если он знаком с веслом и лодкой, мог принять учас-
тие в нашем кубке. Каждый может выбрать то, что ему 
по душе. На протяжении трех лет лидеры мировой 
гребли приезжали на наши соревнования, но панде-
мия, к сожалению, внесла свои коррективы. Тем не 
менее состав был очень представительным, и мы до-
вольны, как все прошло».

В свою очередь, один из организаторов соревнова-
ний — чемпион мира по гребле среди мастеров Алек-
сандр Агеев заметил, что в этом году в условиях не-
хватки соревнований спортсмены буквально вы-
строились в очередь, чтобы принять участие в сорев-
нованиях:

— Многие соскучились по воде и просто хотят стар-
товать, а ведь у нас спортсмены имеют возможность не 
просто попрактиковаться в гребле на разных дистан-
циях, но и посоревноваться в новых дисциплинах, ко-
торые до сих пор нигде не были представлены. Лучшие 
мировые гребцы приезжают к нам прочувствовать но-
вый формат, который до сих пор не был представлен ни 
на одних стартах. И не стоить забывать про самый 
большой призовой фонд в мире.  

ХОККЕЙ Подмосковный клуб впервые выиграл Кубок мэра столицы

«Витязь» показал силу
Илья Соболев

У
же 2 сентября матчем за 
Кубок Открытия между 
обладателями Кубка Га-

гарина двух последних лет 
ЦСКА (2019) и казанским «Ак 
Барсом» (2018) стартует новый 
сезон Континентальной хоккей-
ной лиги.

А накануне состоялся по-
следний предсезонный турнир с 
участием клубов КХЛ — Кубок 
мэра Москвы, в котором тради-
ционно приняли участие три 
столичные команды плюс под-
московный «Витязь». Именно 
«Витязь» и стал обладателем по-
четного трофея, выиграв все 
три матча с одинаковым счетом 
3:2. Результат — неожиданный. И 
не только потому, что подмо-

сковная команда,  ставшая 
участником турнира с 2012 
года, еще ни разу не завоевыва-
ла Кубок мэра. Все-таки сопер-
ники у «Витязя» были куда бо-
лее распиаренные: и действую-
щий обладатель Кубка Гагарина 
ЦСКА, и получившее множест-
во авансов «Динамо», и пошу-
мевший на трансферном рынке 
«Спартак».

Тем не менее определенная 
логика в успехе «Витязя» про-
слеживается. Уже в прошлом 
сезоне подопечные Михаила 
Кравеца показали себя весьма 
амбициозной командой, осо-
бенно на старте регулярного 
чемпионата, выиграв первые 
11 матчей из 12 и пробившись 
в плей-офф. А Кравец проде-
монстрировал, что умеет ра-

ботать с любым подручным 
«материалом». Главный тре-
нер подмосковной команды не 
скрывал, что и на предстоя-
щий сезон планы у «Витязя» 
серьезные.

— Амбиции у нас есть всегда, 
без них невозможно играть, — 
подчеркнул Кравец. — Просто 
так ходить на работу неинтере-
сно, надо чего-то добиваться. 
Надеюсь, в этом году у «Витязя» 
амбиции будут больше, и мы бу-
дем стремиться к самому луч-

шему, к самому заветному — 
Кубку Гагарина.

Особенно впечатлил нови-
чок «Витязя» канадец Джастин 
Дэнфорт, который в двух матчах 
набрал 6 (4 гола + 2 передачи) 
очков.

Если подмосковная команда 
— сюрприз со знаком «плюс», то 
«Динамо», занявшее последнее 
место, наоборот, разочаровало.  
Команда Владимира Крикунова 
помимо «Витязя» уступила так-
же «Спартаку» — 1:4 и по булли-
там ЦСКА — 3:4. Впрочем, на то 
есть объективные причины. Из-
за болезни шведа Оскара Линд-
берга и травмы в первой же игре 
финна Теему Пулккинена «бе-
ло-голубые» остались лишь с 
одним ударным звеном Шипа-
чев — Кагарлицкий — Яшкин, ко-
торое к тому же не успело на-
брать форму из-за болезни двух 
первых. 

— Готовность к сезону оцени-
ваю так, что у меня еще есть не-
деля, чтобы к нему подготовить-
ся, — фактически признал неоп-
тимальность своих кондиций 
Шипачев. («Динамо» первый 
матч проведет 5 сентября. — 
Прим. «РГ»).

Коронавирус не позволил в 
полной мере продемонстриро-
вать свой потенциал и  ЦСКА, 

который этим летом покинул 
ряд лидеров. Из-за эпидемии в 
клубе матчи на Кубке мэра ста-
ли для армейской команды пер-
выми в предсезонке. Премьера 
прошла в целом неплохо: кроме 
«Динамо» подопечные Игоря 
Никитина уверенно обыграли 
«Спартак» — 5:2. А лучшим у 
ЦСКА стал новичок Андрей 
Л о кт и о н о в ,  п р о в а л и в ш и й 
прошлый сезон в магнитогор-
ском «Металлурге». На Кубке 
мэра 30-летний форвард забро-
сил четыре шайбы, но настав-
ник армейцев предостерег от 
скоропалительных выводов: 
«это всего лишь предсезонный 
турнир».

Что касается «Спартака», 
команда Олега Знарка смогла 
одолеть лишь «Динамо». Впро-
чем, подготовка «красно-бе-
лых» была также скомкана из-
за карантина, так что составить 
мнение о спартаковском потен-
циале можно будет только по 
ходу «регулярки».  

ФУТБОЛ «Локомотив» и «Зенит» сыграли вничью 0:0

Забыли о воротах

Артур Нанян 

Р
оссийская Премьер-
лига (РПЛ) ушла на не-
большую паузу из-за 
матчей сборных. На 
выходных состоялись 
матчи шестого тура. 
Центральный из них 
прошел в Черкизово, 
где «Локомотив» при-

нимал «Зенит». Игра получи-
лась боевой и завершилась вни-
чью — 0:0. 

Непростые времена пережи-
вает «Локомотив». У команды 
новый тренер, результаты в по-

следнее время удручают, сразу 
несколько ведущих игроков по-
лучили травмы. Плюс к тому же 
на днях стало известно о гряду-
щем отъезде в Италию Алексея 
Миранчука, договорившегося о 
переходе в «Аталанту». В об-
щем, Марко Николичу и бо-
лельщикам «красно-зеленых» 
не позавидуешь. 

Во многом именно из-за ка-
дровых проблем Николич вы-
нужден выпускать на поле с 
первых минут столько молоде-
жи. К примеру, во вчерашнем 
матче в стартовом составе поя-
вились Даниил Куликов и 
Дмитрий Рыбчинский. А в атаке 
помогать Федору Смолову был 
отряжен новичок «Локомоти-
ва» Франсуа Камано. 

Несмотря на преимущество 
«Зенита» по владению мячом, в 
первом тайме больше момен-
тов создали хозяева. На десятой 
минуте они даже забили, но гол 
Дмитрия Рыбчинского был от-

менен после подсказки видео-
ассистента. Пожалуй, единст-
венный шанс у ворот «Локомо-
тива» гости создали уже ближе 
к перерыву, когда опасно со 
штрафного пробил Деян Лов-
рен.

Во второй половине питерцы 
активизировались, но оборона 
«железнодорожников» дейст-
вовала очень уверенно. Хозяева 
старались поймать соперника 
на контратаках, и несколько 
раз они были близки к голу. Уже 
на 81-й минуте хороший шанс 
возник у вышедшего на замену 
Виталия Лисаковича, но он чуть 
не дотянулся до мяча после про-
стрела Антона Миранчука.

К слову, после матча Алексей 
Миранчук вышел на поле и по-
прощался с болельщиками «Ло-
комотива». Во время трогатель-
ной речи полузащитник не су-
мел сдержать слез.

— Не думал, что так волни-
тельно будет все это говорить. 

Но знал, что хочу всех вас по-
благодарить. Настал этот мо-
мент. Вместе с вами я стал про-
фессиональным футболистом, 
мужчиной, выиграл все, что 
только возможно. Вы всегда 
были рядом — и в сложные, и в 
счастливые моменты. Я прини-
маю новый вызов и знаю, что 
вы всегда будете меня поддер-
живать. Я не прощаюсь, мы еще 
увидимся! Вперед, «Локо»! — 
сказал Миранчук.

Что касается «Зенита», то, 
сыграв вничью, «сине-бело-го-
лубые» позволили «Спартаку» 
остаться лидером Премьер-ли-
ги по итогам шести туров. В ак-
тиве «красно-белых» 14 очков, 
что на один балл больше, чем у 
питерцев. 

Потеряло очки в выездном 
матче с «Уфой» столичное «Ди-
намо». Москвичи вели в счете, 
но хозяева все же вырвали ни-
чью — 1:1.

По окончании встречи глав-
ный тренер «бело-голубых» Ки-
рилл Новиков сетовал на сла-
бую реализацию. Вместе с тем 
стоит отметить, что динамовцы 
неплохо стартовали и идут в 
группе лидеров.

— Футбольный закон никто 
не отменял: не забиваешь ты — 

забьют тебе. Он был ярко про-
демонстрирован сегодня. К со-
жалению, пропустили очень 
легкий гол, а свои моменты не 
использовали, — сказал Нови-
ков.  

Питерский «Зенит» не смог забить 
во втором матче подряд и упустил 
лидерство.

А К Ц Е Н Т

В матче с «Локомотивом» зенитовцы 
не нанесли ни одного удара в створ

Между тем

В Национальной хоккейной лиге 

прошли очередные матчи 1/4 фи-

нала плей-офф. «Тампа» снова 

одолела «Бостон» — 3:1 и теперь с 

тем же счетом ведет в серии. На 

счету Никиты Кучерова — две ре-

зультативные передачи и титул 

второй звезды матча. А россий-

ский голкипер «Тампы» Андрей 

Василевский, отразив 29 бросков 

из 30, стал третьей звездой.

Одним из звездных участников турнира в Крылатском был 
олимпийский чемпион Александр Дьяченко.

ШАХМАТЫ 

Россияне — 
чемпионы 
первой 
Олимпиады 
онлайн

«ЗОЛОТО» 
СИДЯ ДОМА
Илья Трисвятский

Сборная России, в состав кото-
рой входили по шесть мужчин и 
женщин, выиграла турнир пер-
вой в истории Всемирной шах-
матной онлайн-олимпиады, де-
тища президента международ-
ной федерации этого вида спор-
та Аркадия Дворковича и его 
ближайших коллег.

Напомним, что россияне 
подключились к турниру с сум-
марным участием 163 (!) стран 
с пятой стадии, начав борьбу в 
топ-дивизионе. Со стопроцен-
тным результатом девять побед 
в девяти матчевых встречах 
наша сборная вышла в плей-
офф, который начала со второ-
го раунда — с четвертьфинала.

В плей-офф формат противо-
стояний изменился. Команды 
бились друг с другом уже не 
один, а два раза.  

После выигранных матчей у 
Венгрии и США, в финале наша 
сборная, руководимая главным 
тренером Александром Моты-
левым, сразилась с Индией. 
Первый матч — 3:3 (сплошные 
ничьи), в трех наиболее рано 
завершившихся партиях вто-
рой встречи тоже победители 
не выявились. И тут вдруг слу-
чился технический сбой. Ин-
дийцы Нихал Сарин и юная де-
вушка Дивья Дешмух не смогли 
делать ходы, у них упал флажок 
времени, получились техниче-
ские поражения от Андрея Еси-
пенко и Полины Шуваловой со-
ответственно. Зато Саша Горяч-
кина выиграла у Хампи Конеру. 

Дворкович принял решение 
вручить индийцам второй ком-
плект «золота». Но формально 
чемпион все-таки Россия. За ко-
манду играли: Александр Гри-
щук, Ян Непомнящий, Даниил 
Дубов, Андрей Есипенко, Вла-
дислав Артемьев, Алексей Са-
рана, Александра Горячкина, 
Александра Костенюк, Екате-
рина Лагно, Валентина Гунина, 
Полина Шувалова и Маргарита 
Потапова.  

ФОРМУЛА-1 
Даниил Квят 
не удержался 
в очковой зоне 
на Гран-при 
Бельгии

МИМО 
ДЕСЯТКИ
Сергей Сокольский

Британец Льюис Хэмилтон, вы-
ступающий за «Мерседес», 
одержал победу на легендарной 
трассе Спа-Франкоршам в рам-
ках Гран-при Бельгии.

Хэмилтон провел идеальную 
субботнюю квалификацию, по-
лучив право стартовать в гонке 
первым, и не менее уверенно вы-
глядел вчера. Как сказал фин-
ский напарник Льюиса по ко-
манде Валттери Боттас, фини-
шировавший вторым, «Хэмил-
тон пилотировал безошибочно».

В Бельгии британец обновил 
рекорд шестикратного чемпио-
на мира немца Михаэля Шума-
хера по количеству километров 
лидирования. Гонщик «Мерсе-
деса» прошел на первом месте 
24 297 км. У Шумахера было 24 
148 км.

Победа на Спа-Франкоршам 
позволила Хэмилтону набрать 
157 очков в общем зачете и ото-
рваться от занимающего вто-
рое место голландца Макса 
Ферстаппена из «Ред Булл» на 
47 баллов. Кстати, в Бельгии 
Ферстаппен финишировал тре-
тьим. Ну а в общем зачете топ-3 
замыкает уже упомянутый Бот-
тас со 107 очками.

Не слишком удачным полу-
чился уик-энд у россиянина Да-
ниила Квята из «Альфа Таури». 
Он впервые выступил лучше 
французского напарника по ко-
манде Пьера Гасли в квалифи-
кации, заняв 11-е место, но в са-
мой гонке выше этой строчки 
подняться не смог, хотя еще за 
девять кругов до финиша шел 
девятым. А вот Гасли был вели-
колепен на трассе и сумел фи-
нишировать восьмым.

Еще одним примечательным 
событием стал провал «Ферра-
ри». Ни монегаск Шарль Ле-
клер, ни немец Себастьян Фет-
тель не сумели набрать в Бель-
гии очков. Таким образом, обе 
машины «Феррари» не попали 
в первую десятку по итогам 
гонки впервые с 2010 года.   

В течение полуго-
да наблюдатель-
ный совет РУСАДА 
выберет нового 
генерального 
директора

Форвард «Витязя» Дэнфорт (№17) в двух матчах Кубка мэра набрал шесть очков и стал одним из героев турнира.

А К Ц Е Н Т

На столичном предсезонном турнире 
«Витязь» выиграл все три матча
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Кубок мэра. Положение команд
И В ВО ВБ П ПО ПБ Ш О

Витязь 3 1 2 0 0 0 0 9 —6 6

ЦСКА 3 1 0 1 1 0 0 11—8 4

Спартак 3 1 0 0 1 1 0 8—9 3

Динамо 3 0 0 0 1 1 1 6—11 2

СТАТИСТИКА

«Спартак» — «Арсенал» — 2:1
Голы: Соболев, 41, Жиго, 45+3 — 

Хлусевич, 36.

«Химки» — «Ротор» — 1:1
Голы: Ломовицкий, 56 — Муллин, 

32.

«Уфа» — «Динамо» — 1:1
Голы: Жамалетдинов, 59 — Н’Жье.

«Локомотив» — «Зенит» — 0:0
«Рубин» — «Тамбов» — 2:2
Голы: Деспотович, 45+2, 90 — Ка-

рапетян, 15, Карасев, 84.  

«Ахмат» — ЦСКА — 0:3
Голы: Кучаев, 11. Бистрович, 88, 

Влашич, 90. 

Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П М О
1. «Спартак» 6 4 2 0 10-5 14

2. «Зенит» 6 4 1 1 10-3 13

3. «Сочи» 5 3 2 0 9-6 11

4. «Динамо» 6 3 2 1 6-3 11

5. ЦСКА 6 3 1 2 10-6 10

6. «Ахмат» 6 3 1 2 8-9 10

7. «Ростов» 5 3 0 2 3-4 9

8. «Локомотив» 6 2 2 2 7-6 8

9. «Рубин» 6 2 2 2 10-9 8

10. «Краснодар» 5 2 1 2 6-3 7

11. «Уфа» 6 1 2 3 5-11 5

12. «Урал» 5 1 2 2 3-5 5

13. «Арсенал» 6 1 2 3 6-8 5

14. «Тамбов» 6 1 1 4 5-10 4

15. «Химки» 6 0 3 3 4-8 3

16. «Ротор» 6 0 2 4 3-9 2

* Без учета матчей 
«Сочи» — «Урал» 
и «Краснодар» — «Ростов»
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